
Ко взаимному 
ожесточению 
сторон
Новый газовый конфликт 
между Россией и Украиной 
начался со Стокгольмского 
арбитража

Долгожданное решение Сток-
гольмского арбитража вместо то-
го, чтобы положить конец спорам 
«Газпрома» и «Нафтогаза Укра-
ины», видимо, развязало новую 
газовую войну между Москвой 
и Киевом. Российская  монополия 
отказалась начать поставки  газа 
на Украину, ссылаясь на отсут-
ствие дополнения к контракту, 
а Киев пригрозил новыми  исками 
и арестом активов «Газпрома» 
в случае неуплаты назначенных 
арбитражем $2,6 млрд.

Решение Стокгольмского арби-
тража по транзитному контракту 
российского газа через Украину вер-
нуло Москву и Киев в давние време-
на ежегодных торговых конфлик-
тов. Арбитраж 28 февраля обязал 
«Газпром» выплатить украинской 
компании $4,63 млрд за непрокачку 
предусмотренных транзитным кон-
трактом 110 млрд кубометров в год 
(«Нафтогаз» требовал около $16 мл-
рд). Ранее Стокгольм присудил «Газ-
прому» $2 млрд в споре компаний по 
контракту на поставку газа от 2009 
года, так что «Нафтогаз» теперь дол-
жен получить от российской моно-
полии $2,56 млрд. Чтобы у Москвы 
не возникло желания отказаться от 
исполнения решения арбитража, 
президент Украины Петр Порошен-
ко поручил добиваться ареста акти-
вов «Газпрома», если Киев не полу-
чит средства или деньгами, или га-
зом. Киев может потребовать и аре-
ста активов компании в Европе.

Также арбитраж обязал «Газпром» 
до конца транзитного соглашения 
в 2019 году прокачивать через Укра-
ину 110 млрд кубометров газа в год 
или платить за недопоставленные 
объемы. Если транзит через Украину 
сохранится на уровне 2017 года (око-
ло 93,5 млрд кубометров газа), по 
расчетам 

”
Ъ“, «Газпром» будет терять 

$450 млн ежегодно. Но прошлый год 
был рекордным по экспорту, в 2016 
году транзит составлял около 80 мл-
рд кубометров. Глава «Нафтогаза» Ан-
дрей Коболев вчера заявил, что если 
транзит будет меньше 110 млрд кубо-
метров в год, НАК вновь пойдет в ар-
битраж и отсудит компенсацию за 
невыполнение контракта.
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Гиперболоид инженеров Путина
Что припас Владимир Путин миру к 1 марта

1 марта президент России Владимир 
 Путин зачитал свое ежегодное посла-
ние, которым, как крылатой ракетой, 
был поражен не только специальный 
коррес пондент ”Ъ“ Андрей  Колесников, 
но и все, кто его слышал. О том, как на 
видео за спиной президента от  ударов 
наших новейших ракет гибли города 
и страны и как не в последнюю очередь 
благодаря этому рождался и рос новый 
президент страны, а также его рейтинг,— 
наш спецкор из московского Манежа.

До начала послания оставалось минут 15, 
а некоторые еще только подъезжали к Мане-
жу. Так, не спеша вошел глава Чечни Рамзан 
Кадыров и еще постоял с журналистами, в от-
личие, между прочим, от почти всех осталь-
ных зрителей на этом мероприятии. («Подой-
дите к нам! Вы же самый умный!» — умоляла 
из-за кожаного канатика телеведущая «Ито-
гов недели» Ирада Зейналова одного помощ-
ника президента, но он не остановился — по-
моему, прежде всего из опасения, что на него 
набросится пул увлеченных преимуществен-
но им, ну и еще Антоном Силуановым корре-
спондентов информагентств. «Оказывается, 
нет»,— с горечью констатировала госпожа 
Зейналова, когда Андрей Белоусов вроде бы 
рассеянно прошел мимо.)

Всех тут интересовал скандал в Госдуме 
с главой комитета по международным делам 
Леонидом Слуцким, и вот уже депутат Госду-
мы Евгений Ревенко азартно комментировал 
корреспонденту «Дождя» Антону Желнову:

— Любое приставание — это грязно 
и низко!

Я все-таки спросил потом у Евгения Ре-
венко, неужели и правда так теперь и что же 
делать: вообще не приставать никогда ни 
к кому? А как же они сами будут жить без это-
го, разве всем нам уже все равно?

Я был рад, что Евгений Ревенко оператив-
но уточнил и скорректировал свою позицию 
по этому вопросу:

— Нет, ну если по обоюдному согласию, 
тогда другое дело!

У самого входа в Манеж, возле кассы 
с надписью Tickets невесело стоял глава Яку-
тии господин Егор Борисов (было закрыто). 
После скандала с его вылетом из Москвы 
в Якутск при помощи дебоширства стояние 

это казалось символическим: теперь его, та-
кое впечатление, пускают только по биле-
там за деньги (чтоб понимал, на чьи дебо-
ширит), а не по приглашению. Журналисты 
были крайне оживлены видом главы Яку-
тии, так как он до сих пор не дал ни одно-
го комментария по поводу событий 17 фев-

раля. Но и теперь они не получили ни одно-
го, притом что находились хоть и за канати-
ком, но в такой близости от столиков реги-
страции, что не только никто не мог пройти 
мимо них (только если решил не регистри-
роваться, а таких безумцев тут не было: что-
бы потом, не дай бог, могли сказать, что те-
бя там не было, тем более в такой, как позже 
выяснилось, совершенно исторический мо-
мент), но и, кажется, журналисты могли уже 

спокойно начинать сами регистрироваться: 
их бы услышали, поняли и простили.

Глава Дагестана Владимир Васильев, отвечая 
на вопрос, не ждет ли он роста экстремизма по-
сле недавних событий, объяснял свою страте-
гию по наведению порядка в республике:

— Не-е-е-т! А если будет, то будет реакция! 
Реакция будет.
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Экономическая баллистика
Мирные граждане получат ипотеку, 
рождаемость и самозанятость

Основные идеи социально-экономичес-
кой части послания Владимира  Путина — 
увеличение в полтора раза до 2024 года 
подушевого ВВП, стабилизация соци-
альных расходов государства на не много 
более высоком уровне, чем в 2017  году, 
поддержка урбанизации и  ипотечного 
бума, поощрение самозанятости, по-
вышение нормы инвестиций. Это одо-
брение основных идей группы Алексея 
Кудрина, поддержка планов по ограни-
ченному увеличению госдолга ради ин-
вестиций в инфраструктуру Максима 
Орешкина и продолжение политики фи-
нансовой стабильности Антона Силуано-
ва и Эльвиры Набиуллиной. Излишней 
амбициозности в программе не обнару-
живается — во всяком случае, принципи-
ально нового правительства для ее реа-
лизации не нужно.

Владимир Путин посвятил первой часть 
своего послания, экономической, примерно 
пятьдесят минут — еще накануне предпола-
галось, что послание на этом и закончится, о 
наличии в плане второго часа, военно-стра-

тегического, знали очень немногие. Первая 
часть представляет собой незаконченный 
компактный план для нового правительства, 
де-факто составленный существующим пра-
вительством. Ее главные составляющие — 
предложения Центра стратегических разра-
боток, с 2016 года формулировавшего планы 
реформ на 2018–2024 годы в тесном взаимо-
действии с Белым домом, новые инициати-
вы Минэкономики 2017 года после прихода 
в министерство министра Орешкина, идеи 
помощника президента Андрея Белоусова. 
Президент изложил только общую конструк-
цию, конкретики в этой части послания бы-
ло крайне мало — по данным 

”
Ъ“, часть тем 

послания предполагается обсуждать в мар-
те—апреле 2018 года (в том числе тему конку-
рентной политики, инфраструктурной ипо-
теки), остальное останется на обсуждение но-
вому правительству до осени 2018 года (в том 
числе вопрос о «настройке» налоговой систе-
мы, в которой, впрочем, пока не ожидается 
ничего принципиально нового).
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Баллистическая экономика
Российская армия получит «Кинжал»,  
«Сармат» и «Авангард»

Одним из ключевых тезисов посла-
ния президента стало гарантированное 
обеспечение обороноспособности стра-
ны. Впервые Владимир Путин рассказал 
о ходе новых стратегически важных раз-
работок ядерного (МБР «Сармат») и ги-
перзвукового (ракета «Кинжал») оружия, 
рассекретив часть их характеристик, 
и других новых вооружениях. По данным 

”Ъ“, все эти проекты внесены в госпро-
грамму вооружения на 2018–2027 годы, 
которую господин Путин подписал за-
крытым указом 14 декабря 2017 года.

Как рассказали 
”
Ъ“ два источника, знако-

мых с ходом подготовки «военной» части посла-
ния, до последнего момента представители ад-
министрации президента, Минобороны и топ-
менеджеров ОПК вели дискуссию «о степени 
открытости» послания. По словам одного из со-
беседников 

”
Ъ“, с одной стороны, нужно было 

продемонстрировать реальный рост обороно-
способности на конкретных примерах, с дру-
гой — не допустить утечки «излишне деликат-
ной информации». «Я знаю, что на 10 утра то, 
что было показано, было сказано Владимиром 

Путиным, это было совершенно секретной ин-
формацией»,— признался в эфире «России-24» 
тульский губернатор Алексей Дюмин, работав-
ший ранее в структурах Минобороны.

Начав с проблемы ПРО, которую США 
размещают в непосредственной близости 
от российских границ, Владимир Путин со-
общил, что 1 декабря 2017 года на опытно-
боевое дежурство в Южном военном округе 
была поставлена система «Кинжал». Это са-
молет-перехватчик МиГ-31, оснащенный аэ-
робаллистической гиперзвуковой ракетой 
с всепогодной головной частью. «Ракета осу-
ществляет маневрирование на всех участ-
ках траектории полета, доставляя к цели на 
дальность более 2 тыс. километров ядерные 
и обычные боезаряды»,— подчеркнул прези-
дент. А главком ВКС Сергей Суровикин до-
бавил, что прорыв системы ПРО вероятного 
противника осуществляется за счет марше-
вого двигателя, установленного на ракете, 
который в течение нескольких секунд раз-
гоняет боезаряд до гиперзвуковой скорости.
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Из законодательства «следует убрать все», что исполь-
зуется для давления на бизнес,— такую задачу в по-
слании Федеральному собранию поставил Владимир 
Путин перед законодателями, правоохранительными 
органами и бизнес-сообществом. Деловые организа-
ции готовы в ближайшие дни представить свои пред-
ложения в президентскую рабочую группу по законо-
дательству в сфере предпринимательства. В Госдуме 
обещают рассмотреть их до конца весенней сессии. 

Владимир Путин считает, что из законодательства «сле-
дует убрать все, что позволяет нечистоплотным, коррумпи-
рованным представителям власти и правоохранительных 
органов оказывать давление на бизнес». «Уголовный кодекс 
должен перестать быть инструментом решения хозяйствен-
ных конфликтов между юридическими лицами»,— заявил 
он, предложив переводить такие споры «в административ-
ную и арбитражную плоскость». «Эта рутина не позволяет 
нам двигаться вперед»,— заявил Владимир Путин об отчет-
ности фирм, их проверках со стороны контрольно-надзор-
ных ведомств и правомерности применения норм Уголов-
ного кодекса (УК) к бизнес-среде.

Подготовить предложения Владимир Путин поручил дейст-
вующей при администрации президента (АП) рабочей группе 
по законодательству в сфере предпринимательства. Привлечь 
к работе президент предложил Верховный суд. До сих пор в 
группе, созданной после встречи президента в марте 2016 года 
с главой Российского союза промышленников и предприни-
мателей (РСПП) Александром Шохиным, работали представи-
тели бизнес-сообщества и правоохранительных органов.

«Очень важно, что в группе будут представители ВС, кото-
рый инициирует много поправок в законодательство, в том 
числе процессуальное. И нам важна позиция судебного со-
общества»,— заявил 

”
Ъ“ Александр Шохин. По его словам, 

бизнес-сообщество готово «в ближайшие дни представить 
предложения» и не только по декриминализации экономи-
ческих составов (перевод из уголовно наказуемых в админи-
стративные правонарушения). Сейчас к малым предприни-
мателям «применяется предупреждение как первый шаг пе-
ред наказанием», говорит господин Шохин: «Эту норму мож-
но распространить на весь бизнес». А также «законодатель-
но оформить», что предприниматель — это не только владе-
лец фирмы, но и члены органов управления (гендиректор, 
главбух), считает глава РСПП: «Чтобы против них тоже нель-
зя было до суда использовать арест как меру пресечения».

По словам господина Шохина, острой проблемой остает-
ся сокращение проверок: «Плановые проверки сокращают-
ся в последние полтора года, но внеплановые застыли на вы-
соком уровне 2014 года». При этом их особым объектом ста-
новятся те, кто «выходит из тени». Внедрение расчетно-кас-
совых аппаратов привело к «обелению» оборотов владель-
цев киосков и других фирм малого бизнеса, отмечает глава 
РСПП: «В итоге увеличились 

”
белый“ оборот фирм и их отчи-

сления по налогам. И против любого предпринимателя, ко-
торый показал увеличение оборота и налогов, на основании 
этого самого увеличения начинаются проверки за прошлые 
годы. Это подрубает стимулы к выводу экономики из тени». 
Все эти предложения, по мнению Александра Шохина, сле-
довало бы узаконить «в весеннюю сессию Госдумы».

Напомним, что впервые «не кошмарить» бизнес призвал 
президент Дмитрий Медведев еще в августе 2008 года. По 
его инициативе началась либерализация уголовного зако-
нодательства, в 2012 году норма УК о мошенничестве была 
дополнена экономическими «спецсоставами», что позволи-
ло смягчить ранее вынесенные приговоры, в том числе экс-
владельцам ЮКОСа Михаилу Ходорковскому и Платону Ле-
бедеву, и развалить ряд громких дел в отношении высокопо-
ставленных чиновников. В декабре 2014 года Владимир Пу-
тин также в послании ФС призвал «максимально снять огра-
ничения для бизнеса, этот бесконечный контроль и давле-
ние». Через неделю после этого КС потребовал ужесточить 
уголовную ответственность за преднамеренное неисполне-
ние предпринимателями договорных обязательств в особо 
крупном размере, а спецсостав УК (ст. 159.4) за «мошенниче-
ство в сфере предпринимательства» был признан частично 
противоречащим Конституции и сейчас аннулирован.

Глава думского комитета по законодательству Павел Краше-
нинников («Единая Россия») сказал 

”
Ъ“, что «в одном из преды-

дущих посланий президент говорил, что если правонаруше-
ние не имеет тяжких последствий для вреда здоровью, то его 
стоит рассматривать через КОАП, а не УК. Но если оно совер-
шено повторно, то будет наступать уже уголовная ответствен-
ность. Это касалось других составов преступлений, но такую 
вещь надо делать дальше, в том числе по экономическим соста-
вам». «Что касается арбитража, то УК часто используют при не-
добросовестной конкуренции. Условный пример: не подвез-
ли вовремя кирпич или бетон, и стройка закончилась не 1 ян-
варя, а 30 марта. В итоге возбуждается дело по статье о мошен-
ничестве — вместо гражданско-правового процесса начинает-
ся уголовный». По словам господина Крашенинникова, «есть 
примеры, когда люди, не выполнившие гражданско-правовой 
договор, сидят в тюрьме по статье о мошенничестве».

По словам Павла Крашенинникова, в рабочую группу 
при АП депутаты не входят. По его мнению, рабочая группа 
подготовит проект, а депутаты его доработают. Источник 

”
Ъ“ 

в руководстве Думы отмечает, что «в АП регулярно проходят 
совещания с участием руководства палаты, где синхронизи-
руются планы по законотворчеству».

Вчера совет Думы решил, что до 7 марта фракции и коми-
теты представят предложения по законодательной реали-
зации послания, а первый вице-спикер Госдумы Александр 
Жуков сообщил, что к 22 марта должен представить совету 
Думы соответствующий план работы на весеннюю сессию.

Виктор Хамраев, Софья Самохина;  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

УК ставят 
вне конкуренции
В конфликты юрлиц 
перестанут впутывать 
уголовные дела

По словам источника 
”
Ъ“ в оборон-

ной промышленности, по результатам 
опытно-боевой эксплуатации будет при-
нято решение о полноценном разверты-
вании системы.

Тему гиперзвукового оружия Влади-
мир Путин развил рассказом про «Аван-
гард». Это, по его словам, «планирующий 
крылатый блок», способный «совершать 
полеты в плотных слоях атмосферы на 
межконтинентальную дальность на ги-
перзвуковой скорости, превышающей 
число Маха более чем в 20 раз». «При дви-
жении к цели планирующий крылатый 
блок осуществляет глубокое маневриро-
вание, как боковое, так и по высоте»,— 
заявил президент. По сведениям 

”
Ъ“, это 

первое публичное упоминание проек-
та 4202, который на протяжении послед-
них лет разрабатывает НПО машиностро-
ения. По словам военного источника 

”
Ъ“, 

блок испытывался несколько раз, пер-
вый успешный пуск состоялся в октябре 
2016 года из позиционного района До-
мбаровский (Оренбургская область) по 
полигону Кура (Камчатка). Тогда носите-
лем 4202 выступила старая ракета РС-18.

Штатным носителем 4202 станет МБР 
РС-28 «Сармат» (разработчик — Государст-
венный ракетный центр имени Макеева), 
о чем Владимир Путин также решил рас-
сказать впервые. Эта ракета придет на сме-
ну МБР РС-20В «Воевода», которая стоит на 
вооружении еще с советских времен. «Но 
возможности 

”
Cармата“ значительно вы-

ше,— пояснил президент.— У 
”
Воеводы“ 

дальность — 11 тыс. километров, у новой 
системы ограничений по дальности пра-
ктически нет». По словам источника 

”
Ъ“ в 

военном ведомстве, эти характеристики 
действительно заложены в техническом 
задании, но до принятия ракеты на воору-
жение надо провести еще два бросковых 
испытания (по данным 

”
Ъ“, первое состо-

ялось 25 декабря на космодроме Плесецк), 
а затем уже перейти к летно-конструктор-
ской и дальнейшим программам. Коман-
дующий РВСН Сергей Каракаев подчерк-
нул, что ракеты «Сармат» позволят разме-
щать ее в существующих шахтных пуско-
вых установках «при минимальных до-
работках инфраструктуры позиционных 
районов». По данным 

”
Ъ“, речь идет об 

Ужурской (Красноярский край) и Домба-

ровской (Оренбургская область) дивизи-
ях РВСН. Принятие МБР «Сармат» на воо-
ружение планируется в 2019–2020 годах.

Отдельно президент остановился на 
разработке беспилотных подводных ап-
паратов, способных передвигаться на 
большой глубине с небывалой скоро-
стью. Он уточнил, что они могут быть 
оснащены как обычными, так и ядерны-
ми боеприпасами. По данным 

”
Ъ“, в по-

следние десять лет в интересах ВМФ в 
ЦКБ МТ «Рубин» проводились несколь-
ко НИР, смысл которых сводился к оцен-
ке создания автономных глубоководных 
многоцелевых систем. Известно о двух 
работах — «Цефалопод» и «Статус-6», пред-
ставляющих собой необитаемые подвод-
ные аппараты повышенной автоном-

ности (на них устанавливается ядерная 
энергоустановка разработки ОКБМ име-
ни Африкантова). И если «Цефалопод» 
должен обеспечивать поражение объек-
тов противника обычным вооружением, 
то «Статус-6», согласно описанию, должен 
доставить до цели ядерный боезаряд, ко-
торый нанесет «неприемлемый ущерб 
территории страны путем создания об-
ширных зон радиоактивного загрязне-
ния, цунами и другими разрушительны-
ми факторами ядерного взрыва». Носите-
лем этих аппаратов будут атомные под-
лодки спецназначения проекта 09852 
«Белгород» и 09851 «Хабаровск». Главком 
ВМФ Владимир Королев уточнил, что в 
2017 году была успешно испытана ядер-
ная энергетическая установка.

В Пентагоне не видят ничего нового в 
словах российского президента. «Мы не 
удивлены этим заявлениям и хотим за-
верить американский народ, что полно-

стью готовы»,— сказала представитель 
ведомства Дейна Уайт. Источник телека-
нала CNN в госструктурах США высказал 
сомнение в том, что описанные Влади-
миром Путиным новые системы «в обо-
зримом будущем будут приняты Россией 
на вооружение».

Вчера пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков сообщил, что Владимир 
Путин «лично контролировал разработ-
ку представленного в ходе послания во-
оружения». Источник 

”
Ъ“, близкий к Ми-

нобороны, уточнил, что это происходило 
как во время специальных совещаний, 
так и в частных встречах с руководст-
вом ведомства. По его словам, изложен-
ные президентом проекты включены в 
госпрограмму вооружений до 2027 года, 
которая была подписана 14 декабря.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич,  
Елена Черненко

Баллистическая экономика

Главный экономический лозунг Владимира Пути-
на до 2024 года — увеличение подушевого ВВП в пол-
тора раза — имеет неплохие шансы реализоваться 
при любом правительстве, как, впрочем, и главный 
«социальный» лозунг — увеличение продолжитель-
ности жизни в РФ к 2030 году до уровня 80 лет (сей-
час около 73 лет). Подушевой ВВП по паритету поку-
пательной способности сейчас составляет $8,6 тыс., 
в 2013 году накануне резкого ослабления реально-
го курса рубля он составлял около $15,5 тыс. Непре-
пятствование восстановительному укреплению ре-
ального курса может обеспечить при сохранении вы-
соких цен на нефть не менее половины ожидаемого 
прироста подушевого ВВП. Остальное должно обеспе-
чить изменение нормы инвестиций в экономике. До-
ля инвестиций в ВВП составила 21,8% в 2017 году, это 
уровень, соответствующий ЕС и США, но существен-
но ниже Китая и Индии (где он аномально высок даже 
по меркам развивающихся стран), основная задача, 
поставленная президентом,— увеличить его до 24% 
ВВП и стремиться к росту до 27% ВВП. Ничего принци-
пиально недостижимого в этом нет — так, экономи-
ка Румынии с 2000-х годов поддерживает инвестиции 
на уровне 25–26% ВВП при сравнимом с российским 
номинальным и по ППС уровнем ВВП на душу насе-
ления. Рост доли инвестиций в ВВП при достижении 
его 24% должен лишь превзойти пиковый показатель 
2008 года — это задача, в принципе реализуемая без 
огромных реформ, хотя невозможная при стагнации.

При этом главную составляющую Владимир Путин 
и сам обозначил в экономической части послания — 
это рост жилищного строительства в России с текуще-
го уровня 80 млн кв. м в год до 120 млн кв. м. Основ-
ной ожидаемый инструмент реализации этой идеи — 
если не стимулирование, то по крайней мере поддер-
жка начинающегося ипотечного бума. Ставки по ипо-
течным кредитам в стране в 7% годовых, которые Вла-
димир Путин обозначил как оптимальный уровень, 
при некотором давлении на банковскую систему, где 
доля государства остается большой (президент под-
твердил намерение продавать национализирован-
ные через ЦБ в 2017 году крупные частные банки), ре-
альны — после того, как Банк России сможет снизить 
уровень ключевой ставки до 6–6,5%: это возможно да-
же без отказа ЦБ от среднесрочного таргета по инфля-
ции в 4% годовых. Социальный ориентир в послании 
— 5 млн ипотечных кредитов в год и рост доступности 
ипотеки до 2024 года до 50% домохозяйств.

Если ипотечный бум, компенсирующий в течение 
десятилетия отложенный спрос на жилье, был невоз-
можен из-за высоких ставок кредита, то второй фак-
тор, ограничивающий его и сейчас,— проблемы го-
родской инфраструктуры. Владимир Путин вполне 
поддержал ключевой тезис ЦСР о необходимости кон-
центрироваться на развитии мегаполисов (ипотечный 
бум будет неизбежно увеличивать степень урбаниза-
ции и численность жителей крупных городов), связы-
вая их дорогами. Запланированное увеличение дорож-
ного строительства поражает воображение — с 6,4 тр-
лн до 11 трлн руб., впрочем, на практике прирост ча-
стично (до половины) предполагается обеспечивать 
«инфраструктурной ипотекой» — главной текущей 
идеей Минэкономики, которая поддержана в посла-
нии президентом. Идея «инфраструктурной ипотеки» 
— в увеличении через эмиссию госгарантий государст-
венного долга и строительстве на эти займы объектов 
инфраструктуры (в том числе дорог, энергообъектов, 
коммунальных объектов и т. п.) с погашением «в рас-
срочку» платежами из бюджетной системы. В теории 
качественно отобранные объекты «инфраструктурной 
ипотеки» должны поддерживать частные инвестиции 
— в недвижимость, в том числе жилую, в новые про-
мышленные объекты, в логистические сети. Хотя на-
прямую схема московской реновации в послании пре-
зидента не упоминалась и она пока слабо вписывает-
ся в схему увеличения инвестиций через жилищный 
бум, московское городское развитие Владимиром Пу-
тиным вполне одобрено — очевидно, в том или ином 
виде старт «реновации» ждет и другие крупные города 
РФ помимо Москвы до 2024 года.

Социальная программа президента, объявленная в 
послании, более скромна, хотя в цифрах и выглядит ог-
ромной. Так, 3 трлн руб. поддержки демографии в по-
слании — это 500 млрд руб. расходов в год в 2018–2024 
годах: это та же программа маткапитала плюс средства 
на финансовое обеспечение матерей по стартовавшей 
программе 2018 года. Обещанная «адресность» соцпод-
держки в послании упомянута, но не раскрыта — види-
мо, это предмет будущего торга внутри правительства. 
Напротив, все, что Владимир Путин говорил о здраво-
охранении, это цитаты из вводной части соответствую-
щего доклада ВШЭ под эгидой ЦСР: оптимальный уро-
вень госрасходов в здравоохранении — 4% ВВП, по воз-
можности его можно поднять до 5%, основная задача — 
удержать уровень оплаты труда в сфере в соответствии с 
«майскими указами». Схоже с ЦСР описывались и идеи 
президента об образовании, а в целом предложенный 
командой Алексея Кудрина «бюджетный маневр» с ро-

стом вложений в социальный капитал можно считать 
одобренным. Напротив, не очень внятный анонс разра-
ботки программы повышения благосостояния пенсио-
неров и индексации пенсий выше уровня инфляции, 
сделанный Владимиром Путиным, вероятно, предваря-
ет последний раунд дискуссий о пенсионном возрасте 
— он предположительно состоится весной-летом 2018 
года вместе с дискуссией о «настройке» налоговой сис-
темы: без первого обсуждения второе бессмысленно.

Краткие и в основном прокламационные сообще-
ния Владимира Путина о предпринимательском кли-
мате сводятся к необходимости завершения начатых в 
2015–2017 годах реформ в госсекторе (цифровизация 
госсектора, реформы ФНС и таможни, реформа контр-
оля и надзора, смягчение уголовных репрессий эконо-
мической деятельности) и к будущему курсу на поддер-
жку самозанятости в секторе малого предприниматель-
ства. Последнее, видимо, рекомендуемый будущему 
правительству ответ на угрозу сокращения занятости в 
силу технологического прогресса и постепенной ликви-
дации скрытой занятости в околобюджетном секторе.

Все принятые меры должны, по мнению президен-
та, поддержать выход экономики на темпы роста «вы-
ше мировых» (то есть сейчас выше 4%, рост ВВП 2017 го-
ду, по первым оценкам Росстата,— около 1,7%) и рост 
производительности труда не ниже 5% в год (это пока 
недостижимая цифра). Впрочем, большая часть постав-
ленных целей достигается и при меньшем росте ВВП.

Финансировать довольно умеренные реформы 
предполагается из трех источников. Президент прямо 
назвал только один из них — это «инвентаризация» суб-
сидий и госрасходов в целом. Вторым, очевидно, ста-
нет умеренный рост госдолга по «инфраструктурной 
ипотеке» и схожим проектам Минэкономики. Треть-
им неизбежно должно стать внутреннее перераспреде-
ление расходных статей бюджета при сохранении об-
щего курса финстабильности и «бюджетного правила» 
Минфина — оно сохраняется. «Военно-политическую» 
часть послания вполне можно понимать как деклара-
цию президентом того, что основные расходы на во-
енные исследования завершены в 2004–2017 годах и 
в дальнейшем военные расходы на обычные вооруже-
ния расти не будут. В послании также было необычно 
мало «антитеррористической» риторики. Неизвестно, 
стоит ли это воспринимать как негласное обещание ог-
раничить расходы в этой сфере в пользу инвестицион-
ных и социальных целей: риторика второй части пре-
зидентского послания этому противоречит, бюджет-
ная практика 2015–2017 годов — соответствует.

Дмитрий Бутрин

Экономическая баллистика

Российским солдатам пред-
стоит дождаться, когда им 
 поступят новые вооружения   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Гиперболоид инженеров Путина
Он, возможно, сам до конца не 

отдавал себе отчет в том, насколько 
точно и исчерпывающе ответил. То 
есть дело не в том, что он среагиру-
ет, а в том, что он будет реагировать 
вплоть до введения режима реак-
ции. Владимир Васильев, это очевид-
но, готов идти до конца. Что ж, муже-
ственный человек.

Вице-премьер Виталий Мутко 
объяснял свою вчерашнюю неяв-
ку на встречу Владимира Путина со 
спортсменами в Екатерининском за-
ле Кремля:

— Да это нормально! Премьер-
министр же не ходит на такие встре-
чи со спортсменами! А я член прави-
тельства тоже…

Это выглядело странно: до сих 
пор вице-премьер правительства, 
курирующий спорт, как и министр 
спорта, именно на такие встречи с 
удовольствием и ходили.

Интересно, что о послании никто 
никого не спрашивал: такие попыт-
ки были с утра, но поскольку никто 
ничего особенного от этого посла-
ния не ждал (из недр администра-
ции президента доходили весточки о 
цифровом пространстве и других не 
многообещающих прорывах; то есть 
главный секрет сберечь удалось…), 
то и говорить, казалось, не о чем.

Впрочем, следовало обратить 
внимание на то, что послание пере-
несли из Кремля в Манеж. По инфор-
мации 

”
Ъ“, это было сделано прежде 

всего потому, что в Георгиевском за-
ле не нашли возможности достойно 
показать видео. Непонятно было, по 
крайней мере мне, что это за видео, 
но следовало сообразить, что если 
из-за этого видео из одного места в 
другое переносят то, что до сих пор 
даже не приходило в голову перено-
сить, то значит, оно того стоит.

Так или иначе, условия оказались 
просто идеальными: в Манеже места 
хватало всем, шагу нельзя было сту-
пить, чтобы не наткнуться на работа-
ющий телевизор (только в буфете для 
прессы, растянувшемся метров на 
200, их было не меньше полутора де-
сятков), Wi-Fi был безупречный… Ну, 
с другой стороны, и не съезд РСПП…

Одним из последних в зал за-
шел помощник президента Влади-
слав Сурков. Впрочем, он мог не бес-
покоиться: ему было гарантирова-
но именное кресло в одном из пяти 
первых рядов (здесь все кресла были 
именные). Но вот с остальными зри-
телями была беда: все садились на 
свободные места, и, конечно, все хо-
тели быть поближе и занимали дру-
зьям и знакомым, и полузнакомым 
тоже, так что кресла оказались усе-
яны очками, носовыми платками, 
ключами, а потом и галстуками… 
Кто-то просто сидел в кресле и, с ка-
менным видом глядя прямо перед со-
бой (как будто чтение послания уже 
началось), держал руки на двух сосед-
них… Говорят, в одном кресле был за-
мечен ремень, а человека не было…

Потому что ведь им же еще и на 
месте не сиделось, они занимали и 
уходили в вестибюль обсудить хоть 
что-нибудь…

Владимир Путин удивил тем, как 
он говорил. Это было первое силь-
ное впечатление: кажется, он обра-
щался к каждому лично с особой, то 
ли товарищеской, то ли отеческой 
интонацией. Был выразительным, 
пытался донести, говорил: «Объяс-
ню… Повторю…» И повторял…

И при этом он высился над залом 
на сцене на ярко синем или даже 
пронзительно голубом фоне, и было 
впечатление, что он говорит откуда-
то с самых небес, и вот мы видим его, 
а может, и Его…

Потом все-таки голубой фон стал 
сменяться инфографикой, а до этого 
президент предупредил, что «сегод-
няшнее послание носит особый, ру-
бежный характер, как и то время, в ко-
торое мы живем, когда значимость на-
шего выбора, значимость каждого ша-
га, поступка исключительно высоки, 
потому что они определяют судьбу на-
шей страны на десятилетия вперед».

И что-то было не очень понятно, 
откуда тут вдруг должны были взять-
ся какие-то рубежи — на ровном, 
можно сказать, месте…

А речь сейчас шла о том, что «мы 
готовы к настоящему прорыву» и что 
«мы должны расширить пространст-
во свободы» (тем более что есть куда) 
и «проявить волю для дерзновенно-
го… труда»…

— Не сделаем этого — не будет бу-
дущего ни у нас, ни у наших детей, 
ни у нашей страны! — продолжал 
президент.— И вопрос не в том, что 
кто-то придет, захватит и разорит на-
шу землю. Нет, дело совершенно не 
в этом. (Потом оказалось, что все-та-
ки и в этом тоже.— А. К.) Именно от-
ставание — вот главная угроза и вот 
наш враг! И если не переломим си-
туацию, оно будет неизбежно усили-
ваться! Это как тяжелая хроническая 
болезнь, что неутомимо, шаг за ша-
гом подтачивает и разрушает орга-
низм изнутри! Организм часто этого 
и не чувствует…

Он формулировал задачу:
— К середине следующего десяти-

летия надо увеличить ВВП на душу 
населения в полтора раза. Это очень 
сложная задача. Уверен, мы готовы 
эту задачу решить,— говорил прези-
дент, и казалось, что эта идея сопо-
ставима с той, которую он озвучил 
в своей первый срок во время одно-
го из своих первых посланий, и что, 
может, теперь в этом-то и будет состо-
ять главный смысл этого послания.

Демографическая политика, про-
должительность жизни… Простран-
ственное развитие России… Влади-
мир Путин вводил новый термин, и 
я думал, что, наверное, в нем теперь 
будет дело, и все навалятся на про-
странственное развитие, пришло 
наконец время, а то оно было, пря-
мо скажем, линейным, а то и просто 
однобоким.

Снижение налогов на имущество 
физических лиц (в течение ближай-
шего полугода) стало приятной нео-
жиданностью для физических лиц.

Повышение качества питьевой 
воды, открытие новых заповедни-
ков, содействие волонтерам (не-
сколько десятков сидели сейчас в 
зале в белых свитерах с надписью 
«Доброволец-2018» — как будто всех 

остальных привели сюда под конво-
ем…)… Столько достижений нового 
времени фиксировал Владимир Пу-
тин и так часто ссылался на цифры 
советского времени, что казалось, 
именно они и служат ему подлин-
ным ориентиром, и до некоторых 
только предстоит дотянуться, но обя-
зательно, непременно дотянемся…

Тут Владимир Путин и сказал:
— Теперь о главном в разделе 

«Оборона». Речь пойдет о новейших 
системах российского стратегиче-
ского оружия, создаваемых нами в 
ответ на односторонний выход Сое-
диненных Штатов Америки из Дого-
вора по противоракетной обороне и 
практическое развертывание этой 
системы как на территории США, 
так и за пределами их националь-
ных границ.

И он припомнил выход из этого 
договора. Да, это и правда было то, 
что не дает ему покоя до сих пор.

— Вопрос одно время (после раз-
вала СССР.— А. К.) стоял даже не о 
том, можем ли мы развивать систе-
му стратегического оружия,— про-
должал президент,— некоторые за-
давались вопросом о том, в состоя-
нии ли наша страна вообще безопас-
но содержать и обслуживать ядерное 
оружие, доставшееся нам после раз-
вала СССР. Россия была вся в долгах, 
без кредитов МВФ и Мирового банка 
экономика не работала, социальную 
сферу содержать было невозможно…

Владимир Путин и раньше гово-
рил про это, но теперь он, было яс-
но, говорил про это для чего-то еще: 
иначе зачем припоминать такое не-
приятное?..

— Несмотря на наши многочи-
сленные протесты и призывы,— до-
бавил Владимир Путин,— амери-
канская машина заработала, кон-
вейер пошел. Действуют уже систе-
мы ПРО на Аляске и в Калифорнии, 
как результат расширения НАТО на 
восток появились два района ПРО 
в Восточной Европе: в Румынии он 
уже создан, в Польше завершается 
развертывание. Дальность исполь-
зуемых противоракет будет расти, 
планируется развернуть их в Япо-
нии и Южной Корее. В состав гло-
бальной системы ПРО США входит 
и морская группировка — это пять 
крейсеров и 30 эсминцев, насколь-
ко нам известно, развернутых в рай-
онах в непосредственной близости 
от территории России. Ничего здесь 
не преувеличиваю, работа и сегодня 
идет полным ходом… А что же сдела-
ли мы, кроме протестов и предупре-
ждений? Чем ответила на этот вызов 
Россия? Вот чем.

И вот теперь-то стало ясно, зачем 
на самом деле тут нужно пространст-
во для видео.

Посыпались подробности:
— Напомню, что система глобаль-

ной ПРО США создается главным 
образом для борьбы с ракетами стра-
тегического назначения, летящими 
по баллистической траектории. В на-
стоящее время Министерство оборо-
ны совместно с предприятиями ра-
кетно-космической отрасли начало 
активную фазу испытаний нового 
ракетного комплекса с тяжелой меж-
континентальной ракетой. Мы на-
звали его «Сармат». При весе свыше 
200 тонн она имеет короткий актив-
ный участок полета, что затрудняет 
ее перехват средствами ПРО. Даль-
ность новой тяжелой ракеты, коли-
чество и мощность боевых блоков — 
больше, чем у «Воеводы».

Было на первый взгляд в высшей 
степени странно, что президент в по-
слании начинает говорить про вес 
ракеты и короткий активный уча-
сток ее полета. На коллегии Минобо-
роны и то не было такого разговора. 
Но это же было еще даже не начало!

— «Сармат» будет оснащен,— ув-
лекался президент,— широким 
спектром ядерных боеприпасов 
большой мощности, в том числе ги-
перзвуковых, и самыми современ-
ными системами преодоления ПРО. 
Высокие характеристики по защи-
щенности пусковых установок и 
большие энергетические возможно-
сти обеспечат применение данного 
комплекса в любых условиях обста-
новки! Видео покажите, пожалуйста.

И показывали ролик, составлен-
ный прежде всего, впрочем, из ком-
пьютерной графики (хотелось бы 
думать, что из соображений секрет-
ности, а не потому, что нечего пока-
зать), и зал аплодировал, когда тра-
ектории стрелочек тянулись и огиба-
ли слева и справа земной шар и про-
падали, и все было слишком понят-
но… И торжествующий хохот в за-
ле… И президент комментировал:

— У «Воеводы» дальность — 
11 тыс. километров, у новой систе-
мы ограничений по дальности пра-
ктически нет!

Нет ограничений, понимаете?! 
Вот это была новость. Вечный двига-
тель, что ли, наконец, изобрели? Ле-
тает сколько хочет!

И понемногу, может даже против 
воли, гордость за Родину начинала, 
черт возьми, переполнять. Можем 
ведь, если захотим… Ну и так далее.

— Как видно из видеоматериа-
лов,— продолжал президент,— он 
способен атаковать цели как через 

Северный, так и через Южный по-
люс! «Сармат» — это очень грозное 
оружие (если кто-то вдруг все еще не 
поверил.— А. К.), в силу его характе-
ристик никакие, даже перспектив-
ные системы ПРО ему не помеха! Но 
мы этим не ограничились!..

Это уж было понятно.
— Мы начали разработку таких 

новых видов стратегического ору-
жия, которые вообще не используют 
баллистические траектории полета 
при движении к цели, а значит, и си-
стемы ПРО в борьбе с ними бесполез-
ны и просто бессмысленны!

В общем, со слов Владимир Пути-
на докладываю: создана малогаба-
ритная сверхмощная ядерная энер-
гетическая установка, которая «раз-
мещается в корпусе крылатой ракеты 
типа нашей новейшей ракеты Х-101 
воздушного базирования или аме-
риканского Tomahawk, но при этом 
обеспечивает в десятки раз — в десят-
ки раз! — большую дальность поле-
та, которая является практически не-
ограниченной! Низколетящая мало-
заметная крылатая ракета, несущая 
ядерную боевую часть, с практиче-
ски неограниченной дальностью, не-
предсказуемой траекторией полета и 
возможностью обхода рубежей пере-
хвата является неуязвимой для всех 
существующих и перспективных си-
стем как ПРО, так и ПВО. Эти слова я 
произнесу сегодня еще не один раз!»

Каждое слово звучала как песня. 
Причем как песня из гимна, и все 
уже понимали, что происходит не-
что совсем не рядовое, а точнее, из 
ряда вон выходящее, и я думал толь-
ко о том, на каком из следующих ви-
део зрители встанут.

А это и был гимн — всем этим 
ядерным энергетическим установ-
кам, многолетнему терпению Вла-
димира Путина, которое, вот ведь, 
лопнуло на глазах у всех, и лопнув-
шее это терпение пересилило опа-
сение показаться Северной Кореей, 
так же бряцающей оружием, толь-
ко вроде бы тут нам показывали на-
стоящее... Гимн Путину освобожден-
ному и гимн стремительно растуще-
му на всех этих словах его рейтингу, 
и это уже было за 70%, и может, уже 
даже далеко за 70, во всяком случае, 
не близко… Гимн в конце концов 
каждому, кто теперь выйдет голосо-
вать, и не только за него, а и за эту 
ядерную энергетическую установку, 
конечно, и за то, что больше нет ог-
раничений по дальности, да что там 
— вообще больше никаких ограни-
чений нет, потому что есть «Сармат», 
и этим мы не ограничились… И ска-
зали об этом в послании — чтобы 
услышали все, кто даже не захочет 
слышать…

Потому что других аргументов у 
нас больше нет.

А он разве закончил?..
— В конце 2017 года на Централь-

ном полигоне Российской Федерации 
состоялся успешный пуск новейшей 
российской крылатой ракеты с ядер-
ной энергоустановкой,— продолжил 
Владимир Путин.— В ходе полета 
энергоустановка вышла на заданную 
мощность, обеспечила необходимый 
уровень тяги. Проведенные пуск ра-
кеты и комплекс наземных испыта-
ний позволяют перейти к созданию 
принципиально нового типа воору-
жения — стратегического комплекса 
ядерного оружия с ракетой, оснащен-
ной ядерной энергетической установ-
кой. Видео, пожалуйста!

Я уже понимал, что новая россий-
ская военная доктрина будет начи-
наться со слов «Видео, пожалуйста!»

— Показан обход рубежей обо-
роны…— негромко, почти заго-
ворщицки комментировал прези-
дент.— Поскольку дальность не ог-
раничена, она может как угодно дол-
го маневрировать… Как вы понима-

ете, ничего подобного ни у кого в ми-
ре пока нет. Когда-нибудь, наверное, 
появится, но за это время наши ребя-
та еще что-нибудь придумают…

Последняя фраза — плюс еще 
полтора пункта…

Дальше он рассказал о подводных 
беспилотниках, «способных дви-
гаться на большой глубине… Знаете, 
я бы сказал, на очень большой глу-
бине… И на межконтинентальную 
дальность со скоростью, кратно пре-
вышающей скорость подводных ло-
док, самых современных торпед и 
всех видов, даже самых скоростных, 
надводных кораблей! Это просто 
фантастика! Средств, которые могут 
им противостоять, на сегодняшний 
день в мире просто не существует!..»

И конечно, то самое: «Видео, пожа-
луйста!» И морской бой из моего дет-
ства… Взрывающиеся корабли про-
тивника… Побережье, по-моему, Лос-
Анджелеса, вернее уже бывшее побе-
режье, застланное клубами дыма…

— Кстати, условные наименова-
ния двух новых видов стратегиче-
ского оружия России — крылатой 
ракеты глобальной дальности и бес-
пилотного подводного аппарата — 
пока не выбраны,— делился прези-
дент с присутствующими.— Ждем 
предложений на сайтах Министер-
ства обороны!

Он чувствовал себя прекрасно 
сейчас. Это был момент его триум-
фа после стольких лет, граничащих 
с унижением.

Такое оружие изо всех этих ору-
дий могло выстрелить только один 
раз. Второй раз это будет выглядеть, 
мягко говоря, несерьезно. Значит, он 
решил, что момент настал.

А потом настал триумф Эрнста 
Маха, ему перепала частичка славы, 
уготованной здесь, казалось, одному 
Владимиру Путину:

— Сверхзвуковая скорость изме-
ряется, как известно, махами в честь 
австрийского ученого Эрнста Ма-
ха, который занимался исследова-
ниями в этой области. Один мах — 
1062 километра в час на высоте 11 
километров. Одна скорость звука — 
один мах, от одного до пяти — сверх-
звук, от пяти и больше — гиперзвук 
(я все не верил, что такие слова зву-
чат в послании президента Россий-
ской Федерации.— А. К.). Облада-
ние таким оружием, безусловно, да-
ет серьезные преимущества в сфере 
вооруженной борьбы. Его мощь, мо-
гущество, как говорят военные экс-
перты, может быть огромным, а ско-
рость делает неуязвимым для сегод-
няшних систем ПРО и ПВО, посколь-
ку противоракеты, по-простому ска-
зать, их просто не догоняют. В этой 
связи понятно, почему ведущие ар-
мии мира стремятся обладать таким 
идеальным на сегодняшний день 
оружием.

Он сделал паузу и выдохнул:
— Уважаемые друзья! У России та-

кое оружие есть! Уже есть.
Да, высокоточный гиперзвуковой 

авиационно-ракетный комплекс, 
«также, как вы уже поняли наверня-
ка, не имеющий мировых аналогов. 
Его испытания успешно заверше-
ны, и, более того, с 1 декабря прош-
лого года комплекс приступил к не-
сению опытно-боевого дежурства на 
аэродромах Южного военного окру-
га!.. Видео, пожалуйста!..»

И новый ракетный комплекс 
стратегического назначения с прин-
ципиально новым боевым оснаще-
нием — планирующим крылатым 
блоком. Испытания его, конечно, 
также успешно завершены…

Президент опять вспомнил ран-
ние времена, 2004 год:

— Нет, с нами никто по существу 
не хотел разговаривать, нас никто не 
слушал. Послушайте сейчас!

Ну все, тут зал встал.

— Видео дайте, пожалуйста… Су-
щественные результаты достигну-
ты в создании лазерного оружия… 
С прошлого года в войска уже посту-
пают боевые лазерные комплексы… 
Посмотрите небольшое видео…

Владимир Путин убеждал, что все 
это не блеф, и тут-то сомнения, ко-
нечно, и начинали закрадываться…

Я смотрел на лица зрителей. У ко-
го-то уже больше не было сил ни на 
какие эмоции. Они закончились еще 
на автономной ядерной установке (а 
они привыкли просто к установкам). 
Кто же знал, что все только начинает-
ся. И не закончится уже никогда.

И эти блаженные улыбки жен-
щин в зале… Так смотрят не на пре-
зидента, и даже не на главнокоман-
дующего в московском Манеже, а 
просто на парня в форме и в пого-
нах, вернувшегося из армии и сидя-
щего тут, с ними, на свежем воздухе 
за деревенским столом на длинных 
скамейках, и ничего с собой не мо-
гут поделать, потому что люб он им, 
девкам, и они вот сидят и только бла-
женно улыбаются…

И все-таки фраза года еще не про-
звучала. И звучала теперь:

— Техника, оружие, даже самое 
современное, рано или поздно по-
явится в других армиях мира. Это 
нас абсолютно не волнует, у нас это 
уже есть и будет еще лучше. Глав-
ное — в другом. Таких людей, таких 
офицеров, как наш летчик гвардии 
майор Роман Филипов, у них не бу-
дет ни-ко-гда!

Все снова встали, и в таком еди-
ном порыве, что мне показалось: 
уже больше не сядут.

Можно было закончить. Но оста-
валась еще сиюминутная часть, не 
ориентированная на кампанию:

— Считаю своим долгом заявить 
следующее,— сказал Владимир Пу-
тин.— Любое применение ядерно-
го оружия против России или ее со-
юзников малой, средней, да какой 
угодно мощности мы будем рассма-
тривать как ядерное нападение на 
нашу страну. Ответ будет мгновен-
ным и со всеми вытекающими по-
следствиями.

Они, видимо, получили информа-
цию, что такое и правда не исключе-
но. Поэтому и министр Лавров нака-
нуне предостерегал партнеров от че-
го-то в этом роде. И может быть, ре-
шили, что те, кто придумал это на За-
паде, может, рассчитывают именно 
на свою ПРО в случае чего и не знают, 
что у нас есть на самом деле… И надо 
успеть им сказать… И что, правда, что 
ли, так все серьезно?.. А потом напи-
шут, что мир стоял в эти часы на гра-
ни ядерной войны?.. И кто-то тут сей-
час на наших глазах спасает мир?..

— Вызовы,— заключил прези-
дент,— наполняют особым смыслом 
нашу жизнь.

И, видимо, теперь не только нашу.
Послание, таким образом, полу-

чалось обращенным чуть не прежде 
всего к американскому Конгрессу.

Чтение этого беспрецедентного 
послания было закончено, и зрите-
ли выходили из зала, мне уже каза-
лось, шатаясь… Или это я уже сам 
шатался?..

— Айронмен!..— слышал я во-
круг себя.— Настоящий Айронмен!.. 
Наш…

— Зашугали мы весь мир…— по-
трясенно крутили эти люди голова-
ми.— Ох, зашугали…

Вышел и лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский и что-то рассказывал 
то ли про конвергенцию, то ли про 
конверсию, но видно же было, что 
это все не то, что человек, и так воз-
бужденный от ощущения того, что 
он тоже в предвыборной кампании, 
и так, похоже, еще больше возбу-
жденный и перевозбужденный по-
сле этой речи, которая разве могла 
не возбудить такого человека, как 
Владимир Жириновский, хотел он 
этого или нет?! А он хотел.

И вот он наконец дождался во-
проса от меня: «Зачем вы обзывались 
вчера на теледебатах?..» И со стоном 
высказался:

— А она?! Она первая начала! Я 
никогда первым не начинаю! Она 
провокатор!.. Вы хоть знаете, что она 
сказала?!

Я помнил, конечно:
— Клоуном вас назвала…
И тут его, разумеется, как будто 

опять клоуном назвали, и тут уж на-
чалась человеческая невменямость, 
и «пошел вон!»… Ну и « сам пошел!», 
конечно, тоже, а как вы хотели... И 
сам при этом ведь и пошел…

А я остался и увидел главного рав-
вина России Берла Лазара, и спросил 
его, как жить теперь, ведь мир никог-
да не станет прежним…

— Главное,— сказал он мне,— до-
стижения человеческого духа. Сегод-
ня человеческий дух был поднят на 
большую высоту. Все сплотятся се-
годня! Но главное даже не это!

— Что же главное? — замирая, 
спросил я Берла Лазара.

— Сегодня Пурим,— объяснил 
он.— Очень веселый праздник!

Повеселились.
Андрей Колесников, Манеж

с1

Страна замерла не только в зале, но и у телевизоров  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Глава Счетной палаты Татьяна Голикова, казалось,  
стала слушать послание еще до того, как оно началось
 ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как выяснил ”Ъ“, для создания но-
вых природоохранных территорий фе-
дерального значения в правительст-
ве решили с 2019 года реформировать 
механизм их финансирования. Предпо-
лагается, что функционирование осо-
бо охраняемых природных территорий 
(ООПТ) будет осуществляться за счет 
неналоговых доходов бюджета — штра-
фов за нарушения законодательства 
об ООПТ и платы за возмещение вре-
да. Речь идет о сумме 200–600 млн руб. 
в год. Такой механизм финансирования 
увеличит эффективность работы при-
родоохранных инспекторов, надеются 
в Минприроды. Экологи говорят, что пе-
реводить ООПТ полностью на «самооку-
паемость» нельзя — средств будет не-
достаточно.

Минприроды и Минфин достигли ком-
промисса по вопросу финансового обеспече-
ния создания и функционирования новых 
ООПТ. Ранее Минфин препятствовал фор-
мированию новых ООПТ, поскольку это «до-
полнительные затраты федерального бюд-
жета, за счет средств которого полностью 
обеспечивается финансирование федераль-
ных ООПТ», говорит знакомый с ситуацией 
источник 

”
Ъ“.

Как следует из протокола (есть у 
”
Ъ“) сове-

щания, которое в феврале провел с участи-
ем заинтересованных сторон вице-премьер 
Александр Хлопонин, в правительстве «при-
няли к сведению» разногласия министерств, 
а также согласились с предложениями Мин-

природы в 2018 году создать за счет средств 
бюджета нацпарки «Кодар», «Ленские столбы» 
и «Хибины», а также федеральный заказник 
«Новосибирские острова». «Начиная с 2019 го-
да финансовое обеспечение функционирова-
ния указанных ООПТ федерального значения 
осуществлять за счет дополнительных дохо-
дов федерального бюджета»: уплаты штра-
фов за нарушение законодательства об осо-
бо охраняемых природных территориях и 
«средств, полученных в порядке возмещения 
вреда, причиненного окружающей среде».

Изменение системы финансирования фе-
деральных ООПТ потребует внесения попра-
вок в бюджетное законодательство. Сегодня 
по Бюджетному кодексу РФ штрафы за на-
рушение законодательства об ООПТ в пол-
ном объеме зачисляются в «бюджеты муни-
ципальных районов, городских округов, го-
родов федерального значения по месту нахо-
ждения органа или должностного лица, при-
нявшего решение о наложении штрафа».

Минфин уже подготовил поправки к 
Бюджетному кодексу, которыми предпола-
гается, что «платежи по искам о возмеще-
нии вреда окружающей среде, а также пла-

тежи, уплачиваемые при добровольном воз-
мещении вреда окружающей среде, причи-
ненного на территории ООПТ федерально-
го значения, подлежат зачислению в феде-
ральный бюджет по нормативу 100%». Ана-
логичный механизм предусмотрен для пла-
тежей по искам о возмещении вреда. Доку-
мент «находится в финальной стадии согла-
сования», сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе ве-

домства. Поправки разработаны по поруче-
нию президента РФ обеспечить увеличение 
фонда оплаты труда природоохранных ин-
спекторов в размере не менее суммы дохо-
дов, полученных по таким искам.

В Минприроды отмечают, что для пере-
распределения средств на функционирова-
ние четырех новых ООПТ необходимо так-
же предусмотреть это в бюджете. Кроме то-
го, в ведомстве надеются в дальнейшем рас-
пространить новый механизм финансиро-
вания и на другие федеральные природоох-
ранные территории.

«Объем средств, поступающих в госбюд-
жет от штрафов и взысканий вреда, составля-
ет от 200 млн до 600 млн руб. ежегодно, при 
этом финансирование одной федеральной 
охраняемой природной территории в год со-
ставляет около 50 млн руб.,— сказал 

”
Ъ“ гла-

ва Минприроды Сергей Донской.— Окраши-
вание этих средств — механизм, который 
стимулирует эффективность работы инспек-
торского состава и качество деятельности по 
взысканию ущербов и штрафов». В ведомст-
ве надеются значительно увеличить эффек-
тивность взыскания штрафов с нарушите-

лей: по словам министра, на 216 федераль-
ных ООПТ в год потребуется 6,7 млрд руб.

Глава WWF России Игорь Честин скепти-
чески оценивает идею Минприроды «факти-
чески перевести природоохранные террито-
рии на самоокупаемость». «Этих средств эле-
ментарно не хватит,— считает эколог.— По-
чему-то ни у кого не возникает идеи переве-
сти на такое финансирование полицию». «А 
если уж говорить о повышении эффективно-
сти работы по взысканию штрафов и ущер-
ба, нужно начать с возмещения ущерба от 
поражения самшита бабочкой-огневкой»,— 
добавляет господин Честин.

Напомним, вредитель, занесенный в ра-
стениях, которые были закуплены в 2012 
году в Италии для высадки на природоох-
ранных территориях во время сочинской 
Олимпиады, практически уничтожил крас-
нокнижные самшитовые леса на Северном 
Кавказе (см. 

”
Ъ“ от 21 августа 2017 года). В Ген-

прокуратуре оценивают ущерб от поражения 
опасным вредителем только Кавказского за-
поведника в 53 млрд руб., говорится в письме 
ведомства Александру Хлопонину (есть у 

”
Ъ“).

Ольга Никитина

Как стало известно ”Ъ“, Таганский рай-
суд Москвы отказался рассматривать ре-
зонансное уголовное дело о хищении из 
банка «Открытие» 4,5 млрд руб. Основа-
нием для возвращения в прокуратуру ма-
териалов расследования стал тот факт, 
что из обвинительного заключения судья 
так и не поняла, что, где и когда совершил 
каждый из подсудимых — экс-руково-
дитель инвестиционного департамента 
Инвестбанка Дмитрий Посохов и быв-
шие сотрудники российского представи-
тельства литовской компании «Финаста» 
Дмитрий Пономарев и Виктор Дмитриев.

К рассмотрению этого уголовного дела Та-
ганский райсуд приступил еще в прошлом го-
ду. При этом дальше предварительных слуша-
ний дело так и не пошло. На первом же слуша-
нии адвокаты подсудимых заявили ходатай-
ство о возвращении дела в прокуратуру, по-
считав, что нарушено их право на защиту. В 
частности, представители обвиняемых отме-
тили, что формулировки, которые использо-
вало следствие, «не дают понимания, что же 
именно, когда и где совершили подсудимые». 
После этого свое отношение к ходатайству за-
щиты обвиняемых изложили представители 
потерпевших. По их мнению, оснований для 
возвращения дела в прокуратуру не имеется. 
Эту точку зрения поддержал и представитель 
надзорного органа, посчитавший, что устра-
нить нарушения можно и в ходе слушаний 
дела по существу.

Выслушав мнения сторон, судья Марина 
Орлова приняла решение вернуть дело про-
курору для «устранения препятствий его рас-
смотрения судом». Обвинительное заключе-
ние, решила она, составлено с нарушения-
ми требований УПК РФ, которые исключают 
«возможность постановления судом пригово-
ра или иного решения». В частности, суд при-

шел к выводу, что в обвинительном заключе-
нии отсутствуют «существо обвинения, место 
и время совершения преступления, его спо-
собы, мотивы, цели и последствия».

Напомним, что подсудимым Дмитрию 
Посохову, Дмитрию Пономареву и Викто-
ру Дмитриеву УВД по Центральному округу 
Москвы инкриминировало два эпизода мо-
шенничества в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), которые были совершены с 
2009 по 2011 год. В первом случае речь идет 
о 77 сделках с принадлежащими банку «От-
крытие» ценными бумагами «на внебирже-
вом рынке через подконтрольные участни-
кам преступной группы организации — за-
регистрированную на Багамских островах 
Gemini Investment Fund Limited и кипрскую 
Ronin Europe Limited — с использованием 
инструментов электронной торговли». По 
версии следствия, обман заключался в том, 
что обвиняемые скрывали тот факт, что «ре-
альными контрагентами по сделкам явля-
лись вышеуказанные фирмы, а цена, по ко-
торой продавались или покупались ценные 
бумаги, была заведомо заниженной или за-
вышенной участниками преступной груп-
пы». В общей сложности в ходе этих мани-
пуляций у банка было похищено более 
251 млн руб., которые оказались на сче-
тах фиктивных фирм Longwood Ltd и Diva 
Consulting Ltd, открытых в литовском банке 
Snoras и латышском Latvijas Krajbanka. Из-
учив этот эпизод, суд отметил, что в обвини-
тельном заключении «при описании сделок 
по покупке-продаже ценных бумаг отсутст-
вует указание на стороны сделок»: непонят-
но, в чем заключается обман и кому причи-
нен ущерб.

Адвокат Игорь Копенкин, защищающий 
Дмитрия Пономарева, заявил 

”
Ъ“, что, на-

пример, его клиенту следствие вменило в 

вину те же действия, что и иным «неустанов-
ленным лицам». «Таким образом, из обвини-
тельного заключения абсолютно неясно, кто 
именно участвовал, как выразилось следст-
вие, в 

”
цепочке сделок“»,— отметил защит-

ник. При этом, по его словам, следствие рас-
полагает данными, что господин Понома-
рев никакого отношения к фирме Gemini, 
на счета которой якобы выводились деньги 
«Открытия», не имел.

Другой эпизод касается мошенничества с 
аргентинскими варрантами (ценные госбу-
маги) на внебиржевом рынке. По версии 
следствия, все через ту же Gemini Investment 
Fund Limited участники преступной группы 
приобрели у нескольких иностранных ком-
паний варранты за $63 млн. Затем предпо-
лагаемые мошенники смогли убедить ру-
ководство банка в том, что, купив 1,65 мл-
рд варрантов, «Открытие» может получить 
прибыль в размере $20 млн. При этом участ-
ники группы, как полагает следствие, вве-
ли руководство банка в заблуждение, пред-
ставив ему сфальсифицированные доку-
менты о том, что аргентинские ценные бу-
маги номинируются в долларах, а не в песо 
(курс этих валют тогда составлял 1:4). В ито-
ге в марте 2011 года банк «Открытие» купил 
у Gemini варранты почти за $214 млн. Таким 
образом, в общей сложности у банка, по под-
счетам следствия, было похищено 4,3 млрд 
руб. В банке «Открытие» оперативно проком-
ментировать ситуацию не смогли, а в проку-
ратуре сообщили, что в Мосгорсуд на реше-
ние суда первой инстанции подано апелля-
ционное представление.

На устранение нарушений УПК у следст-
вия есть месяц. При этом меру пресечения 
в виде домашнего ареста подсудимых до 12 
мая 2018 года суд оставил без изменения.

Олег Рубникович

Природоохранные зоны 
хотят финансировать  
за счет штрафов
В правительстве нашли источник средств  
для новых ООПТ

Дело «Открытия»  
возвратили на допонимание
Прокурора попросили разобраться,  
где, когда, как и зачем совершались масштабные хищения

Вчера Басманный суд рассмотрел хо-
датайство СКР об аресте крупнейшего 
в России специалиста по информацион-
ным технологиям Сергея Шилова, обви-
няемого в подстрекательстве чиновника 
к злоупотреблению должностными пол-
номочиями при монтаже интеллектуаль-
ной системы обеспечения деятельности 
(ИСОД) МВД РФ. Помимо опытных адво-
катов айтишника приехали поддержать 
два десятка его коллег, иерей Филипп 
Малевич с огромным крестом на груди 
и мать, пояснившая судье, что именно ее  
сын «сделал Россию великой». Сам Сер-
гей Шилов пообещал дать 20 млн руб. 
залога за свою свободу, однако все уси-
лия оказались тщетными.

Перед началом заседания обвиняемого 
гендиректора AT Consulting Сергея Шилова 
ждала огромная толпа, состоявшая преиму-
щественно из его коллег. Когда закованного 
в наручники шефа ввели в коридор двое по-
лицейских, подчиненные сначала оробели, 
однако после чьего-то бодрого крика «При-
вет, Серега!» быстро пришли в себя и встре-
тили гендиректора бурной овацией. Апло-
дисменты не стихали, пока обвиняемого не 
завели в клетку и не закрыли на замок. 

Аргументы следователя ГСУ СКР, обра-
тившегося в суд с ходатайством об аресте 
Сергея Шилова, были достаточно стандарт-
ными. Он пояснил, что обвиняемый в тяж-
ком преступлении бизнесмен руководит 
коллективом проектировщиков из 2,5 тыс. 
человек, многие из которых являются сви-
детелями по делу. Поэтому, оставаясь на 
свободе, может оказать на подчиненных 
давление или спрятать документацию AT 
Consulting, которая представляет интерес 
для расследования. Тем более что, по сло-
вам следователя, прецеденты уже были: во 
время проведенных ранее обысков в фир-
ме ее глава якобы дал кому-то команду от-
ключить сервер.

Сергей Шилов, по словам автора хода-
тайства, имеет недвижимость за границей и 
действующий загранпаспорт, поэтому, оста-
ваясь на свободе, может убежать. Отметим, 
что намеченный на 28 февраля визит биз-
несмена в Прагу, по некоторым данным, и 
стал поводом для его задержания. Узнав о 
том, что бизнесмен, на тот момент еще сви-
детель по делу, не обремененный никакими 
обязательствами перед СКР, купил авиабиле-
ты, собираясь навестить отдыхающую в Че-
хии мать, сотрудники управления «М» ФСБ 
РФ приехали к нему домой поздно вечером 
накануне отлета и задержали свидетеля. В 
итоге встреча родственников все же прои-
зошла, но только не в Праге, а в Москве: уз-
нав о задержании сына, именинница сроч-
но вернулась домой.

Еще одним аргументом следователя в 
пользу ареста стали предполагаемые «свя-
зи обвиняемого в руководстве МВД», кото-
рыми тот якобы успел обрасти за время сво-
его сотрудничества с полицейским ведом-
ством. В 2013–2014 годах Сергей Шилов, на-
помним, был автором, главным проектиров-
щиком и монтажником ИСОД, предполага-
ющей организацию в ведомстве суперсов-
ременной и защищенной сети внутренних 
коммуникаций. По версии следствия, ай-
тишник подбил своего приятеля, заказчика 
ИСОД от МВД Андрея Нечаева, предоставить 
именно ему право реализовать госконтракт 

стоимостью 1,4 млрд руб., да еще и оплатить 
подрядчику незавершенные до конца рабо-
ты. То есть подстрекал чиновника Нечаева к 
злоупотреблению должностными полномо-
чиями, что было квалифицировано следст-
вием по соответствующим ст. 33 и 285 УК РФ.

Наконец, следователь отметил, что Сер-
гея Шилова никак нельзя оставлять даже 
под домашним арестом, поскольку обвиня-
емый, будучи специалистом высочайшей 
квалификации по информационным тех-
нологиям, обязательно найдет способ обой-
ти судебные запреты и выйдет на контакт со 
своими предполагаемыми подельниками 
по секретным каналам связи.

Адвокаты обвиняемого последователь-
но опровергли все изложенные подозре-
ния. Так, например, защитники пояснили, 
что с осени прошлого года, когда был задер-
жан Андрей Нечаев, свидетель Шилов ле-
тал за границу и возвращался оттуда с деся-
ток раз. Отправляясь в Прагу, он тоже купил 
билеты не только туда, но и обратно, на 11 
марта, о чем автор ходатайства об аресте, по 
версии защиты, «стыдливо умолчал». Един-
ственной связью обвиняемого в МВД, как 
пояснили защитники, был гражданский 
специалист и такой же айтишник Нечаев, 
да к тому же уже почти полгода находящий-
ся в СИЗО. Опасаться же, что находящийся 
под домашним арестом человек каким-то 
образом свяжется с подельниками или су-
меет запугать свидетелей, по мнению защи-
ты, было вообще странно. При таком подхо-
де, по мнению адвокатов, меру пресечения 
в виде домашнего ареста имеет смысл и во-
все отменить.

С учетом этого защитники назвали все ар-
гументы следствия «заклинаниями», лишен-
ными каких-либо документальных подтвер-
ждений. По их мнению, автор ходатайства 
настаивает на заключении обвиняемого под 
стражу только потому, что с арестантом про-
ще проводить «оперативную работу» и ока-
зывать на него моральное давление.

Поддержать Сергея Шилова приехал его, 
как выразились родственники, очень близ-

кий человек и духовный отец иерей Филипп 
Малевич. Выступить на процессе этому до-
родному мужчине в черной рясе и с золотым 
крестом на груди не позволили, однако че-
рез защитников он передал судье свое хода-
тайство, в котором подробно изложил как 
светские, так и духовные достижения свое-
го подопечного.

Активно подключилась к дебатам участ-
ников процесса и мать Сергея Шилова. Про-
игнорировав все установленные форматы и 
регламенты, пожилая женщина стала разъ-
яснять судье, что ее сын является «гордостью 
России», а человеку, который «сделал страну 
такой большой и великой», нельзя находить-
ся в СИЗО.

Выслушав профессиональных и общест-
венных защитников, судья Наталья Дударь 
обратилась к адвокатам с нетрадиционным 
на подобных заседаниях вопросом: не хотят 
ли они предложить суду вариант с освобо-
ждением клиента под залог?

— Готовы,— заявил один из адвокатов.
— Предлагайте,— продолжила судья.
— Вам решать.
— Решать мне, а предлагать вам.
Начавшийся конструктивный диалог, та-

ким образом, чуть было не зашел в тупик, но 
на выручку своим защитникам пришел сам 
обвиняемый, заявивший, что у него на бан-
ковском счете есть 20 млн руб. «Их и готов от-
дать»,— сообщил Сергей Шилов.

Судья Дударь, повторив названную сум-
му и сделав соответствующую пометку у се-
бя в блокноте, удалилась на совещание, и 
это обстоятельство показалось участникам 
процесса обнадеживающим. Коллеги и род-
ственники стали вполголоса обсуждать, как 
побыстрее снять деньги и принимает ли суд 
наличные. Однако появившаяся было над-
ежда рухнула, когда стоящие возле окон уви-
дели, как в опустевший в связи с поздним 
временем внутренний двор Басманного су-
да въезжает автозак, а вышедшие из его ка-
бины конвойные распахивают двери отсека 
для этапируемых.

Решение суда, удовлетворившего хода-
тайство СКР и отправившего господина Ши-
лова под арест на два месяца, таким образом, 
ни для кого не стало новостью.

Сергей Машкин

IT-специалиста заблокировали арестом
Основателя AT Consulting отправили в СИЗО  
за подстрекательство к махинациям в МВД

Перестрахование санкционного биз-
неса стоило Российской национальной 
перестраховочной компании (РНПК) по-
чти всей прибыли в прошлом году. Убы-
ток по поврежденному терминалу гази-
фикации в Балтийском море — 2,7 млрд 
руб.— оказался сопоставим с зарабо-
танными на инвестировании собст-
венных средств 2,8 млрд руб. Обяза-
тельная же доля передаваемых в РНПК 
рисков всех коммерческих страховщи-
ков, против которой выступал ранее ры-
нок, принесла игроку потери — по ней 
национальный перестраховщик запла-
тит около 1,2 млрд руб.

По итогам 2017 года чистая прибыль на-
ционального перестраховщика, созданного 
для увеличения перестраховочной емкости 
в стране и защиты санкционных рисков, со-
ставила 89 млн руб. Это лишь 3% от плана по 
прибыли на 2017 год. Отклонение объясня-
ется тремя крупными убытками 2017 года. 
Как рассказал вчера глава РНПК Николай Га-
лушин, это авария на руднике «Мир» АЛРОСА 
(резерв заявленного убытка у РНПК состав-
ляет 400 млн руб.), пожар в торговом центре 
«Синдика» (800 млн руб.) и повреждение стро-
ящегося терминала газификации в Балтий-
ском море (2,7 млрд руб.). Авария на термина-
ле — это санкционный риск, который трудно 
разместить у зарубежных перестраховщиков, 
поэтому он и оказался в портфеле РНПК. Без 
санкционного убытка компания показала бы 
прибыль в 2,2 млрд руб.— это 81% от плана.

Санкционные клиенты в портфеле пере-
страховщика занимают 20%. Остальной биз-
нес — это, в том числе, обязательно переда-
ваемые в компанию 10% всех рисков стра-
ховщиков, отправляемых в перестрахова-
ние. При создании РНПК предполагалось, 
что эта норма позволит ей получать допол-
нительные доходы от коммерческого пере-
страхования — однако в 2017 году по этим 

договорам компании придется выплатить 
1,2 млрд руб. В частности, кроме рудника 
АЛРОСА в рамках 10-процентной цессии РН-
ПК получила в перестрахование 10% рисков 
ТЦ «Синдика» и «Саратовских авиалиний», 
чей Ан-148 разбился в феврале (по нему на 
70 млн руб. перестрахованы в компании ри-
ски экипажа, ответственность перевозчика 
перед пассажирами и авиакаско).

Поддержало РНПК то, что она зарабатыва-
ет не только на перестраховочной деятель-
ности, но и на инвестировании собствен-
ных средств, полученных от ЦБ. Их объем со-
ставляет 22 млрд руб., и доход от их размеще-
ния — 2,8 млрд руб.— позволил компании 
не уйти в минус. Впрочем, по словам зампре-
да правления РНПК Ольги Крымовой, круп-
ные убытки прошлого года — это разовые 
события. В компании ожидают, что в следу-
ющем году прогноз по прибыли (показатель 
ожидается на уровне 5,5 млрд руб.) выпол-
нить удастся.

В целом рынок входящего перестрахова-
ния в РФ, по данным РНПК, в прошлом го-
ду продолжил сжиматься: общий объем пре-
мий на нем упал на 2,8% и составил 34,9 млрд 
руб. (из них большая часть, 24,9 млрд руб.— 
это входящая премия от российских страхов-
щиков). В отсутствие РНПК падение состави-
ло бы 24%. Снижает обороты и рынок исхо-
дящего перестрахования — сборы на нем со-
ставили 109 млрд руб. (минус 17,54%). В ис-
ходящем перестраховании компании пере-
дают на международные рынки в четыре 
раза больше рисков, чем на внутренний,— 
87 млрд руб. передано игрокам за пределы 
РФ, 21,9 млрд руб. по рискам размещено вну-
три страны. При этом внутристрановое раз-
мещение выросло на 12% благодаря появле-
нию РНПК. Без появления нацперестрахов-
щика объемы премии, переданной внутри 
страны, упали бы на 27%.

Татьяна Гришина

Санкционные клиенты 
дороги РНПК
Перестраховочная «дочка» ЦБ  
потеряла на них большую часть прибыли

Ранее Минфин препятствовал формированию 
новых ООПТ, поскольку это «дополнительные 
затраты федерального бюджета»

Сергей Шилов предложил  
за свободу 20 млн руб.,  
но суд их не принял 
ФОТО AT-CONSULTING
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Президент США Дональд Трамп сме
нил приоритеты кадровой политики в Бе
лом доме, разрешив лишить своего зятя 
и старшего советника Джареда Кушнера 
доступа к секретной информации. Пони
жение роли члена семьи, который считал
ся могущественным серым кардиналом 
в администрации США, произошло на фо
не его конфликта с главой аппарата Бе
лого дома Джоном Келли и множащих
ся утечек о скандальных международных 
связях семьи зятя Дональда Трампа, спо
собных навредить президенту. По мне
нию опрошенных ”Ъ“ экспертов, глав
ной причиной фактического отстранения 
Джареда Кушнера от принятия решений 
стало начало новой президентской кам
пании Дональда Трампа, на выборах 2020 
года намеренного опираться уже не на 
родственников, а на профессионалов.

Информация о том, что зять Дональда Трам-
па и его старший советник Джаред Кушнер вне-
запно лишился доступа к готовящейся спец-
службами сводке информации под грифом 
«совершенно секретно», ежедневно направля-
емой членам президентского кабинета, появи-
лась в американских СМИ со ссылкой на источ-
ники в администрации Белого дома.

Инициатором пересмотра списка лиц из 
команды Трампа, допущенных к гостайне, 
стал глава аппарата Белого дома Джон Келли. 
Предложив сократить список сотрудников, 
имеющих право знакомиться с наиболее важ-
ными сводками разведки, господин Келли со-
слался на сугубо формальную причину — не-
завершенную процедуру переоформления 
заявок на доступ к материалам с грифом «со-
вершенно секретно» (в списке лиц с зависши-
ми временными заявками оказался и Джаред 
Кушнер).

Между тем, согласно утечкам, решение 
Джона Келли, возглавившего аппарат Бе-
лого дома в июле прошлого года, было об-
условлено его стремлением выстроить 
жесткую иерархию внутри президентской 
команды, подверженной кадровой чехар-
де и разделенной на противоборствующие 
группы влияния, одной из которых остает-
ся семья президента Трампа.

Сотрудники Белого дома в частных бесе-
дах признают: бывший министр внутренней 
безопасности США генерал морской пехоты 
в отставке Джон Келли вступил в острый кон-
фликт с зятем президента Джаредом Кушне-
ром. Этот конфликт и проявился в вопросе 
о допуске к гостайне. Решив лишить Джареда 
Кушнера возможности получать сводки раз-
ведки, Джон Келли сделал самую серьезную 
попытку отодвинуть его на вторые роли.

Противоборство Джона Келли и семьи до 
последнего времени отличалось особой бес-
компромиссностью и попытками сохранить 
за собой наибольшее влияние на президента. 
Так, Джон Келли был против того, чтобы дочь 
президента и жена Джареда Кушнера Иванка 
Трамп возглавила делегацию США на церемо-
нии закрытия завершившихся в южнокорей-
ском Пхёнчхане XXIII зимних Олимпийских 
игр. Логика господина Келли состояла в том, 
что в условиях кризиса на Корейском полуо-
строве глава американской делегации должен 
быть готов к любым неожиданностям и уметь 
выполнять не только церемониальные функ-
ции, в связи с чем решение об отправке в Юж-
ную Корею Иванки Трамп, не посвященной 
в тонкости корейского кризиса, было неумест-
ным. Иванка Трамп тем не менее возглавила 
делегацию США.

Однако Джон Келли сумел нанести проти-
воборствующей группировке ответный, бо-
лее серьезный удар, понизив роль Джареда 
Кушнера. Сам Дональд Трамп фактически под-
держал главу аппарата Белого дома, заявив, 

что решение о возможности допуска Джареда 
Кушнера к материалам «совершенно секрет-
но» должно остаться именно за Джоном Келли.

Звездный час 37-летнего Джареда Кушне-
ра — мужа дочери Дональда Трампа Иванки 
и сына главы еврейской общины Нью-Йорка, 
который до прихода в большую политику был 
малоизвестным девелопером,— приходится 
на первые месяцы правления 45-го президен-
та США. При этом как о могущественном се-
ром кардинале при Дональде Трампе о нем за-
говорили еще в период президентской кампа-
нии республиканского кандидата на выборах 
2016 года, когда Джаред Кушнер работал в из-
бирательном штабе Дональда Трампа.

Свое влияние на Дональда Трампа Джаред 
Кушнер впервые продемонстрировал в кон-
це ноября 2016 года. Напомним, тогда избран-
ный президент внезапно сместил куратора 
процесса передачи власти, уволив губернато-
ра Нью-Джерси Криса Кристи, после чего сво-
их постов лишились еще два представите-
ля Дональда Трампа, вовлеченных в процесс 
передачи власти,— Майк Роджерс и Мэттью 
Фридман. По данным СМИ, за первой чисткой 
в команде Дональда Трампа, который тогда 
еще не вступил в должность главы Белого до-
ма, стоял Джаред Кушнер. Воспользовавшись 
влиянием на избранного президента, госпо-
дин Кушнер сместил Криса Кристи, с которым 
имел личные счеты.

Позиции Джареда Кушнера еще больше 
усилились, после того как Дональд Трамп не-
ожиданно для многих назначил зятя своим 
старшим советником и куратором ближне-
восточной политики Белого дома. В январе 
прошлого года 45-й президент США сделал 
удивившее многих заявление, что «если Джа-
ред Кушнер не добьется мира на Ближнем 
Востоке, то никто не добьется». Тем самым 
он дал понять, что его молодой зять облада-
ет таким потенциалом миротворца, которо-
го до него были лишены команды опытных 
американских политиков и дипломатов, ра-
ботавших над урегулированием ближнево-
сточной проблемы как в республиканских, 
так и в демократических администрациях.

Казавшиеся непоколебимыми позиции 
Джареда Кушнера пошатнулись в июле прош-
лого года, когда в рамках расследования пред-
полагаемого сговора команды Трампа с Росси-
ей старший советник и зять президента был 
вынужден давать показания в сенатском ко-

митете по разведке, оказавшись «фигурой 
под боем». И хотя Джаред Кушнер выдержал 
допрос сенаторов, отрицая тайные догово-
ренности с Москвой, на этом его проблемы 
не закончились. Более того, допрос господи-
на Кушнера в Сенате совпал с назначением на 
должность главы аппарата Белого дома Джона 
Келли, в лице которого он обрел опасного со-
перника в борьбе за влияние на президента.

По истечении первого года правления До-
нальда Трампа Джаред Кушнер, так и не до-
бившийся успеха в ближневосточном урегу-
лировании, стал выглядеть фигурой со все бо-
лее сомнительной репутацией. Во вторник га-
зета The Washington Post, ссылаясь на источ-
ники в президентской администрации, сооб-
щила, что власти как минимум четырех госу-
дарств — Китая, Израиля, Мексики и Объеди-
ненных Арабских Эмиратов — рассматрива-
ют вопрос о том, чтобы через Джареда Куш-
нера попытаться оказать влияние на Дональ-
да Трампа. По данным газеты, правительст-
ва этих стран могут использовать в своих це-
лях слабые места президентского зятя: небез-
упречные схемы бизнеса его семьи и отсутст-
вие у него необходимых знаний и опыта в во-
просах внешней политики.

Уход на вторые роли серого кардинала 
в администрации совпал с фактическим на-
чалом президентской кампании Дональда 
Трампа, объявившего на этой неделе о со-
здании предвыборного штаба по выдвиже-
нию в 2020 году. По мнению опрошенных 

”
Ъ“ экспертов, смещение ближайшего родст-

венника Дональда Трампа не случайно сов-
пало с началом кампании по его переизбра-
нию на второй срок. «Дональд Трамп понима-
ет, что повторение прежних подходов, кото-
рые принесли ему успех на выборах 2016 го-
да, невозможно. Соответственно, добиваясь 
переизбрания, он уже не хочет выглядеть как 
президент семьи, которая привела его к влас-
ти»,— пояснил 

”
Ъ“ директор Фонда изучения 

США имени Франклина Рузвельта МГУ Юрий 
Рогулев.

Схожее мнение высказал директор Цент-
ра политических исследований Андрей Фе-
доров. «Главный тезис формируемой сегодня 
cтратегии-2020 Дональда Трампа — это идея 
победителя, которым действующий прези-
дент намерен предстать перед избирателя-
ми. Рассуждая об экономических успехах 
и повышении роли Америки в мире, пре-
зидент будет делать все больший упор на 
то, что судьба страны находится в надежных 
руках команды профессионалов, а не про-
сто близких ему лиц, таких как Джаред Куш-
нер»,— уверен эксперт.

Сергей Строкань

Президент США разошелся с зятем
Джареда Кушнера лишили доступа к секретной информации

В Кишиневе сегодня пройдет межпар
ламентская конференция «Грузия, 
Молдавия и Украина: Восточное парт
нерство и текущие вызовы безопас
ности», которая задумывается как ре
гулярное мероприятие. Его главными 
героями станут спикеры парламентов 
трех стран, но будут и другие высоко
поставленные участники — из Европар
ламента, Конгресса США и исследо
вательского центра Atlantic Council. 
По итогам встречи планируется под
писание совместной декларации 
по  вопросам региональной безопас
ности и европейской интеграции. 
О том, кого назначат угрозой этим про
цессам, заранее предупредил прези
дент Молдавии Игорь Додон: он рас
критиковал инициаторов конференции, 
назвав ее «очередным антироссий
ским шагом».

Конференция «Грузия, Молдавия и Ук-
раина: Восточное партнерство и текущие 
вызовы безопасности», проходящая сегод-
ня в Кишиневе, может превратиться в ре-
гулярное мероприятие. Об этом рассказа-
ла 

”
Ъ“ глава департамента коммуникаций 

парламента Молдавии Юлиана Бордея-
ну. Она отметила, что организаторы дела-
ли упор «не только на политиков, но и на 
экспертов». Среди приглашенных есть ве-
дущие представители американского ис-
следовательского центра Atlantic Council, 
в частности исполнительный вице-пре-
зидент Деймон Уилсон, а также экс-посол 
США на Украине и в Узбекистане Джон 
Хербст. Но главными лицами на конферен-
ции станут спикеры парламентов Грузии, 
Молдавии и Украины Ираклий Кобахидзе, 
Андриан Канду и Андрей Парубий.

Если все действительно не ограни чится 
одиночным мероприятием, можно будет 
говорить о создании нового формата вза-
имодействия стран, каждая из ко торых 
обвиняет Москву в нарушении ее тер-
риториального суверенитета. Хотя все три 
страны входят в блок ГУАМ (Грузия, Украи-
на, Азербайджан, Молдавия) и в 2018 году 
в нем председательствует Кишинев, конфе-
ренция пройдет не в его рамках: по словам 
госпожи Бордеяну, представители Баку на 
конференцию не были приглашены изна-
чально. Это 

”
Ъ“ подтвердил и пресс-секре-

тарь МИД Азербайджана Хикмет Гад жиев. 
Один из участников конференции, де путат 
от правящей Демократической партии 
Молдавии Сергей Сырбу, в свою очередь, 
сказал 

”
Ъ“, что «конференция не подме-

няет международные организации». «По-
чему такой формат? Потому что и в Молда-
вии, и в Грузии, и на Украине есть заморо-
женные конфликты»,— добавил он.

Одна из частей конференции будет по-
священа вопросам «пропаганды и дезин-
формации» (напомним, в январе в Молда-
вии запретили ретрансляцию новостных 
передач из РФ). Вторая и третья части кос-
нутся экономического развития и энерге-
тической безопасности. Заключительную 

часть посвятят неразрешенным территори-
альным конфликтам во всех трех странах.

Хотя Россия напрямую упоминается 
в анонсах двух из четырех панелей конфе-
ренции, молдавский депутат Сергей Сырбу 
заявил, что конференцию «ни в коем случае 
нельзя назвать антироссийской». Прези-
дент Молдавии Игорь Додон, однако, счи-
тает иначе и заранее назвал мероприятие 
«очередным антироссийским шагом» пар-
ламентариев.

Опрошенные 
”
Ъ“ грузинские депутаты 

считают кишиневскую конференцию важ-
ной и с точки зрения европейской интегра-
ции, и с точки зрения противостояния по-
литике Москвы. «Наши государства сталки-
ваются с разноплановой агрессией со сто-
роны России, поэтому консультации по 
объединению усилий ожидаемы, и мы их 
приветствуем»,— отметил депутат от пар-
тии «Европейская Грузия», член комитета 
по международным делам Гига Бокерия.

Украинский политолог, директор киев-
ского Института глобальных трансформа-
ций Алексей Семений сомневается в пер-
спективах конференции в качестве нового 
постоянного формата. «В Молдавии и на Ук-
раине в ближайший год произойдут парла-
ментские выборы, произойдут серьезные 
внутриполитические изменения,— сказал 
он 

”
Ъ“.— Спикеры сменятся, а вместе с ни-

ми может измениться и подход к необходи-
мости регулярных встреч». Впрочем, и се-
годняшняя конференция ставит перед со-
бой лишь «прикладные» задачи без серьез-
ного задела на будущее, считает господин 
Семений. «Зная Андрея Парубия, могу ска-
зать, что он активно откликается на подоб-
ные вещи,— пояснил собеседник 

”
Ъ“.— Он 

хотел бы еще раз заявить о российской аг-
рессии, продемонстрировать, что Украи-
на не одинока в такой трактовке. С молдав-
ской стороны интерес может быть в рам-
ках предвыборной кампании (парламент-
ские выборы должны пройти в конце 2018 
года.— 

”
Ъ“)».

При этом организация ГУАМ, которая 
объединяет Грузию, Украину и Молдавию, 
а также Азербайджан, ушла от политиче-
ской повестки и практически утратила ак-
тивность. «В рамках ГУАМ мы занимаем-
ся взаимодействием в области экономи-
ки и транспорта»,— сказал 

”
Ъ“ пресс-секре-

тарь МИД Азербайджана Хикмет Гаджиев. 
Глава клуба политологов «Южный Кавказ» 
(Баку) Ильгар Велизаде, в свою очередь, 
отметил, что интерес Азербайджана к ГУ-
АМ снизился, потому что ни одна из стран-
партнеров не осудила Ереван за действия 
в Нагорном Карабахе. «Азербайджан на-
стаивает на том, чтобы формулировки, ко-
торые применялись к России, 

”
оккупант“ 

и 
”
страна-агрессор“, применялись страна-

ми ГУАМ к Армении. А этого не происхо-
дит»,— пояснил господин Велизаде.

Кирилл Кривошеев,  
Владимир Соловьев,  
Екатерина Мареева;  
Георгий Двали, Тбилиси

«Российскую угрозу» 
обсудят на троих
Грузия, Молдавия и Украина  
собирают конференцию в Кишиневе

Его поздравляет руководитель Московской Хельсинкской группы Людмила Алексеева:
— Дорогой и очень уважаемый Михаил Сергеевич, поздравляю Вас с днем рождения! Вы 
счастливый человек, Вы воздвигли себе нерукотворный памятник не одним каким-то по-
ступком, а целой цепью необычных деяний. Это и отказ от гонки вооружений, и перестрой-
ка, и отказ от владения Восточной Европой, и мирный уход от власти в СССР ради мира 
в стране, и не скрываемая любовь к жене, это все необычно для нашей страны. Не Ваша ви-
на, что у Вас не оказалось последователей.

Его поздравляет председатель Конституционного суда РФ Валерий Зорькин:
— Многоуважаемый Сергей Вадимович! Судьба подарила Вам удивительную карьеру по-
литика-тяжеловеса, на протяжении многих лет возглавлявшего различные структуры рос-
сийского правового поля. Парламентский комитет по вопросам обороны, контрразведка 
и служба безопасности, министерства юстиции и органов внутренних дел, Счетная пала-
та, правительство… Горячие точки с кавычками и без них. И Вам всегда удавалось выйти из 
любого сражения если не с победой, то с минимальными потерями, с достоинством, с «раз-
вернутым знаменем». Именно Вы своими поступками давали отечественному истеблиш-
менту примеры новой российской политической этики. Именно Вы показывали образец 
того, как государственник и силовик может бороться за истинные либеральные ценности, 
защищать права и свободы граждан. Я знаю, откуда в Вас все это. Это книги. Будучи главой 
Российского книжного союза, когда бились против перевода книжных магазинов в кол-
басные, Вы не однажды признались в своей неизбывной любви к литературе. Джек Лон-
дон, Майн Рид и Фенимор Купер сделали Вас романтиком и уверили в силе человеческого 
духа, Михаил Лермонтов дал глубину и силу веры, Виктор Астафьев заострил потребность 
в поисках нравственных ориентиров. Желаю Вам во многие будущие лета множества но-
вых встреч с лучшими образцами мировой культуры. Именно она делает лучше, свободнее, 
счастливее всех нас.

Его поздравляет член бюро правления РСПП, председатель правления корпорации «Барк-
ли» Леонид Казинец:
— От всей души поздравляю Давида Михайловича с днем рождения! Прекрасный друг, за-
мечательный человек, яркий и успешный предприниматель с совершенно уникальным 
опытом. Давид — рекордсмен по созданным им успешным бизнесам. Человек вдумчивый 
и мудрый, разносторонний, живо интересующийся не только своей профессиональной 
сферой, но и наукой, технологиями, искусством. Меценат, поддерживающий таланты и на-
циональную культуру. Давид создал уникальный музей музыкальных шкатулок «Собра-
ние». Желаю Давиду Михайловичу уверенно двигаться вперед, браться за самые неожидан-
ные проекты и делать их успешными, вдохновляя всех своим трудолюбием и отношением 
к людям! Сил и здоровья!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 87 лет  
экс-президенту СССР   
Михаилу Горбачеву

Сегодня исполняется 66 лет  
сопредседателю Ассоциации юристов России    
Сергею Степашину

Сегодня исполняется 61 год вице-президенту 
РСПП, председателю совета директоров 
«Русбренда» Давиду Якобашвили

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Как стало известно ”Ъ“, ФСБ проверяет 
информацию о том, что кокаин из Арген
тины поставлялся в Россию с 2012 года. 
Из показаний бывшего завхоза посольст
ва РФ в БуэносАйресе Али Абянова сле
дует, что он по просьбе предполагаемого 
организатора поставок Андрея Коваль
чука несколько раз отправлял его чемо
даны, упакованные как дипломатическая 
почта, с помощью военнотранспортной 
авиации через столицу Уругвая Монтеви
део в Москву. За каждый чемодан завхоз, 
по его словам, получал $1 тыс.

Как следует из показаний Али Абянова, ко-
торые он давал еще в качестве подозреваемо-
го следователю следственного департамента 
МВД, он работал завхозом в посольстве Рос-
сии в Аргентине с августа 2011 года. Пример-
но в середине 2012 года, по его словам, ему 
на служебный телефон позвонил Андрей Ко-
вальчук, с которым они вскоре встретились. 
Господин Ковальчук, представившись ему 
сотрудником службы безопасности посоль-
ства РФ в Германии (в самом посольстве это 
категорически отрицают), попросил отвезти 
его в аэропорт Буэнос-Айреса. Подогнав к го-
стинице, где жил Андрей Ковальчук, свой 
Hyundai Santa Fe, завхоз погрузил в него ве-
щи своего нового знакомого, среди которых 
оказался «очень тяжелый чемодан, весом ки-
лограммов 25–30». Уже когда они подъехали 
к аэропорту, господин Ковальчук попросил 
завхоза отправить его чемодан позже, «когда 
будет готов самолет». При этом господин Ко-
вальчук пояснил, что внутри находятся доро-

гое вино, кофе и подарки. «Внутрь я не загля-
дывал»,— сообщил на допросе господин Абя-
нов, полагавший, что в чемодане 20–25 бу-
тылок вина, «так как по весу это совпадало». 
Привезя багаж в посольство, он по указанию 
своего знакомого в конце 2012 года отправил 
его «грузовым российским самолетом» из аэ-
ропорта Монтевидео.

История повторилась в 2014 году, ког-
да, согласно показаниям господина Абяно-
ва, он по просьбе Андрея Ковальчука оста-
вил на хранении в посольстве уже два че-
модана. Как и прежде, по словам отправи-
теля, в багаже находились дорогое вино, 
кофе и печенье. «Ничего криминального 
там нет»,— успокоил своего знакомого го-
сподин Ковальчук. Однако при этом он по-
просил обернуть чемоданы в специальную 
упаковочную бумагу, обвязать бечевкой 
и поставить сургучные печати. «Обычно так 
запаковывается дипломатическая почта, 
которая не подвергается досмотру»,— со-
общил следователю господин Абянов, сно-
ва отправивший груз через столицу Уруг-
вая в Россию. На этот раз, по его словам, че-
моданы оказались на борту военно-транс-
портного самолета.

Аналогичным способом были упакова-
ны в 2015 году еще два чемодана, получен-
ные от Андрея Ковальчука, которые завхоз 
несколько месяцев хранил в посольском га-
раже. Затем к ним прибавились еще десять 
чемоданов, полученные, по словам подозре-
ваемого, от того же господина Ковальчука. 
Последний также утверждал, что в них кофе 

и изделия из полудрагоценных камней. Весь 
груз по просьбе господ Ковальчука и Абяно-
ва один из сотрудников посольства по фа-
милии Дронов упаковал как дипломатиче-
скую почту. Все чемоданы лежали в гараже 
посольства, а летом 2016 года, незадолго до 
окончания своей командировки и возвра-
щения в Россию, господин Абянов перевез 
их в подсобку школы. «Не хотел, чтобы они 
мешались в гараже»,— объяснил фигурант 
расследования.

Уезжая, завхоз сообщил о чемоданах сво-
ему сменщику Игорю Рогову. С последним 
господин Ковальчук собирался договорить-
ся, но бдительный завхоз, как следует из ма-
териалов уголовного дела, устроил провер-
ку чемоданов, в ходе которой были найдены 
362 кг кокаина. Сам господин Абянов утвер-
ждает, что узнал о содержимом чемоданов 
уже после своего задержания в конце прош-
лого года. «Я думал, что совершаю контра-
банду вина, кофе и полудрагоценных кам-
ней»,— отметил господин Абянов.

Адвокат господина Абянова заявил 
”
Ъ“, 

что ему неизвестно об этих показаниях сво-
его подзащитного, поскольку он не участво-
вал в его первом допросе. При этом источ-
ники 

”
Ъ“ в военно-транспортной авиации 

подтвердили, что в 2012–2015 годах полеты 
в страны Латинской Америки, включая Уруг-
вай, действительно осуществлялись, «но бы-
ли единичными». Перевозку на бортах чемо-
данов с наркотиками военные отрицают.

Владислав Трифонов,  
Сергей Сергеев

Аргентинские чемоданы  
отправлялись из Уругвая
Контрабандные поставки наркотиков военными бортами 
могли осуществляться с 2012 года

Отодвинув своего зятя Джареда  
Кушнера от рычагов управления,  
Дональд Трамп пожертвовал 
сплоченностью семьи ради  
собственных политических  
перспектив
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в соци-
альных сетях, а также в 175 печатных, телевизионных и интер-
нет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, электрон-
ной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 5541 
ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том  числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помо-
гаем вам помогать. Всего собрано свыше 11,166 млрд руб. 
В 2018 году (на 1 марта) собрано 231 605 810 руб., помощь 
 получили 319 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
 национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
 премии  «Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд 
вошел в реестр НКО — исполнителей общественно  полезных 
услуг,  получил благодарность Президента РФ за большой вклад 
в  благотворительную деятельность и президентский грант 
на развитие  Национального регистра доноров костного мозга.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Игорь Вержанский, 10 лет, детский церебраль-
ный паралич, требуется лечение. 155 430 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Курган» соберут 44 тыс. руб.

Игорь родился слабеньким. Его сразу перевели 
в больницу, месяц малыш лежал под капельницами. 
В девять месяцев Игорю поставили диагноз ДЦП. 
Несмотря на постоянное лечение, сын почти не раз-
вивался. Его состояние улучшилось лишь после то-
го, как мы с помощью Русфонда попали в Инсти-
тут медтехнологий (ИМТ, Москва). У Игоря окрепла 
спина, появилась опора на ноги, он лучше удержи-
вает голову, сидит и стоит с поддержкой, издает зву-
ки, стал эмоциональней и внимательней. Лечение 
нужно продолжать. Пожалуйста, помогите! Я на ин-
валидности, у мужа нет постоянной работы. Марина 
Вержанская, Курганская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Игорь 
снова нуждается в госпитализации. Надо снижать 
патологический тонус его мышц, научить мальчика 
двигаться, развить мелкую моторику и речь».

Эренцен Ханинов, 3 месяца, деформация черепа, 
спасет операция, требуется компьютерное 
моделирование и саморассасывающиеся 
пластины. 311 тыс. руб.
Внимание! Цена моделирования и пластин 690 тыс. руб. 
Общество помощи русским детям (США) внесет 150 тыс. 
руб. Одна московская компания – еще 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Калмыкия» соберут 29 тыс. руб.

Когда сыну было чуть больше месяца, врач за-
метил у него костный гребешок на лбу и предполо-
жил раннее закрытие черепных швов. Это опасная 
патология, которая будет препятствовать разви-
тию мозга. Мы обратились к московским нейро-
хирургам, они подтвердили диагноз и сказали, 
что сыну необходима операция: реконструкция 
черепа с использованием специальных пластин. 
Ее проведут по госквоте. Но сложная подготов-
ка к операции и сами пластины госквотой не по-
крываются. И нам оплата не по силам. Помогите! 
Наталья Ханинова, Калмыкия 
Руководитель Центра челюстно-лицевой хи-
рургии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику 
нужна реконструкция черепа с применением само-
рассасывающихся пластин. Операция требует ком-
пьютерного планирования и биомоделирования».

Алина Ястребова, 3 месяца, врожденная  
деформация стоп, требуется лечение по методу 
Понсети. 110 900 руб. 
Внимание! Цена лечения 151 900 руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 41 тыс. руб.

Алина родилась с деформированными ножками. 
Левая стопа была согнута крючком, а пятка высоко 
поднята. Передний отдел правой стопы подвернут 
внутрь. Мы обратились в клинику «Константа» (Яро-
славль), там рекомендовали лечение по методу Пон-
сети: этапные гипсования, рассечение и перенос су-
хожилия, ношение брейсов. Начать лечение надо 
сейчас, пока косточки и сухожилия легко поддают-
ся воздействию. Помогите его оплатить! Мы живем 
в поселке, муж — водитель в пожарной части, детей 
двое. Екатерина Бубнова, Ярославская область 
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Илья Громов (Ярославль): «У Алины левосто-
ронняя косолапость и приведение переднего отдела 
правой стопы. Сочетая этапные гипсования с хирур-
гией по методу Понсети, мы выведем стопы Алины 
в правильное положение».

Милана Абдулова, 2 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
411 728 руб. 
Внимание! Цена операции 500 728 руб.  
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 89 тыс. руб.

Когда дочке был год, на плановом медосмотре 
кардиолог услышал у нее шумы в сердце. Мы прош-
ли необходимые обследования, и выяснилось, что 
у Миланы дефект межпредсердной перегородки 
и открытый артериальный проток. Врачи взяли доч-
ку под наблюдение. Поначалу мы надеялись на чудо. 
Но теперь видим, что дочка ослабела, быстро устает, 
у нее синеют губы. На недавнем осмотре врач сказа-
ла, что ждать больше нельзя, так как сердце работает 
с перегрузкой. Оба дефекта можно устранить в ходе 
одной операции, и проведут ее щадяще, без вскры-
тия грудной клетки. Пожалуйста, помогите ее опла-
тить! Вероника Абдулова, Кемеровская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория 
Савченко (Томск): «Учитывая топику порока сердца 
и наличие признаков легочной гипертензии, Мила-
не требуется одномоментное эндовас кулярное за-
крытие дефектов окклюдерами. После щадящей опе-
рации девочка быстро восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Сердце маленькой Саши из хакасско
го Черногорска висит на волоске. Точ
нее, на электроде, который соединя
ет электрокардиостимулятор (ЭКС) 
с сердцем девочки и заставляет его 
ритмично биться. ЭКС Саше устано
вили в трехмесячном возрасте. На не
давнем плановом обследовании в Том
ском НИИ кардиологии выяснилось, 
что второй электрод  сломался, а за
ряда батареи стимулятора  едва хва
тит еще на месяц. Сердце девочки 
 может остановиться в любой момент. 
Чтобы этого не случилось, Саше не
обходимо срочно установить новый 
кардиостимулятор. 

— Роди мне сестренку,— просит Саша 
свою бабушку Людмилу.— Я буду играть 
с ней в куклы, кататься на качелях и укла-
дывать спать. А если ей ночью будет страш-
но, поглажу по головке.

Подружки из детского сада над Сашей 
смеются, потому что просить сестренку на-
до у мамы, а не у бабушки. Она не обижает-
ся — девочки же не знают, что бабушка Лю-
да заменила Саше и маму, и папу, которых 
лишили родительских прав.

— Бабушка, а если бы у меня было здо-
ровое сердечко, то мама с папой меня бы 
не бросили? Если мне починят сердце, они 
вернутся?

— Давай сначала починим,— отвечает 
бабушка,— а там видно будет.

Саша родилась слабенькой, худенькой, 
но никаких патологий врачи у нее не обна-
ружили. А через месяц педиатр черногор-
ской поликлиники услышал в сердце де-
вочки шумы. Малышку направили к кар-
диологу в республиканскую больницу 
в Абакане. 

У Саши обнаружили врожденный по-
рок сердца — дефект межжелудочковой 
перегородки. В это время в больнице на-
ходились врачи из Томского НИИ кардио-
логии. Они предложили забрать девочку 
в Томск для обследования и лечения. 

Все оказалось гораздо серьезнее: у девоч-
ки выявили увеличение левого предсердия 
и желудочка, нарушение кровообращения. 

В июле 2012 года Сашу прооперирова-
ли. А через неделю у нее возникли ослож-
нения: сердечный ритм не восстановился.

Как объяснили врачи, у Саши наруши-
лась проводимость электрического им-
пульса из предсердий в желудочки. Девоч-
ке в срочном порядке имплантировали 
двухкамерный ЭКС. Операцию провели 
по госквоте.

После операции Сашу выписали под на-
блюдение кардиолога по месту жительст-
ва. Несколько лет состояние девочки вра-
чи признавали стабильным. А прошлой 
весной, как раз после того, как Сашину ма-
му лишили родительских прав, девочка, 
прежде активная и веселая, вдруг стала вя-
лой — быстро уставала, все время хотела 
посидеть или полежать. Ночью Саша дол-
го не могла уснуть и жаловалась, что во сне 
ее кто-то душит.

— Я думала, она по маме скучает,— го-
ворит Людмила,— консультировалась 
с врачами. Они меня успокаивали, гово-
рили, что со временем все наладится.

Осенью прошлого года, когда Саши-
ного папу тоже лишили родительских 

прав, Людмила оформила опекунство 
над внучкой и отвезла девочку в Томск 
на обследование. 

— Семейные обстоятельства тут ни при 
чем,— сказал кардиолог.— У Саши сломан 
предсердный электрод в кардиостимуля-
торе и заряд батареи почти полностью из-
расходован. Отсюда ее страхи, усталость, 
плохое самочувствие.

Врач объяснил, что тоненький элек-
трод мог сломаться из-за резкого движе-

ния или чрезмерного усилия. Чтобы спа-
сти Сашу, нужна срочная операция на от-
крытом сердце.

Людмиле сообщили, что по госквоте 
такую операцию провести нельзя. Новый 
двухкамерный кардиостимулятор и систе-
му эпикардиальных электродов, которые 
устанавливаются не внутри сердца, а сна-
ружи, бабушка должна оплатить сама.

Вот только пенсия у Людмилы всего 
15 тыс. руб.

— В марте истекает срок батарей-
ки, каждую минуту может случиться 
непоправимое,— говорит бабушка.— 
Нам бы как-то дожить до смены этого 
кардиостимулятора… 

Ночью, когда Саша засыпает, бабушка 
с тревогой прислушивается к ее дыханию. 

В сентябре прошлого года Саша по-
шла в детский сад. У нее сразу завелись по-
дружки и даже маленький поклонник — 
драчун Саня, который ее защищает. Де-
вочке там нравится, но каждый раз, когда 
бабушка ее приводит, Саша с беспокойст-
вом спрашивает:

— Бабулечка, а ты меня заберешь из сади-
ка? Не сдашь в детдом? А я, когда ты будешь 
совсем старенькая, тебя тоже не брошу. 

Светлана Иванова,  
Хакасия

Бабушкина дочка
Пятилетнюю Сашу Сухачеву спасет новый электрокардиостимулятор

Из свежей почты

Здоровье по-барселонски
Сибирская волчица и каталонская система здравоохранения 

ПОРТРЕТ ВРАЧА
Ольга Соловьева уже 20 лет живет 
в Каталонии и работает там дирек
тором компании «Барселона Меди
кал Консалтинг» (Barcelona Medical 
Consulting). Она лично знакома со все
ми звездами каталонской медицины 
и директорами крупнейших госпита
лей региона. Так что, если вы, как и де
ти, которым помогает Русфонд, реши
те доверить проблемы со здоровьем 
каталонцам, первое, что вам стоит 
сделать,— поговорить об этом с Оль
гой Соловьевой, которую местные 
 специалисты между собой называют 
«сибирской волчицей». Чем мы сейчас 
и займемся.

Любовь и MBA
По первому образованию я филолог, кан-
дидат наук. Но реальная жизнь, как оказа-
лось, создает другую драматургию. 

Со своим будущим мужем Аурелио 
я познакомилась самым вульгарным обра-
зом — в Испании на пляже. Оставила теле-
фон, говорю: будете в Москве — звоните, 
я вам Кремль покажу. А потом уехала и вы-
кинула его из головы. Через некоторое вре-
мя звонок: Аурелио записался на курсы 
русского языка в МГУ на все лето. Что по-
делать — приезжай. Потом лето перерос-
ло в осень. В конце концов встал вопрос 
о близких отношениях, и я картинно ска-
зала: ладно, но только себя я за границей 
не вижу, переезжай в Москву. Он уволился 
и приехал. Полгода тщетно искал работу. 
И стало ясно, что мои капризы пора закан-
чивать: ничего Аурелио здесь не светит, на-
до ехать в Барселону. Пришлось находить 
для себя совершенно другое занятие.

Однажды узнаю, что существует ассоци-
ация госпиталей, которые объединились, 
чтобы совместно продвигать в мире меди-
цину Каталонии, принимать иностран-
ных пациентов, организовывать обмен 
опытом и так далее. Что-то меня зацепило. 
Я позвонила туда и договорилась о встре-
че — сказала, что могу быть полезной, что-
бы налаживать контакты с Россией. Ког-
да я туда пришла, лечиться в Каталонию 

из России не приезжал ни один человек. 
Сейчас, девять лет спустя, когда я закончи-
ла MBA и открыла свою собственную ком-
панию «Барселона Медикал Консалтинг», 
в год мы принимаем более 700 пациентов, 
в том числе детей, которым помогает Рус-
фонд. В основном это три направления: 
онкологические больные, потому что в Ка-
талонии великолепная онкологическая 
школа и практика; дети с врожденными 
пороками сердца, потому что в Барселоне 
выдающиеся кардиохирурги, и, наконец, 
это больные, которые приезжают в Инсти-
тут Гуттмана, который знаменит нейро-
реабилитацией. 

Сердце и Aristotle
Каталонская система здравоохранения по 
всем международным рейтингам входит 
в пятерку лучших в мире. Она абсолютно 
прозрачна. В открытом доступе есть вся ин-
формация о клиниках. Кроме этого вы всег-
да можете узнать так называемые результа-
ты клинической деятельности. Например, 
в кардиохирургии есть единый междуна-
родный показатель — Aristotle Score, бла-
годаря которому вы сразу видите, что за 

специалист перед вами. Этот индикатор 
изобрели в свое время в Америке —  он  по-
зволяет в баллах выразить диагноз, воз-
раст и пол пациента, его состояние на мо-
мент поступления, выявленные осложне-
ния, сложность предстоящей процедуры 
и так далее. Американский или европей-
ский специалист обязан публиковать свои 
результаты именно в Aristotle Score, так что 
всегда можно узнать, насколько сложных 
пациентов он берет, какова их выживае-
мость, каков индекс осложнений.

Это один пример. Но их много и в дру-
гих областях. Скажем, наш знаменитый 
Институт Гуттмана, который специали-
зируется на нейрореабилитации, реги-
стрирует и ведет пациента по 60 между-
народным шкалам. Все это делается не 
столько ради престижа, сколько ради про-
зрачности, которая позволяет поддер-
живать здешнюю модель государствен-
но-частного партнер ства, то есть систему, 
при которой частные клиники оказывают 
услуги государству (при условии, что они 
не являются коммерческой организацией, 
то есть не извлекают прибыли в интересах 
акционеров).

Драматургия и MIR
В каталонскую медицину, как я понимаю, 
идут не за деньгами, а за ощущением во-
стребованности. В системе образования 
преподают только практикующие вра-
чи с учеными степенями — реальные зве-
зды государственной медицины. Обучение 
долгое, тяжелое, и после шести лет ты ни-
кто: никуда пойти работать ты не можешь. 
Ты должен сначала поступить в интерна-
туру и закончить ее, а для этого сдать экза-
мен MIR (Medico Interno Residente). Это дра-
коновская процедура, ее придумали еще 
в начале 1980-х годов. Фантастически за-
секреченный ритуал. Экзамен состоит из 
225 вопросов. Четверть вопросов — теория 
по всем специальностям. Остальное — это 
сложные случаи из практики лучших ис-
панских врачей, с которыми они столкну-
лись в течение прошедшего года и которые 
отобрала специальная комиссия. Какие 
именно случаи войдут в экзамен, во всей 
Испании знают только два человека — 
и никто не знает, кто в этом году эти два че-
ловека. В результате всего этого действа из 
12 тыс. претендентов право на поступле-
ние в интернатуру получают только 7 тыс. 
Причем те, кто возглавляет список победи-
телей, могут выбирать себе любые вакан-
сии в любых госпиталях, а остальные — 
только те, что останутся от победителей.

Если нужно было бы описать каталон-
скую медицину одним словом, то, навер-
ное, это было бы слово «реализм». В отли-
чие, например, от российской медици-
ны, которую лучше всего описывает слово 
«драма». Я знаю, что и здесь, в Каталонии, 
и в России есть великолепные специали-
сты мирового класса, они много работа-
ют и спасают огромное количество людей. 
Но системы, в которых они это делают, 
как мне кажется, решают разные задачи. 
Так что, если вам хочется драмы, будьте 
здоровы в России. Если жизни — болейте 
в Каталонии.

Сергей Мостовщиков,
специальный корреспондент  
Русфонда
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У Саши сломан предсердный 
электрод в кардиостимуляторе 
и заряд батареи почти 
полностью израсходован     
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 23.02.18–1.03.18

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 43 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 42
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 5

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  С А Ш И  С У Х А Ч Е В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 0 0  3 9 6  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии Вик-
тория Савченко (Томск): «В три месяца Саша 
была прооперирована по поводу врожденного порока 
сердца. После операции у девочки развилась полная 
атриовентрикулярная блокада (нарушение проведения 
электрического импульса из предсердий в желудочки 
сердца), поэтому ей имплантировали ЭКС. Недавнее 
плановое обследование выявило нарушение работы 
кардиостимулятора из-за  перелома предсердного 
электрода и истощения заряда батареи. Саше требу-
ется срочная установка современного двухкамерного 
ЭКС с новой системой эпикардиальных электродов. 
Это поможет предотвратить осложнения, опасные для 
жизни девочки. К сожалению, кардиостимулятор дан-
ного типа государственной квотой не покрывается».

Стоимость операции 612 396 руб. Телезрители 
ГТРК «Хакасия» соберут 12 тыс. руб. Не хватает 
600 396 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Сашу 
Сухачеву, пусть вас не смущает цена спасения. 
 Любое ваше пожертвование будет с благодарностью 
принято. Деньги можно перечислить в Рус фонд или 
на банковский счет Сашиной бабушки — Людми-
лы Александровны Сухачевой. Все необхо димые 
реквизиты есть в  Русфонде. Можно воспользоваться 
и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты, мобильного 
телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21724,47 (−343,77)
РТС 1274,18 (−11,29)
FTSE 100 7175,64 (−56,27)

DAX 30 12190,94 (−244,91)
DJIA* 24920,88 (−108,32)
NASDAQ Composite* 7246,56 (−26,45)

*На 20:29.    По данным агентства Reuters. 
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21,0 27,0

21,0

22,2

23,4

24,6

25,8

27,0

0,47%

● 64,81тыс. пунктов ● 24,912

 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.03.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.03.18
Австралийский доллар 43,6569
Английский фунт 77,6919
Белорусский рубль** 28,8367
Датская крона* 92,4698

Доллар США 56,4334
Евро 68,8826
Индийская рупия*** 86,6008
Казахский тенге*** 17,5474

Канадский доллар 43,9649
Китайский юань* 88,9682
Норвежская крона* 71,4636
СДР 81,5965

Сингапурский доллар 42,5848
Новая турецкая лира 14,8154
Украинская гривна* 21,0455
Шведская крона* 68,2090

Швейцарский франк 59,6737
Японская иена*** 52,8427
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Новость о том, что Е Цзяньмин, контр-
олирующий акционер CEFC China 
Energy, таинственного потенциаль-
ного покупателя более 14% акций 
«Роснефти», был арестован, на самом 
деле не должна никого удивлять. С са-
мого начала этой истории многое ука-
зывало на то, что товарищ Е — далеко 
не столь значительная фигура, каким 
его рисовали международные СМИ, 
и что сделка CEFC с бумагами «Роснеф-
ти» — это совсем не то же самое, что, 
например, санкционированные Пе-
кином на самом высшем уровне ин-
вестиции Фонда Шелкового пути 
в «Ямал СПГ» и СИБУР.

В прошлом году, когда я общался 
с китайскими нефтяниками и нефте-
химиками в Пекине, на мои вопро-
сы, кто такой товарищ Е, мои собесед-
ники тыкали пальцем в потолок. То, 
что у CEFC есть покровители, было 
понятно с самого начала — свою ме-
ждународную экспансию компания 
вела на заемные средства госбанков, 
которые абы кому не дают. Пик агрес-
сивного роста компании пришелся 
на 2013–2017 годы, когда органы пар-

тийного контроля начали зачистку 
энергетического сектора. Чистка име-
ла политическую подоплеку, но при-
вела к перераспределению влияния 
в отрасли. Именно в это неспокойное 
время Е Цзяньмин превратил CEFC 
в мощного игрока.

Однако с прошлого года у CEFC обо-
значились проблемы. На междуна-
родных аукционах ее заявки внезап-
но перестали превышать $1 млрд — 
сумму отсечения, сделки выше кото-
рой рассматриваются регуляторами 
КНР особенно строго. Сделка по по-
купке акций «Роснефти» тоже показы-
вала проблемы CEFC — компания так 
и не смогла вовремя привлечь на нее 
кредиты Банка развития Китая или 
других госбанков КНР.

Поэтому объяснения для ареста 
товарища Е может быть два. Либо 
он долгое время блефовал, и его по-
кровители оказались далеко не столь 
влиятельными, как он пытался пред-
ставить. Либо покровители Е, кем 
бы они ни были, стали жертвами 
масштабной чистки элиты, которую 
до сих пор проводит Си Цзиньпин. 
В этом смысле Е Цзяньмин не оди-
нок: только что Пекин национализи-
ровал группу Anbang и начал уголов-
ное преследование ее главы У Сяоху-
эя, женатого на внучке Дэн Сяопина.

Обе эти версии не сулят ниче-
го хорошего тем российским компа-
ниям, которые в условиях западных 
санкций занялись поиском частных 
денег в Китае. Пекин сейчас взялся 
за зачистку частников, международ-
ная экспансия которых поддержи-
валась кредитами госбанков. Не пре-
кращается и зачистка политической 
элиты, несмотря на то что Си Цзинь-
пин закончил консолидацию власти. 
А значит, частные деньги из Китая по-
лучить будет трудно, а любых партне-
ров и их политические связи придет-
ся изучать очень внимательно.

обсудить 
kommersant.ru/12261
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Объяснения причин 
ареста товарища Е 
может быть два, и обе 
версии не сулят ниче-
го хорошего тем рос-
сийским компаниям, 
которые в условиях 
западных санкций за-
нялись поиском част-
ных денег в Китае

зачищает глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Повышение на нефтяной почве
Новым заместителем главы Минэнерго может стать Павел Сорокин

По данным 
”
Ъ“, Павел Сорокин из ФГБУ 

«Российское энергетическое агентство» 
(РЭА) Минэнерго может быть назначен 
замминистра энергетики. Господин Со-
рокин фактически выполнял функции 
помощника министра Александра Но-
вака по переговорам о сделке ОПЕК+ 
по сокращению добычи нефти, а также 
обратил на себя внимание Владимира 
Путина в ходе приема финалистов кон-
курса молодых управленцев. По словам 
источников 

”
Ъ“, Павел Сорокин может 

стать куратором нефтегазового секто-
ра, но уход отвечающего сейчас за это 
направление заместителя главы Минэ-
нерго Кирилла Молодцова на данный 
момент не согласован.

Глава аналитического центра ТЭКа РЭА Па-
вел Сорокин может быть в ближайшее время 
назначен заместителем министра энергети-
ки, рассказали 

”
Ъ“ несколько источников, 

знакомых с ситуацией. По словам одного 
из собеседников 

”
Ъ“, в среду уже ушли доку-

менты на господина Сорокина для подготов-
ки распоряжения правительства (заместите-

лей министра энергетики назначает премь-
ер Дмитрий Медведев). В Минэнерго отказа-
лись от комментариев, так же поступил и го-
сподин Сорокин.

Павлу Сорокину 32 года, он окончил мо-
сковский РЭУ имени Плеханова в 2007 году, 
потом работал в Ernst & Young, в 2010 году 
пришел в Альфа-банк на позицию аналити-
ка нефтегазового сектора, в 2012–2015 годах 
работал в Morgan Stanley. В 2015 году он пе-
решел в РЭА на пост руководителя только что 
созданного аналитического центра, куда пе-
решли также несколько других экспертов 
из российских подразделений западных ин-
вестбанков. С конца 2015 года, когда нача-
лись активные переговоры по взаимодей-
ствию России со странами ОПЕК по ограни-
чению добычи нефти (сделка ОПЕК+), Павел 
Сорокин фактически выполнял функции по-
мощника главы Минэнерго Александра Но-
вака по этой теме. В июне 2017 года он был 
награжден медалью «За заслуги перед Отече-
ством» II степени за подготовку сделки.

Глава аналитического центра РЭА стал 
одним из победителей конкурса молодых 

управленцев «Лидеры России» и побывал 
вместе с другими победителями на приеме 
у Владимира Путина, где, в частности, рас-
сказал о своей роли в сделке с ОПЕК. Тог-
да господин Путин заметил Павлу Сороки-
ну: «Пора вас повышать» — и рекомендо-
вал Александру Новаку обратить внимание 
на перспективного работника (см. 

”
Ъ“ от 13 

февраля). Формат конкурса предполагал, что 
самые перспективные управленцы получат 
наставников. Для господина Сорокина им, 
по словам источников 

”
Ъ“, может стать кура-

тор внутриполитического блока админист-
рации президента (АП), первый заместитель 
главы АП Сергей Кириенко (см. «Ъ-Онлайн» 
от 19 февраля). Напомним, что в 1997 году го-
сподин Кириенко работал первым замести-
телем, а потом и министром топлива и энер-
гетики РФ.

Функционал, который получит в мини-
стерстве Павел Сорокин, пока достоверно не-
известен. Большинство собеседников 

”
Ъ“ ут-

верждают, что он будет курировать нефтега-
зовый сектор, однако уход нынешнего заме-
стителя министра, ответственного за это на-

правление, Кирилла Молодцова, на данный 
момент не согласован. Господин Молодцов 
на этой неделе ушел в отпуск, но, как подчер-
кивают несколько источников 

”
Ъ“, это пла-

новый отпуск, дата которого была определе-
на давно в связи с тем, что чиновнику 14 мар-
та исполняется 50 лет. 

”
Ъ“ вчера не удалось 

связаться с господином Молодцовым.
Большинство собеседников 

”
Ъ“ видят 

в этой возможной кадровой перестанов-
ке логичное стремление Александра Нова-
ка назначить на пост замминистра челове-
ка из своей команды, к которой Кирилл Мо-
лодцов не относится. «В подобной ситуации 
предполагается, что уходящему человеку 
предложат позицию в одной из компаний 
сектора»,— говорит один из источников 

”
Ъ“. 

Он добавляет: «У нас увольняют за провалы, 
а явных провалов Кирилл Молодцов не допу-
стил». Собеседники 

”
Ъ“ отмечают также, что, 

судя по характеру назначений, Александр 
Новак, вероятно, продолжит возглавлять 
Минэнерго и в составе нового правительства.

Юрий Барсуков,  
Иван Синергиев

МТС вырастила президента
В структурах АФК «Система» прошли масштабные перестановки

Сотовый оператор МТС впервые с 2011 года сменил 
руководство. Его новым президентом стал Алек-
сей Корня, ранее отвечавший в компании за финан-
сы. Занимавший должность президента оператора 
до вчерашнего дня Андрей Дубовсков покинул ее до-
срочно, чтобы стать президентом основного акци-
онера МТС — АФК «Система». Наконец, нынешний 
президент «Системы» Михаил Шамолин, скорее все-
го, возглавит входящую в АФК лесопромышленную 
Segezha Group и станет ее совладельцем.

Вчера в АФК «Система» Владимира Евтушенкова и ключе-
вом активе группы сотовом операторе МТС были иницииро-
ваны крупнейшие за последние семь лет кадровые переста-
новки. Совет директоров МТС удовлетворил ходатайство пре-
зидента компании Андрея Дубовскова о досрочной отставке 
и назначил на этот пост Алексея Корню. Господин Корня, рабо-
тавший вице-президентом МТС по финансам, инвестициям, 
слияниям и поглощениям, вступит в новую должность 13 мар-
та сроком на три года.

Смена руководства не означает предпродажной подготовки 
МТС, подчеркивают собеседники 

”
Ъ“ в АФК «Система». Вопрос 

продажи МТС не рассматривается, это ключевой актив «Систе-
мы», отметил старший вице-президент АФК Всеволод Розанов. 
У «Системы» «точно нет намерений» менять структуру акционе-
ров МТС, заверил он. Не обсуждается и изменение стратегии 
МТС, в том числе поэтому акционер не рассматривал «варягов» 

на пост главы компании, пояснил он. «Алексей Корня — на-
иболее опытный управленец в команде МТС, его роль давно 
вышла за пределы чисто финансового функционала»,— счита-
ет господин Розанов. С конца февраля МТС обходит по капита-
лизации своих конкурентов «МегаФон» и Veon, вместе взятых, 
но, в отличие от «МегаФона», не получила от властей частот для 
тестирования перспективной технологии 5G (рассмотрение 
заявки входящего в Veon «Вымпелкома» отложено).

После ухода из МТС господин Дубовсков, скорее всего, воз-
главит АФК «Система». Это назначение 2 марта рассмотрит со-
вет директоров АФК. Нынешний глава «Системы» Михаил Ша-
молин досрочно покидает эту работу. По сообщению «Систе-
мы», планируется его переход на другую должность внутри 
АФК. По данным 

”
Ъ“, «Система», в частности, ведет подбор ка-

дров на пост главы совместного с «Ростехом» бизнеса в области 
электронно-компонентной базы. Господин Шамолин расска-
зал 

”
Ъ“, что «точно не планирует» туда переходить. Источник, 

близкий к АФК, уточняет, что господин Шамолин в ближайшее 
время возглавит лесопромышленную Segezha Group и станет 
ее миноритарным акционером. «Михаил ставит перед собой 
и компанией амбициозные задачи, которые в первую очередь 
связаны с превращением ее в единоличного лидера отрасли и, 
конечно, с выходом на IPO»,— отметил собеседник 

”
Ъ“.

Объявление о смене руководства в МТС и «Системе» сов-
пало со снятием ареста с 31,76% акций МТС, принадлежащих 
АФК (всего у «Системы» 50,03% МТС). Освобожденные из-под 

ареста активы станут залогом по кредиту на 40 млрд руб., ко-
торый «Система» должна оформить в Сбербанке, следовало 
из мирового соглашения, подписанного в декабре «Систе-
мой», «Роснефтью», «Башнефтью» и правительством Башки-
рии по итогам судебного разбирательства о реорганизации 
«Башнефти». «Система» и ее «дочка» «Система Инвест» обяза-
лись возместить «Башнефти» убытки в размере 100 млрд руб. 
В декабре «Система Инвест» выплатила 20 млрд руб., еще 
40 млрд руб. «Система» выплатила на этой неделе. Между сня-
тием ареста с акций МТС и кадровыми перестановками «ни-
какой связи нет», говорит Всеволод Розанов. «Мы последова-
тельно, шаг за шагом выполняем условия мирового соглаше-
ния и до 30 марта однозначно выплатим оставшиеся 40 млрд 
руб.»,— заверяет он.

Выплате убытков «Башнефти» предшествовала потеря этой 
нефтяной компании «Системой» в 2014 году. С 2014 года капи-
тализация «Системы» сократилась более чем в семь раз, свиде-
тельствуют данные Лондонской фондовой биржи. Вчера она 
снизилась на 1,67%, до $2 млрд. Котировки МТС на Нью-Йорк-
ской фондовой бирже к 21:08 мск выросли на 0,68%, капита-
лизация составила $12 млрд. Задачей господина Дубовскова 
на посту президента «Системы» будет вывод компании «на ли-
дирующие позиции», уверен собеседник 

”
Ъ“ в АФК. «Мы за три 

последниех года сильно получили по мордам. Надо подни-
маться»,— резюмировал он.

Владислав Новый

«Роснефть» рискует потерять 
сразу двух ключевых зару-
бежных партнеров. Амери-
канская ExxonMobil оконча-
тельно уходит из шельфовых 
проектов в России, а китай-
ская CEFC, видимо, потеряла 
покровительство официаль-
ного Пекина. Владелец CEFC 
Е Цзяньмин был задержан 
по подозрению в махинаци-
ях, что ставит под вопрос за-
крытие крупнейшей сделки 
по приобретению китайцами 
14,2% акций «Роснефти».

Стратегические партнеры 
«Роснефти» — американская Exxon-
Mobil и китайская частная CEFC — 
столкнулись с обстоятельствами, ко-
торые могут ограничить их сотруд-
ничество с российской госкомпани-
ей. 28 февраля Exxon признала, что 
из-за санкций США выйдет из всех 
совместных шельфовых проектов 
с «Роснефтью».

Exxon уходит из проектов, о кото-
рых она договорилась с «Роснефтью» 
в 2011–2013 годах,— это освоение 
участков в арктических и Черном 
морях. Exxon в них принадлежало 
33,3%. Компания обосновала уход 
тем, что в 2017 году Вашингтон рас-
ширил санкции (они распространя-
ются на новые нефтяные проекты, 
где доля РФ выше 33%). По данным 

”
Ъ“, в 2019 году «Роснефть» и Exxon 

должны были начать бурение на Ту-
апсинском прогибе в Черном море. 
Теперь такие проекты «Роснефть» 
намерена реализовывать самостоя-
тельно, заявили в компании.

Но работа без западного парт-
нера затруднена, и это может 

повлиять на сроки освоения. 
В 2017 году из-за недостатка техно-
логий «Роснефть» отложила буре-
ние на другом проекте с Exxon — 
Южно-Черноморском участке Чер-
ного моря. Один из источников 

”
Ъ“ 

в отрасли утверждает, что госком-
пания вела переговоры с итальян-
ской Saipem о привлечении на про-
ект буровой, которая сейчас работа-
ет на СП «Роснефти» с Eni на Запад-
но-Черноморском участке. Собесед-
ники 

”
Ъ“ в отрасли не исключают, 

что «Роснефть» перенесет сроки ли-
цензии и на Туапсинский прогиб. 
Сейчас Exxon оценила потери от вы-
хода из партнерства с «Роснефтью» 
в $200 млн после налогов. Ранее она 

оценивала максимальные потери 
в $1 млрд до налогов, отмечает Алек-
сей Кокин из «Уралсиба». В «Роснеф-
ти» и Exxon отказались от дополни-
тельных комментариев.

Но если шельфовые проекты 
«Роснефти» с Exxon с 2014 года пра-
ктически заморожены и формаль-
ный уход американцев мало что ме-
няет, то проблемы CEFC могут иметь 
более серьезные последствия. 28 
февраля основной владелец CEFC, 
которая должна купить 14,16% ак-
ций «Роснефти», Е Цзяньмин был за-
держан по подозрению в махинаци-
ях. В результате под вопросом ока-
залось закрытие сделки по покупке 
CEFC 14,2% «Роснефти» за $9,1 млрд 

у СП катарского QIA и швейцар-
ской Glencore (купили в 2016 году 
19,5% акций нефтекомпании). Сдел-
ка и так тормозилась: ее хотели за-
крыть до конца 2017 года, теперь, 
как сообщала Glencore, в первом по-
лугодии 2018 года. При этом покуп-
ка бумаг шла на средства бридж-кре-
дита ВТБ в €5 млрд под залог прода-
ваемого пакета «Роснефти». «Китай-
ские партнеры могут воспользо-
ваться кредитной линией в любой 
момент, но сейчас она еще не вы-
брана»,— заявили 

”
Ъ“ в ВТБ. Источ-

ники 
”
Ъ“ в отрасли опасаются, что 

CEFC может не найти финансирова-
ние. В CEFC и QIA не ответили 

”
Ъ“, 

в Glencore не дали комментариев.

Неясна не только судьба Е Цзянь-
мина, но и самой CEFC, которую 
в Китае считали близкой к властям 
(см. также «Правила игры» на этой 
странице). Как пишут СМИ со ссыл-
кой на источники, задержание вла-
дельца CEFC прошло по прика-
зу лидера КНР Си Цзиньпина. Ра-
нее для агрессивной скупки акти-
вов Е Цзяньмин находил ресурсы 
у госбанков Китая, что недоступ-
но большинству частных компа-
ний. Это позволяло строить догад-
ки о покровителях CEFC: наиболее 
вероятный вариант, что Е Цзянь-
мин — один из внебрачных де-
тей маршала Е Цзяньина, сорат-
ника Мао Цзэдуна, и связан с ки-
тайскими военными из провин-
ций Гуандун и Фуцзянь. CEFC за-
нималась скупкой активов в стра-
нах, где работа от имени «частно-
го лица» была предпочтительнее 
работы от имени официального 
Пекина. Не исключено, что задер-
жание Е Цзяньмина — часть анти-
коррупционной кампании КНР, 
идущей уже пятый год. Ее задачей 
в корпоративном секторе, говорят 
власти, является стабилизация фи-
нансового положения, борьба с мо-
шенничеством и нелегальными 
операциями. Так, 22 февраля было 
введено временное управление 
в одном из крупнейших страхов-
щиков Anbang Insurance Group, гла-
ва компании У Сяохуэй арестован 
в мае 2017 года. Стратегии Anbang 
и CEFC схожи — агрессивная скуп-
ка активов за счет рискованных за-
имствований.

Дмитрий Козлов, 
Михаил Коростиков

«Роснефть» ограничили с Востока и Запада
Ее партнеры CEFC и ExxonMobil столкнулись с проблемами
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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В четверг курс доллара США к ми-
ровым валютам обновил полуто-
рамесячный максимум. Заявле-
ния нового главы Федеральной 
резервной системы (ФРС) США 
укрепили уверенность инвесто-
ров в более быстром повышении 
ставки. Рубль продолжает поддер-
живать пятничное повышение 
суверенного рейтинга России 
от S&P. Президентского посла-
ния Федеральному собранию 
 валютный рынок не заметил.  

Американский доллар уверенно 
укрепляет позиции по отношению к 
мировым валютам. По данным агент-
ства Reuters, вчера индекс DXY (курс 
доллара относительно шести веду-
щих валют) поднимался до отметки 
90,93 пункта — максимального значе-
ния с 15 января. Этот результат на 0,4% 
выше закрытия среды и на 2,6% выше 
значений двухнедельной давности. В 
лидерах падения оказалась шведская 
крона, курс которой снизился к дол-
лару США более чем на 4%. Теряет по-
зиции общеевропейская валюта, курс 
которой опустился за две недели на 
2,5%, до $1,2296.

Повышению курса американской 
валюты способствовало первое вы-
ступление Джерома Пауэлла в качест-
ве главы ФРС перед Конгрессом США. 
В начале недели новый председатель 
ФРС заявил, что процентные ставки в 
США будут подниматься постепенно, 
прогноз для экономики остается 
сильным, а волатильность рынков не 
нанесет ей существенного урона. «Не-
которые из препятствий, стоявших 
перед американской экономикой в 
предыдущие годы, превратились в 
факторы, способствующие росту»,— 
отметил господин Пауэлл. Инвесторы 
расценили слова об укреплении эко-
номики как указание на то, что регу-
лятор будет действовать более агрес-
сивно в плане повышения процент-
ных ставок и ужесточения денежно-
кредитной политики.

В последние месяцы рынки очень 
болезненно воспринимали сильные 
макроэкономические данные из США, 
поскольку они могли побудить ФРС че-
тырежды поднять ключевую ставку в 
2018 году, а не три раза, как ожидалось 
в начале года. Эти опасения стали при-
чиной роста волатильности фондовых 

рынков, в первую очередь американ-
ского, в начале февраля (см. 

”
Ъ“ от 10 

февраля). «Господин Пауэлл в своей ре-
чи эту возможность не исключил, та-
ким образом оказав доллару ощути-
мую поддержку»,— отмечает главный 
специалист отдела операций на денеж-
ном рынке казначейства банка «Возро-
ждение» Михаил Берулава. В результате 
вероятность четырех повышений став-
ки в этом году выросла с 20% до 33%.

Усилил позиции доллар и на рын-
ках развивающихся стран. По дан-
ным агентства Bloomberg, за два дня 
валюты этих стран ослабили пози-
ции к доллару США на 1,3–3,3%. При 
этом рубль продемонстрировал не са-
мую худшую динамику, снизившись 
всего на 0,7%. По итогам основных 
торгов четверга курс доллара на Мос-
ковской бирже остановился на отмет-
ке 56,77 руб./$, что на 38 коп. выше за-
крытия двухнедельной давности. По 
мнению аналитиков, сильным пози-
циям рубля способствует решение 
агентства Standard & Poor’s (S&P) по-
сле трехлетнего перерыва вернуть 
инвестиционный уровень суверен-
ного рейтинга России. Это привело к 

росту спроса на рублевые активы со 
стороны иностранных инвесторов.

Выступление президента РФ Влади-
мира Путина не оказало заметного вли-
яния на российский валютный рынок. 
«С одной стороны, это выступление бы-
ло программным, поскольку в нем бы-
ли поставлены конкретные цели в об-
ласти социально-экономического раз-
вития страны, которые предстоит реа-
лизовать в ближайшие годы. С другой 
стороны, содержало довольно мало ин-
формации о конкретных механизмах 
достижения обозначенных целей»,— 
отмечает главный экономист банка 
«Уралсиб» Алексей Девятов.

В дальнейшем экономические фак-
торы складываются в пользу россий-
ской валюты. «Мы ожидаем, что рынок 
нефти в текущем году будет устойчи-
вым и при стоимости топлива $62–63 за 
баррель средний курс доллара останет-
ся в районе 56 руб./$»,— отмечает ди-
ректор центра макроэкономического 
прогнозирования Бинбанка Наталия 
Шилова. Вместе с тем Михаил Берулава 
обращает внимание на риски для рубля 
в расширении санкций против России.

Виталий Гайдаев

Ставка ФРС проигрывает рейтингу РФ 
Рубль сопротивляется укреплению доллара

Ломбардам вскоре предстоят 
очередные значительные тра-
ты в связи с законодательными 
изменениями. В настоящее вре-
мя Госдумой рассматривается 
законопроект, обязывающий 
их использовать контрольно-
кассовую технику (ККТ), в то 
 время как до сих пор хватало 
 залогового билета и договора 
о потребительском кредите. 
Представители ломбардов уве-
рены, что введение ККТ излиш-
не и больно ударит по сущест-
венной части игроков, и обра-
щаются в различные инстан-
ции, чтобы не допустить внед-
рения данной нормы. 

Как стало известно 
”
Ъ“, вчера Ассо-

циация развития ломбардов (АРЛ) на-
правила письма (есть в распоряже-
нии 

”
Ъ“) на имя председателя Госду-

мы Вячеслава Володина и главы ЦБ 
Эльвиры Набиуллиной с просьбой 
отменить или отсрочить вступление 
в силу законопроекта, обязывающе-
го ломбарды применять ККТ. Эта нор-
ма содержится в проекте «О внесении 
изменений в федеральный закон 

”
О 

применении контрольно-кассовой 
техники при осуществлении налич-
ных денежных расчетов и (или) рас-
четов с использованием электрон-
ных средств платежа“», принятом Гос-
думой в первом чтении 21 февраля. 

Введение ККТ может привести к 
массовым нарушениям законода-
тельства со стороны ломбардов и от-
току с рынка легальных игроков, пре-
дупреждают авторы письма. В случае 
введения требования по ККТ ломбар-
ды ждет утроение перечня обязатель-
ных отчетных документов. «Ломбард 
с момента принятия закона будет 
обязан выдавать заемщику кассовый 
чек, залоговый билет и договор по-
требительского займа»,— пишет 
председатель АРЛ Сергей Соковни-
ков. «В течение всей истории сущест-
вования ломбардов как в СССР, так и 
в современной России участники 
рынка, оформляя договоры займа, 
использовали утвержденную Мин-
фином форму — залоговый билет,— 
указывает он.— Применение ККТ не-
обходимо лишь при реализации за-
ложенного имущества».

В ЦБ не стали комментировать 
письмо АРЛ, рекомендовав обратить-
ся в Минфин. В Минфине же переа-
дресовали вопрос обратно в ЦБ.

Залоговый билет — документ, вы-
даваемый при сдаче имущества в лом-
бард, в нем содержится информация 
о заемщике, закладываемом имуще-
стве, оценочной стоимости, сумме и 
сроках предоставления займа. Имен-
но он является бланком строгой от-
четности и утверждается Минфином, 
подчеркнули в АРЛ. Участников рын-
ка и так давно не устраивало, что кли-
енту надо представлять помимо зало-
гового билета еще и договор потреби-
тельского займа по форме, утвер-
жденной ЦБ. И регулятор намеревал-

ся пойти ломбардам навстречу и объ-
единить эти два документа, что даже 
предусмотрено «дорожной картой» 
развития рынка ломбардов до 2020 
года (см. 

”
Ъ“ от 29 декабря 2016 года).

Однако эту маленькую победу 
полностью перечеркнет требование 
об использовании ККТ, исполнение 
которого сопряжено со значительны-
ми затратами, отмечают участники 
рынка. «Введение обязанности по 
приобретению ККТ для оформления 
выдачи и погашения займов на сеть 
из 20 тыс. точек (около 5 тыс. ломбар-
дов) повлечет единовременные за-
траты ломбардов в размере 30 тыс. 
руб. на одну точку»,— предупреждает 
господин Соковников. По его подсче-
там, в целом затраты участников рын-
ка составят более 600 млн руб., что 
весьма существенно на фоне падаю-
щего рынка. По его оценкам, в 2017 
году совокупный объем займов лом-
бардов сократился примерно на 1 мл-
рд руб. Год назад ЦБ оценивал сово-
купный портфель ломбардов в 40 мл-
рд руб., прогнозируя его рост к 2020 

году до более чем 60 млрд руб. Тем не 
менее пока предпосылок для роста 
по крайней мере в 2018 году нет, ука-
зывает господин Соковников.

Одна из причин отрицательной 
динамики на рынке ломбардов — со-
кращение числа игроков на фоне рас-
тущей регуляторной нагрузки, отме-
чают эксперты. «Ломбарды представ-
ляют в Банк России уже 16 отчетов: 12 
ежемесячных по движению денеж-
ных средств и четыре ежекварталь-
ных»,— приводится статистика в 
письмах АРЛ. При этом представите-
ли ломбардов жалуются на рост чер-
ного рынка — «комиссионных мага-
зинов, скупочных организаций и 
просто лиц, стоящих на улице и пред-
лагающих заключить договоры зай-
ма под залог вещей».

Пока ломбарды нашли поддержку 
лишь в Коалиции владельцев малых 
торговых форматов и киосков, где 
также считают требования по ККТ 
для ломбардного рынка избыточны-
ми. «Это один из примеров перегиба 
государства в стремлении к тоталь-
ной цифровизации,— говорит глава 
Коалиции Владлен Максимов.— Не-
которые ведомства в стремлении 
максимально отследить финансовые 
потоки на ней просто зациклились».

Юлия Полякова

Ломбарды  
пробьют в кассе
Внедрение ККТ  
грозит им значительными 
расходами

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Одна из старейших инвестици-
онных компаний на российском 
рынке — ИФК «Метрополь» — 
вчера лишилась всех лицензий 
профучастника рынка ценных 
бумаг. В последние годы компа-
ния практически не вела дея-

тельности и не могла поддержи-
вать необходимый уровень ка-
питала, отмечают источники 
на рынке. Однако гендиректор 
и владелец компании экс-депу-
тат Госдумы Михаил Слипенчук 
полон оптимизма — в его пла-
нах воскресить свой инвести-
ционный бизнес.

Вчера ЦБ аннулировал лицензии 
профучастника рынка ценных бумаг 
на осуществление брокерской, дилер-
ской, депозитарной деятельности и 
деятельности по управлению ценны-
ми бумагами компании ИФК «Метро-
поль». Основанием для этого послу-
жили «неоднократные в течение од-
ного года нарушения требований за-
конодательства РФ о ценных бума-
гах», сообщил регулятор.

• ИФК «Метрополь» была создана 
в 1995 году Михаилом Слипенчуком 
в партнерстве с председателем прав-
ления банка «Метрополь» (чье назва-
ние и получила) Айдаром Котюжан-
ским. В 1996 году крупнейшим клиен-
том и акционером компании стало 
ФГУП «Алмазювелирэкспорт». В кри-
зис 1998 года компания, как и многие 
другие игроки рынка ценных бумаг, 
 лишилась капитала. В 2001 году госпо-
дин Слипенчук стал единственным 
собственником компании: он выкупил 
долю своего партнера Котюжанского 
за $7 млн, а «Алмазювелирэкспорт» 
вышел из капитала согласно поста-
новлению правительства. Помимо 
торговли ценными бумагами компа-
ния занялась скупкой различных ак-
тивов, в том числе промышленных 
и банковских (Обибанк и Международ-
ный акционерный банк). В 2004 год 

ИФК «Метрополь» выиграла аукцио-
ны на право разработки месторожде-
ний полиметаллов в Бурятии, в 2011 
году выкупила аэропорт в Улан-Удэ. 
В этом же году господин Слипенчук 
был избран в Госдуму от Республики 
Бурятия, сложив полномочия генди-
ректора компании. В 2015 году он по-
пал в российский список Forbes (148-е 
место, состояние $600 млн). В 2017 го-
ду, после окончания мандата депута-
та, вновь возглавил «Метрополь».
«Лицензия была отозвана безосно-

вательно, так как серьезных наруше-
ний с нашей стороны не было. Все за-
явки клиентов выполнялись в срок, 
претензий не было. Это полнейшая 
неожиданность для нас. Никаких пре-
дупреждений от ЦБ не поступало»,— 
заявил 

”
Ъ“ господин Слипенчук. Вме-

сте с тем, по информации 
”
Ъ“, у ком-

пании давно были проблемы с собст-
венным капиталом. Согласно инфор-
мации на сайте ИФК «Метрополь», на 
конец года собственные средства ком-
пании составляли около 405 млн руб. 
При этом суммарная стоимость акти-
вов составила 6,1 млрд руб. (большая 
часть из них — дебиторская задол-
женность), суммарная стоимость пас-
сивов — 5,7 млрд руб. По данным по-
следней годовой бухгалтерской отчет-
ности (за 2016 год), чистая прибыль 
компании составила чуть более 3 млн 
руб. Господин Слипенчук не отрица-
ет, что претензии регулятора главным 
образом касаются низкой ликвидно-
сти активов, учтенных в капитале 
компании. Речь идет о месторожде-
нии полиметаллов Озерное и ряде 
других активов. «Компания планиру-
ет оперативно заменить их в капита-

ле на другие активы, но не продавать, 
а развивать»,— заявил он.

При этом, как сообщили 
”
Ъ“ источ-

ники, близкие к компании, в послед-
ние годы деятельность профучастни-
ка осуществлялась в крайне малом 
объеме. Последний раз в рейтинг наи-
более активных участников торгов 
фондовой секции Московской биржи 
(топ-50) ИФК «Метрополь» попадала в 
2013 году. «Сотрудникам по четыре-
пять месяцев задерживали зарплату. 
Профессионалов рынка там давно не 
осталось»,— говорит один из собесед-
ников 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией.

С частью активов в 2017 году при-
шлось расстаться. Летом японская SBI 
Holdings полностью выкупила у «Ме-
трополя» и лично господина Слипен-
чука акции ЯР-банка (бывший Оби-
банк). В сентябре группе «Новапорт» 
был продан аэропорт в Улан-Удэ. В но-
ябре Роснедра отозвали лицензию на 
разработку Холоднинского месторо-
ждения, находящегося в собственно-
сти ИФК «Метрополь».

Несмотря на это, Михаил Слипен-
чук полон оптимизма. На сворачива-
ние деятельности и прекращение 
обязательств перед клиентами ЦБ дал 
ИФК «Метрополь» девять месяцев. 
«Ситуация находится под контролем. 
До 1 декабря у нас есть еще время вы-
полнить все требования ЦБ и привес-
ти капитал в соответствие с требова-
ниями регулятора»,— заявил госпо-
дин Слипенчук. Впрочем, в этом слу-
чае придется все начинать заново, по-
лучая лицензии профучастника на 
новую компанию.

Мария Сарычева,  
Елена Киселева

«Метрополь» остался без лицензий
С фондового рынка уходит один из старейших профучастников

В список 15 крупнейших рек-
ламодателей на рынке онлайн-
видео по итогам 2017 года вошел 
интернет-ресурс Azino777, про-
двигавшийся роликом с учас-
тием популярного рэпера Вити 
АК-47. По количеству просмотров 
он обогнал рекламу «Яндекса», 
Coca-Cola и Tele2. При этом сайт 
Azino777 входит в черный спи-
сок Роскомнадзора, а размещаю-
щееся на нем онлайн-казино 
 работает через «зеркала».

Онлайн-казино Azino777, извест-
ное как «Azino три топора», заняло по 
итогам 2017 года 14-ю позицию в спи-
ске 20 рекламодателей по количеству 
просмотров видеорекламы, обогнав 
таких рекламодателей, как «Яндекс», 
Coca-Cola и Tele2, следует из данных 
Mediascope. Всего топ-20 рекламодате-
лей обеспечили больше трети просмо-
тров видеорекламы. Десять из них — 
крупнейшие рекламодатели и на ТВ: 
это Pepsi, Mars, Procter & Gamble, 
Unilever, Reckitt Benckiser и т. д. Только 
четыре участника топа — интернет-
компании: кроме Azino777, это Mail.ru 
Group, Google и «Яндекс».

Azino777 известно рекламным ро-
ликом с песней Вити АК-47: «Azino три 

топора, началась игра». В нем рэпер 
выигрывает крупную сумму в онлайн-
казино, вызывая восхищение окру-
жающих, которым также советует на-
чать «играть онлайн». При этом адрес 
Azino777.com содержится в реестре сай-
тов с запрещенной информацией Ро-
скомнадзора. Кроме того, закон «О ре-
кламе» не допускает в интернете рекла-
му азартных игр под угрозой штрафов 
до 500 тыс. руб. для юридических лиц. 
В Azino777 на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

«То, что незаконный игорный биз-
нес входит в топ-15 рекламодателей 
— чудовищно,— категоричен генди-
ректор ассоциации 

”
Интернет-ви-

део“ Алексей Бырдин.— Насколько я 
знаю, у надзорных органов есть все 
полномочия по блокировке как са-
мих казино, так и сайтов, размещаю-
щих их рекламу. Видимо, нам стоит 
подключиться к мониторингу этих 
случаев и обращаться в Роскомнад-
зор с требованием включить нару-
шителей, в том числе 

”
зеркала“ сай-

тов, в реестр запрещенной информа-
ции». Он также подчеркивает «чет-
кую связь» между незаконным игор-
ным бизнесом и нарушителями ав-
торских прав. «Незаконные казино и 
беттинговые компании используют 

пиратские сайты для перенаправле-
ния аудитории на свои еще не забло-
кированные сайты,— объясняет го-
сподин Бырдин.— Это уникальное 
сочетание спроса и предложения: у 
пиратов огромная аудитория и не-
хватка рекламодателей, у казино — 
нехватка трафика и существенные 
денежные ресурсы».

Сегмент онлайн-видеорекламы — 
один из самых быстрорастущих на 
российском рекламном рынке. В 

2017 году его объем должен был до-
стигнуть почти 7,9 млрд руб. (рост 
около 20%), оценивала компания 
Zenith. Согласно прогнозу НСК, в 
2018 году объем рынка видеорекла-
мы увеличится до 9,8 млрд руб. Рост 
ожидается в основном за счет перера-
спределения с других форматов, в 
частности, с баннеров, отмечали ра-
нее в селлере IMHO.

По данным Mediascope, общее чи-
сло просмотров видеорекламы в ян-
варе 2018 года на десктопе выросло в 
1,6 раза к январю 2017-го. Количество 
рекламодателей практически не из-
менилось, то есть рост произошел за 
счет роста объемов размещения в 
среднем на одного рекламодателя, 
констатируют в Mediascope. Специа-
лизирующиеся на видео онлайн-ре-
сурсы, включая сайты телеканалов, 
обеспечили рынку 62% всех просмо-
тров видеорекламы. Еще 16% при-
шлось на социальные сети, по 6% — 
на порталы и новостные ресурсы. 
Оставшиеся 10% просмотров рекла-
мы пользователи совершили на сай-
тах других тематик, то есть через 
встроенные плееры на различных 
ресурсах.

Роман Рожков

Онлайн-казино поставило на рекламу
В топе крупнейших рекламодателей оказался запрещенный ресурс

Я трачу и не плачу  
то, что поднял вчера, 

поймал удачу  
и держу за оба крыла

— Витя АК-47,
исполнитель, в рекламном ролике 

Azino777

Ц И Т А Т А5578
действующих  
ломбардов  
числятся  
в реестре ЦБ  
на 1 марта 2018 года
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Российский механизм специн-
вестконтракта (СПИК) впервые 
был официально раскритико-
ван иностранным государством. 
Минэкономики ФРГ выразило 
вчера недовольство тем, что 
СПИКи создают «неравное отно-
шение» к участникам рынка. 
Из немецких автопроизводите-
лей СПИК подписал Daimler, го-
товится к контракту BMW.

Ограничения конкуренции в рам-
ках специнвестконтрактов (СПИК) — 
нового инструмента российской про-
мышленной политики, предполагаю-
щего обмен инвестиций компаний 
на долгосрочную фиксацию налого-
вых и регуляторных условий — вызы-
вают озабоченность Минэкономики 
ФРГ. «Нужно другое решение», заяви-
ла вчера министр Бригитте Циприс, 
отметив, что важно «обеспечить рав-
ное отношение ко всем предприяти-
ям, которые имеют интересы на рос-
сийском рынке». Она выразила над-
ежду на «решение, которое задало бы 
другое развитие», учитывающее и 
российскую позицию. Отметим, что 
еще при обсуждении запуска СПИКов 
в 2015 году те же претензии к меха-
низму высказывал глава ФАС РФ 
Игорь Артемьев, позднее наличие 
проблемы признавали и в Минэконо-
мики РФ. Одним из возможных реше-
ний чиновники называли допуск к 
режиму СПИК только уникальных 
технологий, не представленных на 
конкурентном рынке — но идея не 
была зафиксирована законодательно.

Сейчас общая концепция СПИКа 
предполагает лишь, что компания 
обязуется инвестировать в производ-
ство и запустить его в срок в обмен на 
гарантии поддержки властей РФ или 

регионов (например, налоговые льго-
ты на десять лет). Для Минпромторга 
РФ СПИК является и инструментом со-
здания нового инвестрежима для ав-
топрома после завершения текущих 
соглашений по промсборке, также 
министерство предлагало вносить в 
контракты обязательства по уровню 
локализации и объемам экспорта. 
Минэкономики РФ вместо СПИКов 

предлагало переработать механизм 
промсборки с учетом требований 
ВТО. Вчера в Минпромторге коммен-
тариев 

”
Ъ“ не дали, отказались от них 

и в VW Group, BMW и Daimler, в Мин-
экономики сообщили, что еще работа-
ют над своей версией инвестрежима.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли говорит, 

что сейчас СПИК — индивидуальная 
договоренность, которая дает «поли-
тически интересным проектам с ми-
нимальными инвестициями» ту же 
господдержку, что и другим, от кото-
рых требуют гораздо больших обяза-
тельств. Так, в 2016 году СПИК был за-
ключен с немецкой Claas под локали-
зацию в РФ до 2020 года комбайна 
Tucano. Его лоббировали на высоком 
уровне: зампред совета учредителей 
концерна Катрина Клаас-Мюльхой-
зер встречалась с главой Минсельхо-
за РФ Александром Ткачевым и при-
сутствовала на встрече Владимира 
Путина с деловыми кругами Герма-
нии. В итоге контракт подписали, не-
смотря на возражения Минпромтор-
га против допуска к госсубсидиям 
конкурента «Ростсельмаша», да еще и 
без требований к локализации. Claas 
уже получает субсидии — в то время 
как на похожих переговорах Мин-
промторга с АГКО-РМ (СП «Русских 
машин» и американской AGCO) от 
компании требовали локализации 
для допуска к господдержке.

Увязка доступа к господдержке с 
условиями СПИКов фактически при-
нуждает компании к их заключению, 
обеспокоен собеседник 

”
Ъ“. «Условия 

игры должны быть понятными и рав-
ными, иначе речь идет не о развитии 
отрасли, а о поддержке отдельных 
подписантов СПИКов за счет осталь-
ного рынка»,— говорит он. По мне-
нию другого источника 

”
Ъ“, «в СПИКе 

объемы и условия мер поддержки не 
фиксируются и гарантии минималь-
ны: доступ к мерам господдержки 
вроде бы есть (кстати, пока не ко 
всем), но кто, что и на каких условиях 
получит, непонятно». Механизм 
промсборки прозрачнее — и пред-
почтительнее было бы сохранить реа-
лизованный в нем подход к участни-
кам рынка, говорит он. Собеседники 

”
Ъ“ отмечали (см. 

”
Ъ“ от 28 февраля), 

что уже подписанные с Daimler и 
Mazda Sollers контракты предполага-
ют меньшую локализацию, чем пер-
вые соглашения о промсборке — при 
той же или расширенной господдер-
жке, что несправедливо по отноше-
нию к «старым» игрокам.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» согласен — на рынке образуют-
ся неравные условия для инвесторов. 
Но условия уже подписанных СПИ-
Ков менять нецелесообразно — это 
негативно скажется на инвестклима-
те и может повлечь юридические по-
следствия. Для уравнивания пози-
ций новых инвесторов и участников 
промсборки можно ввести дополни-
тельную господдержку (помимо той, 
что предусмотрена СПИКами) — и об-
условить доступ к ней требованиями 
по локализации, говорит эксперт.

Яна Циноева

Германия наткнулась на СПИКи
Минэкономики ФРГ заподозрило специнвестконтракты 
в ограничении конкуренции

Один из крупнейших мировых 
торговцев сельскохозяйствен-
ным сырьем — ADM со штаб-
квартирой в Чикаго выкупит 
у ростовского холдинга «Астон» 
50% дивизиона по производству 
крахмалов и сиропов. Сделка 
стоимостью до 3 млрд руб. ста-
нет первым для ADM вложени-
ем в российские активы.

Американская Archer Daniels 
Midland Company (ADM) договори-
лась о приобретении у «Астона» 50% 
бизнеса по производству крахмалов 
и сиропов, сообщила в четверг рос-
сийская компания. В сделку войдут 
ОАО «Ибредькрахмалпатока» и ОАО 
«Новлянский крахмало-паточный за-
вод» в Рязанской и Владимирской об-
ластях соответственно. Общая пере-
рабатывающая мощность предприя-
тий — около 200 тыс. тонн кукурузы 
в год. Патока, сиропы и крахмалы 
поставляются, в частности, на пред-
приятия Mars, Nestle и холдинг «Объ-
единенные кондитеры» (входит в 
группу «Гута»).

ADM наряду с Bunge, Cargill и 
Louis Dreyfus входит в четверку круп-
нейших мировых торговцев сель-
скохозяйственным сырьем. Компа-
ния, по собственным данным, рабо-
тает в более чем 170 странах, объеди-
няет 500 отделений по торговле зер-
ном, 270 производств и пр. Россий-
ский офис ADM работает с 1980 года, 
занимается торговлей пшеницей, 
кукурузой, пищевыми ингредиента-
ми и т. д. В 2017 году глобальная ком-
пания получила $60,8 млрд выручки 
и $2,54 млрд чистой прибыли. Капи-
тализация ADM на Нью-Йоркской 
фондовой бирже (NYSE) в четверг до-
стигала $23,2 млрд.

«Астон» — один из крупнейших в 
России экспортеров и производите-
лей растительных масел (бренды 
«Затея», «Волшебный край» и пр.). 
Также выпускает спецжиры, кормо-
вые продукты и пищевые ингреди-
енты, управляет элеваторными ком-
плексами, портовыми терминала-
ми, судостроительным заводом и 
т. д. Оборот «Астона», по собствен-
ным данным, в 2017 году вырос на 
33,3%, до 76 млрд руб. Бенефициа-
ром холдинга считается ростовский 
бизнесмен Вадим Викулов.

У ADM до сих пор не было произ-
водственных активов в России, тогда 
как Bunge, Cargill и Louis Dreyfus уже 
присутствуют в стране. Сделка по-
зволит усилить позиции на расту-
щем российском рынке, сообщили 

”
Ъ“ в американской компании. «Ас-

тон» давно ведет общий трейдинго-
вый бизнес с ADM, участие компа-
нии и дивизионе по производству 
крахмалов и сиропов стало результа-
том обоюдного желания сторон, рас-
сказал 

”
Ъ“ Вадим Викулов. По его 

словам, переговоры заняли больше 
года. Стоимость сделки стороны рас-
крыть отказались. Господин Викулов 
отметил, что она была денежной. По 
оценке директора «Совэкона» Анд-
рея Сизова, весь бизнес «Астона» по 
переработке кукурузы может стоить 
4–6 млрд руб. Закрыть сделку плани-
руется до конца второго квартала 
2018 года после получения одобре-
ния Федеральной антимонопольной 
службы, сообщили в «Астоне».

ADM в последнее время интере-
суется Черноморским регионом и 
активно инвестирует в переработку 
кукурузы, выход на российский ры-
нок через такую сделку выглядит ло-
гичным шагом, рассуждает госпо-
дин Сизов. В рамках партнерства с 
ADM «Астон» планирует расширить 
выпускаемую линейку крахмалов и 
сиропов. «К третьему кварталу 2018 
года мощности дивизиона по пере-
работке кукурузы вырастут на 20%, 
дальнейшее расширение производ-
ства будет обсуждаться после закры-
тия сделки с ADM»,— рассказал го-
сподин Викулов. По его подсчетам, 
сегодня «Астон» занимает 18% рос-
сийского рынка сиропов и патоки. 
Крупными производителями куку-
рузного крахмала в России также яв-
ляются Cargill и «Амилко», говорит 
Андрей Сизов. Представитель 
Cargill не ответил на звонок 

”
Ъ“, свя-

заться с «Амилко» не удалось. По сло-
вам Вадима Викулова, спрос на си-
ропы и патоки в России растет: про-
изводители напитков и кондитер-
ских изделий все чаще выбирают их 
вместо обычного свекловичного са-
хара. Патока и сиропы на 15–20% де-
шевле, чем сахар, их использование 
позволяет снизить и цену на конеч-
ную продукцию, поясняет совладе-
лец кондитерской фабрики «Побе-
да» Виталий Муравьев.

Компания такого масштаба, как 
ADM, вряд ли ограничится СП с «Ас-
тоном» и, если первый опыт будет 
успешным, скорее всего продолжит 
экспансию на российском рынке, 
полагает Андрей Сизов. В ADM 

”
Ъ“ 

заявили, что всегда ищут возможно-
сти расширить географическое при-
сутствие на растущих рынках.

Анатолий Костырев

ADM смешает  
сироп в России
Американская компания выкупит 
часть бизнеса ростовского холдинга

В составе акционеров аптечной сети «36,6» про-
изошли изменения. По данным 

”
Ъ“, Владимир 

Кинцурашвили и Иван Саганелидзе продали 
свою долю структурам владельца Московского 
кредитного банка (МКБ) и концерна «Россиум» 
Романа Авдеева, который в результате мог стать 
основным акционером ритейлера. Из «36,6» го-
спода Кинцурашвили и Саганелидзе ушли, оста-
вив себе минимум 12 премиальных аптек A.v.e.

Об уходе из сети «36,6» ее гендиректора Владимира 
Кинцурашвили и председателя совета директоров Ива-
на Саганелидзе в четверг сообщило отраслевое изда-
ние Vademecum. По его данным, вместе с ними «36,6» 
покинут почти 30 сотрудников, в числе которых Сер-
гей Бичерахов (заместитель гендиректора): часть ме-
неджеров уже уволилась, часть доработает до 1 мая. Го-
сподин Кинцурашвили не ответил на звонок 

”
Ъ“, с го-

сподином Саганелидзе связаться не удалось. Директор 
по внешним коммуникациям «36,6» Алексей Киселев-
Романов сообщил, что Владимир Кинцурашвили в от-
пуске, его обязанности исполняет другое лицо. «Оба 
топ-менеджера продолжат оставаться в совете директо-
ров 

”
36,6“ до лета этого года»,— сказал господин Кисе-

лев-Романов. 
Источник, близкий к акционерам «36,6», утверждает, 

что господа Кинцурашвили и Саганелидзе на данный мо-
мент также вышли из состава акционеров аптечного ри-
тейлера. Их доля, по словам собеседника 

”
Ъ“, перешла 

структурам Романа Авдеева — владельца МКБ (крупней-
ший кредитор «36,6») и концерна «Россиум». Последнему 
через кипрскую Douflero Holdings Ltd принадлежат 13,76% 
в ПАО «Аптечная сеть 

”
36,6“» (данные «СПАРК-Интерфакс» 

на 30 сентября 2017 года). Владимир Кинцурашвили и 
Иван Саганелидзе были совладельцами ПАО через кипр-
скую Palesora Ltd, которой осенью прошлого года принад-
лежало 45,02% в «36,6». Третий крупный акционер «36,6» 
— американский аптечный гигант Walgreens Boots 

Alliance, которому принадлежат 15% российской компа-
нии. Кто владеет оставшимися 26,22% в «36,6», неизвестно.

Про существующие договоренности на уровне акци-
онеров «36,6» о том, что основным бенефициаром аптеч-
ной компании станет владелец МКБ, около месяца назад 

”
Ъ“ сообщал источник в инвестиционных кругах (см. 

”
Ъ“ от 7 февраля). Представитель «36,6» и Роман Авдеев 

вчера не стали комментировать вопросы, связанные с 
изменениями в составе акционеров ритейлера. «Скажу 
только, что как миноритарный акционер я не могу вли-
ять на структуру компании, но всегда выступаю за эф-
фективную команду в управлении бизнесом»,— заявил 
господин Авдеев.

• ПАО «Аптечная сеть 
”
36,6“» — один из крупнейших в Рос-

сии аптечных ритейлеров. Управляет аптеками под брен-
дами «36,6», «Горздрав», A.v.e. и др. По данным RNC Pharma 
на середину прошлого года, в компанию входило 1,7 тыс. 
точек, ее доля на рынке — 5,1%. По итогам первого полуго-
дия 2017 года выручка «36,6» составила 24,68 млрд руб., 
чистая прибыль — 345 млн руб., долг — 26,5 млрд руб.
Как пишет Vademecum, уходя из «36,6», господа Кин-

цурашвили и Саганелидзе получили 50 аптек, включая 
12 розничных точек, работающих в премиальных торго-
вых центрах под брендом A.v.e. Luxury. Источник, близ-
кий к «36,6», говорит, что передача бизнесменам части 
аптек была одним из условий их выхода из бизнеса ри-
тейлера. «Но получили они меньше, только где-то около 
12 аптек A.v.e»,— настаивает собеседник 

”
Ъ“. Также, по 

данным Vademecum, под управлением Владимира Кин-
цурашвили и Ивана Саганелидзе останется сеть аптек 
«Фармакор» (204 аптеки, большинство из них в Санкт-Пе-
тербурге и Ленинградской области), которая должна 
стать франчайзи «36,6». В сентябре 2017 года «Фармакор» 
приобрела компания Аркадия Зятковского — бывшего 
члена совета директоров «36,6». Участники рынка пред-
полагали тогда, что сделка совершена в интересах «36,6».

Олег Трутнев

Акционеры «36,6»  
разделили аптеки
Владимир Кинцурашвили и Иван Саганелидзе  
вышли из бизнеса

Это может создать риск того, что 
«Газпрому» придется оттягивать объ-
емы транзита с более выгодных для 
себя морских маршрутов — Blue 
Stream («Голубой поток») в Турцию и 
Nord Stream («Северный поток») в 
Германию.

В «Газпроме» с решением арби-
тража не согласились и пообещали 
«защищать свои интересы» любыми 
законными средствами. Своеобраз-
ным ответом стал отказ монополии 
с 1 марта начать поставки газа Укра-
ине, это объяснено отсутствием до-
полнительного соглашения к дейст-
вующему контракту. Киев не импор-
тировал российский газ с ноября 
2015 года, пока шли слушания в 
Стокгольме, но арбитраж обязал 
«Нафтогаз» закупать у России не ме-

нее 4 млрд кубометров в год. Укра-
инская компания даже оплатила 
мартовские объемы газа, но, как со-
общил зампред правления «Газпро-
ма» Александр Медведев, компания 
вернула эти деньги.

В «Нафтогазе» это назвали нару-
шением договора и невыполнени-
ем решения арбитража, а также по-
советовали ЕС задуматься, «стоит ли 
полагаться на контрагента, кото-
рый может выставить вам счет, по-
лучить деньги и отказаться постав-
лять газ». Киев также предложил ев-
ропейским потребителям обду-
мать, стоит ли разрешать «Газпро-
му» усиливать свои позиции за счет 
строительства Nord Stream 2. Анд-
рей Коболев пожаловался, что отказ 
«Газпрома» поставлять газ уже на 
выходных может вызвать на Украи-
не дефицит в 10 млн кубометров в 

сутки из-за холодов, и предложил 
ввести режим экономии. По его сло-
вам, компания собиралась закупать 
в РФ 18–20 млн кубометров в сутки 
и за счет импорта из ЕС сможет ком-
пенсировать только около полови-
ны этого объема.

На фоне этого обострения «Газ-
прому» и «Нафтогазу» придется вес-
ти переговоры о дополнениях к кон-
трактам на поставки газа и транзит, 
кроме того, придется решать вопрос 
о передаче контракта на транзит но-
вому оператору украинской трубы. 
Сейчас есть два претендента: прави-
тельственные «Магистральные газо-
проводы Украины» и филиал «Укр-
трансгаза» «Оператор ГТС Украины» 
(открыт по инициативе «Нафтога-
за»). Но «Газпром» уже запретил Укра-
ине передавать контракт другому 
оператору. Еврокомиссия выразила 

готовность выступить посредником, 
но в Минэнерго РФ заявили, что о пе-
реговорах говорить пока рано.

Глава по стратегии Argus Media 
(Евразия) Вячеслав Мищенко полага-
ет, что стороны продолжат разбира-
тельства в судах, но главный вопрос 
— поставки и транзит газа после 
2019 года. К этому времени «Газ-
пром» пытается успеть расширить 
морские экспортные маршруты — в 
Турцию («Турецкий поток») и в Герма-
нию (Nord Stream 2). Украине же 
предстоит решить вопрос поставок 
на случай, если страна не сможет по-
лучать российский газ, считает экс-
перт, но тут есть риск, что без прокач-
ки через Украину на европейских ха-
бах, где сейчас торгуется много рос-
сийского газа, для «Нафтогаза» объе-
мов может и не хватить.

Ольга Мордюшенко

Ко взаимному ожесточению сторон
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Мы не будем поддерживать 
компании, которые 

не возьмут обязательства 
по повышению уровня 

локализации, который 
достигнут на момент 

подписания 
специнвестконтракта

— Денис Мантуров,
глава Минпромторга РФ, 12 декабря  

2017 года (цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т А
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первые лица

Президент Владимир Путин в своем 
послании 1 марта упомянул авиатранс-
портную отрасль России лишь раз, зая-
вив, что «предстоит реконструировать 
и расширить сеть региональных аэро-
портов», чтобы ситуация, когда «в со-
седние области нужно лететь через Мо-
скву», осталась в прошлом. О развитии 
этого сегмента правительство и от-
расль говорят давно, но до сих пор 75% 
пассажиров по-прежнему летят через 
Москву и Петербург. О проблемах меж-
региональных перевозок и о том, чем 
государство тут может помочь бизнесу, 

”
Ъ“ рассказал гендиректор входящего 

в ГК «Ренова» АО «УК 
”
Аэропорты реги-

онов“» Евгений Чудновский.

— Как вы видите возможное усиление 
межрегиональных авиаперевозок в Рос-
сии?
—Принципиального усиления прямых меж-
региональных перевозок сегодня не проис-
ходит. И ситуация не изменится, пока у нас 
на рынке доминирует модель развития пере-
возок через Москву. Экономическая модель 
регионального рейса просто не может кон-
курировать с московским без мер господдер-
жки. Прямые рейсы между регионами вы-
полняются на региональных типах воздуш-
ных судов, в то время как рейсы в столицу — 
на среднемагистральных. Себестоимость пе-
релетов на таких самолетах в расчете на кре-
сло-километр ниже, чем на региональных, 
как минимум на 30%. Пассажир готов пла-
тить какую-то премию за прямой перелет, но 
не такую, что позволила бы покрыть сегод-
няшнюю разницу в себестоимости. В резуль-
тате по чисто экономическим соображени-
ям пассажир вынужденно выбирает транс-
фер через Москву, которая, как мы с вами 

знаем, дико перегружена, и все это ощуща-
ют. Доля трансфера там сегодня 25–30%.

Чтобы происходило усиление региональ-
ных перевозок, необходима поддержка со 
стороны государства. И речь не об адресных 
субсидиях отдельных маршрутов, а о систем-
ных для рынка мерах, которые позволят 
уравнять шансы региональных и москов-
ских рейсов в борьбе за пассажира. И самая 
возможная сегодня мера — это обнуление 
НДС на региональных рейсах.

Кстати, довольно важно, что прямые пе-
ревозки не столько оттягивают пассажира из 
Москвы, сколько вообще повышают авиаци-
онную мобильность населения. Мы на своей 
практике видим, что при появлении прямо-
го рейса пассажиропоток на направлении 
может удваиваться по сравнению с трансфе-
ром через Москву. То есть развитие регио-
нальных перевозок — это не перераспреде-
ление пассажиропотока, а его увеличение. А 
это важно в том числе для авиакомпаний, ко-
торые сегодня активно наращивают провоз-
ные емкости.
— Год назад глава «Реновы» Виктор Век-
сельберг уже предлагал Владимиру Пути-
ну обнулить НДС на рейсах за пределами 
Москвы.
— Именно дифференцированный НДС явля-
ется обязательным элементом создания 
устойчивой экономической модели для ре-
гиональных перевозчиков, и мы продолжа-
ем работу в этом направлении. Совместно с 
Институтом экономики транспорта и транс-
портной политики НИУ ВШЭ проведено ис-
следование, которое подтвердило целесоо-
бразность данной меры. Предложение под-
держано Минтрансом. Во время визита в аэ-
ропорт Платов в начале февраля президент 
дал поручение Минфину дополнительно 
проработать данное предложение.

Сегодня эта мера важна не только с точки 
зрения загрузки созданных государством и 
частными инвесторами мощностей в аэро-
портах. Это важно для жителей регионов. 
Мы провели достаточно простой анализ свя-
занности российских городов-миллионни-
ков между собой и увидели удручающую 
картину. Из 13 городов (мы не учитывали Мо-
скву и Петербург) только Екатеринбург свя-
зан авиасообщением с семью другими горо-
дами. Новосибирск и Уфа связаны с пятью 
миллионниками, а остальные — в лучшем 

случае с одним-двумя городами. Три города 
вообще не имеют таких связей. То есть всем 
приходится летать через Москву.
— В 2017 году отрасль уже показала ре-
кордный рост пассажиропотока. Как это 
сказалось на аэропортах холдинга?
— Ушедший год стал рекордным как по фи-
нансовым показателям, так и по пассажиро-
потоку. В среднем по отрасли рост перевозок 
составил 16%, наши аэропорты выросли на 
27%. По сути, мы вышли на исторические 
максимумы.

В основном увеличение показателей свя-
зано с открытием Турции. С учетом отложен-
ного спроса и низких ценовых предложе-
ний туроператоров летать начали даже те, 
кто раньше не летал. Общий рост междуна-
родных перевозок составил 83%, но до абсо-
лютного пикового 2014 года не дотянули 
около 20%. Рассчитываем на полное восста-
новление международного потока с откры-
тием Египта. Все происходит по принципу: 
«Знаете, как сделать хорошо? Сделай плохо, 
а потом верни, как было».
— Какие ваши аэропорты показали ос-
новной прирост?

— В процентах — аэропорт Платов в Ростове-
на-Дону, 32%. В абсолютных показателях, без-
условно, Кольцово в Екатеринбурге, там мы 
превысили отметку в 5 млн пассажиров — 
5,4 млн человек. Прирост пассажиропотока 
в Самаре и Нижнем Новгороде — 26,6% и 24% 
соответственно.
— Как вы видите развитие ситуации в 
2018 году?
— Как я уже отметил, существенным обра-
зом это будет зависеть от того, когда разре-
шат чартерные перевозки в Египет, и не в Ка-
ир, а в курортные города. Еще одним драйве-
ром, безусловно, будет ЧМ-2018 по футболу.
— Аэропорты холдинга полностью гото-
вы к ЧМ-2018?
— Контроль за подготовкой аэропортов на-
ходится на очень высоком уровне. Все объек-
ты готовы, есть определенность с набором 

сезонного персонала — рекрутинг начнется 
в марте, чтобы к июню сотрудники были 
полностью обучены. ВПП и терминалы так-
же готовы. Отмечу, что в Нижнем Новгороде 
и Самаре мы будем дополнительно исполь-
зовать старые терминалы. Окончание работ 
по дополнительному оборудованию пун-
ктов пропуска пассажиров через границу мы 
ожидаем в течение месяца.
— Какой дополнительный пассажиропо-
ток даст ЧМ?
— 100–150 тыс. человек на каждый аэропорт 
или 500 тыс. по группе. Мы уже принимаем 
заявки команд и болельщиков — через два 
месяца будет понятно, в каком объеме к нам 
полетят зарубежные перевозчики.
— В 2017 году «Аэропорты регионов» до-
строили аэропорт Платов — это, по сути, 
крупнейший проект в этом сегменте в 
России. Сколько собственных средств 
вложено?
— Платов — первый аэропорт федерального 
значения, построенный в постсоветский пе-
риод в чистом поле. Полный перевод всех 
рейсов из старого аэропорта произошел 7 де-
кабря, и новый аэропорт обслужил уже бо-
лее полумиллиона пассажиров. Всего в про-
ект вложено 47 млрд руб. со стороны трех 
участников. Инвестиции государства в аэро-
дромное имущество, в том числе во взлетно-
посадочную полосу, составили около 18 мл-
рд руб. Область построила подъездную доро-
гу, подвела электричество, газ, воду, потра-
тив на это 10 млрд руб. Холдинг вложил 
19 млрд руб. в терминальную и служебно-
техническую инфраструктуру.
— Но окупать этот дорогостоящий про-
ект вы будете за счет тарифов на аэро-
портовое обслуживание. Перевозчики 
уже жалуются на их рост. Возможно ли 
найти компромисс?
— Строительство аэропорта в чистом поле — 
очень капиталоемкий проект, необходимо 
построить не только терминал, но и всю про-
изводственную и административную инфра-
структуру, это, по сути, удваивает бюджет. На-
пример, реализованный нами в Самаре про-
ект строительства терминала со схожей про-
пускной способностью и площадью не при-
вел к столь драматичному росту тарифов. Раз-

мер вложений, безусловно, давит на регули-
руемые тарифы, которые являются одной из 
составляющих возврата инвестиций.

Дискуссия о том, сколько нужно платить 
за иной уровень безопасности полетов (а 
Платов построен в 30 км от Ростова, и мар-
шруты захода на посадку не проходят над го-
родом), сколько — за снятие шумовых огра-
ничений, за комфорт для пассажиров в тер-
минале, за современные средства по обеспе-
чению транспортной безопасности и так да-
лее, все это является частью процесса, прохо-
дящего на площадке ФАС, по установлению 
регулируемых тарифов.

Логика рынка регулируемых услуг аэро-
портов построена так, что окупаемость инве-
стиций обеспечивается индивидуальным 
ростом тарифов для каждого аэропорта, а не 
как, например, в энергетике — за счет обще-

отраслевого роста и внутреннего перера-
спределения. Поэтому реализация таких 
проектов локально приводит к существен-
ному для авиакомпаний росту тарифов. Тем 
не менее думаю, что в рамках среднеотра-
слевых цифр темпы роста не выходят за ин-
фляционный уровень.

Например, в Кольцово регулируемые та-
рифы не повышались уже более восьми лет, 
хотя уровень сервиса там лучший в стране, 
что отмечено многими российскими и ме-
ждународными наградами, включая четыре 
звезды Skytrax. Секрет тут простой: опережа-
ющий рост пассажиропотока. Это и может 
стать источником искомого тарифного ком-
промисса с авиакомпаниями. В этом смысле 
у Платова большой потенциал: созданная 
инфраструктура не имеет аналогов на юге 
страны в части трансфера, характеристик аэ-
родрома, функциональности и безопасно-
сти терминала. Да, авиакомпании столкну-
лись с высокими тарифами, но мы будем 
брать их высоким сервисом, а программы 

мотивации, нацеленные на дополнитель-
ный рост пассажиропотока и развитие 
трансфера, позволят в долгосрочной пер-
спективе компенсировать рост тарифов.
— Но авиакомпании постоянно ссылают-
ся на падение своих цен на билеты.
— Цену на билеты ежедневно формирует ба-
ланс емкостей на рынке, а себестоимость пе-
ревозки и, как следствие, финансовый ре-
зультат в среднесрочной перспективе влия-
ют на маршрутную сеть и инвестрешения 
авиакомпании по увеличению парка. Самое 
важное, что цена билета падает не потому, 
что люди обеднели или не готовы платить за 
перелет, а потому, что на конкурентном рын-
ке появилось больше кресел и авиакомпа-
нии, максимизируя выручку, вынуждены 
снижать цены. Тем не менее сегодня мы слы-
шим о серьезных планах авиакомпаний по 
расширению парка, что напрямую подтвер-
ждает положительный прогноз экономики у 
перевозчиков. При этом рост емкостей в сле-
дующем периоде опять окажет давление на 
стоимость билетов.
— Куда в ближайшие годы планируете 
инвестировать?
— Аэропорты в Нижнем Новгороде, Самаре 
и Ростове-на-Дону не требуют дополнитель-
ных инвестиций — мы плотно занимались 
этими объектами последние три-четыре го-
да. Новый аэропорт в Саратове, терминалы в 
Петропавловске-Камчатском и Новом Урен-
гое будут введены в 2019 и 2021 годах соот-
ветственно.

Следующий важный этап связан с разви-
тием Кольцово. Мы проводили там рекон-
струкцию терминала внутренних линий в 
2012 году, сейчас необходимо реконструиро-
вать международный терминал. Начнем эту 
реконструкцию в этом году после чемпиона-
та мира и закончим в 2019 году. Вложим 
1,5 млрд руб. Существенные инвестиции бу-
дут направлены на усиление транспортной 
безопасности, модернизацию багажной сис-
темы и досмотрового оборудования.
— Если Екатеринбург примет «Экс-
по-2025», вы будете еще расширять Коль-
цово?
— Да, в этом случае нам придется строить 
еще одну очередь терминала, поскольку по-
являются достаточно существенные требо-
вания по пропускной способности. Если нет, 
то после запланированной реконструкции 
нам хватит мощностей, чтобы обслуживать 
до 10 млн пассажиров в год.

К настоящему времени мы инвестирова-
ли в развитие региональных аэропортов 
свыше 40 млрд руб., еще около 30 млрд руб. 
вложим в ближайшие годы. В целом инвес-
тпрограмма к 2021 году превысит 70 млрд 
руб. Это делает нас крупнейшим в России ин-
вестором в региональную аэропортовую ин-
фраструктуру.
— Холдинг выиграл конкурс на развитие 
одного из самых удаленных аэропортов 
страны — камчатского Елизово. В чем 
ваш интерес к этому объекту?
— Консолидация на аэропортовом рынке до-
стигла зрелых уровней. Поэтому выход на 
рынок любого объекта с потенциальным 
пассажиропотоком более 1 млн человек 
представляет интерес для всех игроков. Мы 
видим Дальний Восток и Арктику в качестве 
приоритетных направлений развития, и не 
только из-за усилий, которые прилагаются 
правительством для развития этих террито-
рий. Мы видим, где мы сможем создать до-
бавленную стоимость: прийти в разрушен-
ный аэропорт и сделать из него конфетку — 
наша специализация.
— А какие проекты вам были бы инте-
ресны в Арктике?
— Сегодня Арктика в фокусе развития, и не 
только политического, но и реального эко-
номического. Для нас развитие северных 
территорий и Арктики — это интересный 
сегмент, здесь колоссальный потенциал, по-
скольку аэропортовая инфраструктура в пла-
чевном состоянии. Мы приобрели 20% аэро-
порта Сургут, и для правительства Ханты-
Мансийского АО разрабатываем план его 
развития. Мы готовы максимально широко 

смотреть на развитие аэропортов ХМАО, 
включая Нижневартовск, Ханты-Мансийск и 
ряд других городов. Мы уже пытались за-
няться развитием ХМАО в 2008 году, но тогда 
не сложилось. Но сейчас есть реальный за-
прос со стороны губернатора (Натальи Кома-
ровой.— 

”
Ъ“) на изменения инфраструкту-

ры. Пока нацелены на Сургут, но интерес со-
храняется в комплексе.
— Стоимость строительства ваших объ-
ектов серьезно подорожала с 2014 года?
— Мы не строим одинаковые объекты, поэ-
тому сложно сравнивать. В целом подоро-
жание составило 40% на 1 кв. м с учетом 
ослабления рубля и импортной составляю-
щей строительства: инженерные объекты, 
наземная техника, телетрапы, оборудова-
ние транспортной безопасности. Но за ми-
нувшие три года наш холдинг сильно под-
рос: улучшилась операционная эффектив-
ность, теперь мы умеем строить дешевле и 
планировать лучше. Нашли ряд способов 
экономить.

— Вы будете участвовать в конкурсе на 
аэропорт Иркутск, если он наконец будет 
объявлен?
— Пока мы больше увлечены возможностью 
построить аэропорт в Омске, чем в Иркутске. 
Иркутск интересен с точки зрения китайско-
го пассажиропотока, но чем дольше мы гово-
рим об этом проекте, тем выше вероятность, 
что он не случится вовсе. Если в старом аэро-
порту начнется строительство нового терми-
нала, то создание нового аэропорта отодви-
нется лет на десять. Проект становится бес-
смысленным: раз построили терминал, то 
его нужно окупить. Поэтому с Иркутском по-
ра определяться, и мы будем биться за воз-
можность участвовать в конкурсе. Здесь мы 
солидарны с коллегами по цеху и будем на-
стаивать на открытой, понятной, честной 
процедуре выбора инвестора. Практика по-
казывает, что конкурс приносит существен-
ные — миллиардные — плюсы к стартовым 
позициям. Так что его проведение в интере-
сах властей.
— У вас есть амбиции развиваться в Ев-
ропе или СНГ?
— Вот в Европе мы готовы заходить в первые 
проекты в качестве портфельного инвесто-
ра, поскольку понимаем, что у нас недоста-
точно опыта. Поэтому там мы готовы сни-
зить требования к нашему участию.
— Какие регионы Европы вам интересны?
— Мы интересовались аэропортом Белгра-
да, но не имели права пройти по конкурсу, 
поскольку одним из требований к участни-
ку был пятимиллионный пассажиропоток в 
управляемом аэропорту несколько лет под-
ряд. В ходе этого конкурса была попытка 
войти в консорциум с ВТБ, но не удалось до-
говориться с корейским партнером — сеуль-
ским аэропортом Инчхон. Когда есть два 
стратегических инвестора, то разделить от-
ветственность в части операционного 
управления достаточно сложно. Поэтому 
сейчас нам нужна маленькая цель в Европе, 
чтобы понять, как все работает: как юриди-
чески выстроен процесс, из чего складыва-
ются тарифы, как ведется взаимодействие с 
авиакомпаниями, какие выдвигаются тре-
бования к безопасности.

Мы также интересовались развитием аэ-
ропорта Софии в Болгарии. Но отбор инвес-
тора там прекратился, поскольку во время 
проведения конкурса в Белграде была не-
конкурентная оговорка: принять участие 
можно было только в одном проекте. С уче-
том определения победителя в Белграде от-
бор в Болгарии возобновится. Будем изучать 
возможность участия в этом конкурсе, хотя 
четко понимаем, что борьба за столичный 
аэропорт европейского государства будет 
очень оживленной и что если конкуриро-
вать в части компетенций по развитию и 
операционному управлению аэропортами 
мы точно можем, то с точки зрения возмож-
ности привлечения дешевого финансирова-
ния нам точно есть над чем работать.
— А как вы сейчас привлекаете финанси-
рование?
— Для развития проекта в Саратове нам уда-
лось получить кредит ВЭБа с привлечением 
средств из ФНБ. Мы убедили фонд, что наш 
проект не тот случай, когда инвестор зараба-
тывает больше, а когда ставка кредита на-
прямую снижает тарифы. Чем ниже ставка, 
тем ниже тариф, тем выше мобильность на-
селения, это прямая, логическая связь.
— Насколько доступнее был кредит ВЭБа?
— Выделенные средства в целом дешевле, 
но поскольку учетная ставка падает, то эко-
номия сейчас уже не такая существенная — 
ставка по кредиту в итоге дешевле на 0,8–1 
процентный пункт от того, чем мы сейчас 
кредитуемся. На Дальнем Востоке мы хотим 
работать с Фондом развития Дальнего Восто-
ка, который сейчас выдает финансирование 
под 5%, это очень интересная мера поддер-
жки дальневосточных проектов.

Интервью взяла  
Елизавета Кузнецова
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«При прямом рейсе пассажиропоток 
на направлении может удваиваться»
Глава холдинга «Аэропорты регионов» Евгений Чудновский  
о том, можно ли летать не через Москву

C O M P A N Y  P R O F I L E « А Э Р О П О Р Т Ы  Р Е Г И О Н О В »

Один из крупных аэропортовых холдингов РФ, входящий в ГК «Ренова» Виктора Вексельберга. Сей-
час в холдинг входят аэропорты Кольцово (Екатеринбург), Курумоч (Самара), Стригино (Нижний Нов-
город) и Платов (Ростов-на-Дону). Пассажиропоток аэропортов в 2017 году — 11,79 млн человек. 
Холдинг также строит новый аэропорт Саратова и модернизирует аэропорты Нового Уренгоя и Петро-
павловска-Камчатского. Холдинг занимается пассажирскими и грузовыми терминалами, приаэро-
портовыми отелями. Инвестпрограмма холдинга до 2021 года превышает 70 млрд руб. (из них уже 
проинвестировано 40 млрд руб.). Головная компания холдинга — АО «УК ”Аэропорты регионов“» (ген-
директор — Евгений Чудновский). Финансовые показатели холдинга не раскрываются.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч У Д Н О В С К И Й  Е В Г Е Н И Й  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч

Родился 25 мая 1979 года в Москве. В 2000 году с отличием окончил отделение «Финансы и фондо-
вые рынки» Высшей школы экономики в Москве, в 2002-м — экономический факультет Erasmus Uni-
versity (Нидерланды), в 2008-м — бизнес-школу IMD (Швейцария).

В 2002–2004 годах — гендиректор ОАО «Новорослесэкспорт», крупнейшего на юге РФ морского 
терминала по перевалке лесных грузов. С 2004 по 2006 год — заместитель гендиректора ООО «Не-
зависимая транспортная компания» (железнодорожный оператор, в управлении которого находи-
лись порты Петербурга, Туапсе, Таганрога). С июня 2006-го — в ГК «Ренова» Виктора Вексельбер-
га. Являлся директором по инвестициям ЗАО «Ренова Проджект Лимитед», в 2008 году переведен 
на должности заместителя гендиректора ОАО «Кольцово-Инвест» (инвестор аэропорта Кольцово 
в Екатеринбурге) и директора московского представительства ОАО «Аэропорт Кольцово». С 2009 
года — гендиректор ОАО «Аэропорт Кольцово». С 2013 года возглавляет УК «Аэропорты регионов» 
(аэропортовый холдинг «Реновы»).

Женат, воспитывает двух сыновей.
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Практика показывает, что конкурс приносит 
существенные — миллиардные — плюсы к стартовым 
позициям. Так что его проведение в интересах властей

Пассажир готов платить какую-то премию  
за прямой перелет, но не такую, что позволила бы 
покрыть сегодняшнюю разницу в себестоимости
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Завтра в Нью-Йорке состоится крупное боксер-
ское шоу, в ходе которого два российских боксе-
ра будут защищать чемпионские титулы в полу-
тяжелом (до 79,4 кг) весе. Чемпион Всемирной 
боксерской организации (WBO) Сергей Ковалев 
встретится с представляющим Германию Иго-
рем Михалкиным, а чемпион Всемирной боксер-
ской ассоциации (WBA) Дмитрий Бивол — с кубин-
цем Салливаном Баррерой. И если Ковалев, давно 
имеющий статус суперзвезды профессиональ-
ного бокса,— явный фаворит в своем поединке, 
то про Бивола этого не скажешь. Его соперник — 
очень яркий и очень матерый боец.

 Шоу с «русским акцентом», которое пройдет за-
втра в Madison Square Garden,— это, можно сказать, по-
рождение любопытного расклада, возникшего в прош-
лом году. Его создал американец Андре Уорд, владев-
ший тремя чемпионскими титулами в полутяжелом ве-
се, который в сентябре на пике славы неожиданно объ-
явил о решении закончить карьеру. И оказалось, что на 
каждый из вакантных поясов есть российский претен-
дент. В итоге все россиянам и достались: титул WBO — 
Сергею Ковалеву, титул WBA — Дмитрию Биволу, а ти-
тул Международной боксерской федерации (IBF) — Ар-
туру Бетербиеву, в нью-йоркском шоу не участвующему. 
В таких случаях часто бои чемпионов, которые затем мо-
гут драться друг с другом, объединяя звания, устраива-
ют в рамках одного вечера, «разогревая» будущее проти-
востояние.

В Нью-Йорке официально центральным будет бой Сер-
гея Ковалева. В общем-то это понятно. Именно Ковалев 
был безусловным «королем» полутяжелого веса до того мо-
мента, как в него из категории полегче поднялся Андре 
Уорд. Дальше были два матча между знаменитостями — 
и два довольно спорных проигрыша россиянина. Но, как 
ни крути, статус суперзвезды он сохранил, как и высочай-
шие позиции в различных неофициальных рейтингах 
лучших боксеров. И надо полагать, его второе место в теку-

щем рейтинге полутяжей авторитетного портала BoxRec 
вызывает недоумение у многих экспертов: стоящий вы-
ше канадец Адонис Стивенсон, чемпион Всемирного бок-
серского совета (WBC), известен прежде всего тем, что дол-
го под любыми предлогами уклонялся от пересечения 
с обладающим убийственным ударом Ковалевым.

Плохо с этим поединком только то, что Сергей Кова-
лев будет в нем явным фаворитом, который, похоже, мо-
жет проиграть разве что из-за какого-то удивительно не-
удачного стечения обстоятельств. В послужном списке 
Игоря Михалкина — россиянина, выступающего за Гер-
манию,— нет боев с по-настоящему классными против-
никами, а отзывы о нем аналитиков похожи на отзывы 
о предыдущем оппоненте Ковалева — украинце Вячесла-
ве Шабранском, продержавшемся против феноменально-
го «панчера» меньше двух раундов. Даже телеканал HBO, 
транслирующий шоу, честно признал, что шансов у Ми-
халкина практически нет.

Зато матч Дмитрия Бивола — это матч чрезвычайно 
интригующий. Бивол — боксер интересный, но довольно 
молодой (ему 27 лет) и довольно неопытный: в его «рекор-
де» всего 12 поединков. А биться с ним будет боец очень 
матерый. Важно не столько то, что «рекорд» Салливана 
Барреры почти вдвое длиннее, сколько то, что в нем при-
сутствуют бои с элитными противниками, вроде Джеффа 
Лейси, Каро Мурата, Джо Смита, Феликса Валера. Более то-
го, Баррера дрался даже с Уордом незадолго до его «дило-
гии» с Сергеем Ковалевым. И тот был, кстати, единствен-
ным, кому удалось нанести поражение кубинцу — бес-
спорное, но все же не досрочное.

HBO нашел у Барреры кучу достоинств, не меньше, 
чем у Бивола: боксер взрывной, в ладах с комбинацион-
ным стилем, умеет проводить ураганные атаки. Чуточку 
странным выглядит тот факт, что в своих последних бо-
ях — с Уордом, Смитом, Валера — кубинец обязательно 
попадал в нокдаун. С одной стороны, он наводит на мысль 
о хрупкости его подбородка, с другой — на мысль, что Бар-
рера удивительно легко восстанавливается, и наскоком, 
каким бы яростным он ни был, его не возьмешь. С таким 
нужно быть готовым терпеть все 12 раундов.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Вечер российских чемпионов
Сергей Ковалев и Дмитрий Бивол защитят титулы в Нью-Йорке

На сцене Музтеатра Станислав-
ского идут премьерные пока-
зы оперы Леоша Яначека «Ену-
фа» в постановке режиссера 
Александра Тителя, художни-
ка Владимира Арефьева и ди-
рижера Евгения Бражника. Их 
трактовка репертуарного рари-
тета как нельзя лучше подходит 
для первого знакомства с неиз-
вестной музыкой, считает Юлия 
 Бедерова.

 В СССР «Енуфа» ставилась 
в 1958-м, задолго до всемирного ре-
нессанса Яначека конца XX–XXI ве-
ков,— в Новосибирске и филиале 
Большого театра (с Ириной Архипо-
вой в партии Костельнички). А ма-
риинский спектакль Василия Бар-
хатова 2007 года — уже отклик на 
актуальную мировую моду: буклет 
теперешней премьеры, в частно-
сти, напоминает, что только в се-
зоне-2016/17 «Енуфа» шла на сце-
нах 24 городов мира от Бразилии до 
Японии.

Милан Кундера в книге «Нару-
шенные завещания» (из лучшего, 
что было написано о Яначеке) за-
мечал, что композитор «пошел не 
только против оперной традиции, 
но и против доминирующего на-
правления в модернистской опе-
ре». И в другом месте: «Экспресси-
онизм Яначека — не утрированное 
продолжение романтического сен-
тиментализма… В отличие от Стра-
винского (он) не упрекает романти-
ков в том, что они говорили о чув-
ствах; он упрекает их в фальсифи-
кации… в подмене непосредствен-
ной достоверности эмоций сенти-
ментальной жестикуляцией».

У Кундеры еще много острого 
и нежного (смесь, эстетически и эмо-
ционально подобная поэтике Яна-
чека) о «малой нации» как семье, од-
новременное питающей, мучаю-
щей и не отпускающей своих детей, 
и о судьбе верного ей Яначека, по-
жертвовашего свое новаторство не-
известному большой Европе малому 
языку (вот и теперь в МАМТе «Енуфа» 
звучит по-русски). Но приведенных 
цитат достаточно, чтобы описать 
и новую тителевскую постановку.

Вслед за Яначеком Титель сле-
дует идее правды и подробно, бук-

вально, аккуратно представляет 
на сцене всю обыденность убийст-
венной истории «Енуфы» с ее про-
стотой интонации и изощренной 
полифонией эмоций. Но одно-
временно — очаровательную обы-
денность оперного спектак ля 
в принципе. Эта «Енуфа» претен-
дует на роль хрес томатийной, так 
в ней все соразмерно и ясно. Одна-
ко притом Титель принес в исто-
рию крестьянки Енуфы детали 
и следы своих, казалось бы, кар-
динально разных  «Медеи» и «Хо-
ванщины», показав тем самым, 
что несколько лет по-разному рас-
сказывает  какую-то свою персо-
нальную, во многом одну и ту же 
историю. И надо сказать, на этот 
раз эта режис серская линия очень 
идет автору партитуры. И если 
у Яначека трактовка современно-
сти как воспоминания работает на 
досто верность частного, интимно-
го опыта жизни (и вместе с тем его 
остранения), ретро Ти теля ненавяз-
чиво, но настойчиво адресовано 
к обобщенному прошлому. Тому, 
где опыт современной российской 
публики пересекается с опытом, 
пережитым сталини зированной 
родиной Яначека.

Титель как будто все глубже по-
гружается в человеческую, проза-
ическую обыденность восточноев-
ропейского XX века, наделяя его 

поэтичностью общего толка, слов-
но повторяя слова Яначека: «Над-
еюсь, что на обыденность у ме-
ня хватит сил». И параллельно 
просто иллюстрирует сюжетные 
и  музыкальные повороты партиту-
ры со всеми ее традиционными для 
оперной истории сельскими карти-
нами и свадебными интригами (но 
также с модернистскими приступа-
ми истомы страха в парадно-живо-
писных национальных обстоятель-
ствах). Искусственный видеово-
допад,  рассекающий в эффектной 
сце нографии стерильный мир вос-
поминаний на драматические об-
рывки, подчеркивает статуарность 
иллюстративных мизансцен и на-
мекает, что воспоминания и совре-
менность рассечены в нашем созна-
нии на несводимые отрывки.

На сцене объединением несво-
димого занята музыка, и дирижер 
Евгений Бражник справляется со 
своей задачей, подчеркивая об-
волакивающую эмоциональную 
мягкость, но в известной степени 
в ущерб изысканной остроте пар-
титуры. Ансамбль певцов все же 
обобщается и складывается, а глав-
ная роль оперы, Костельничка, 
в ис полнении Натальи Мурадымо-
вой становится не просто продол-
жением ее же Медеи, но еще и при-
зом за ту «Медею», где певица оказа-
лась в тени певшей в первом соста-
ве Хиблы Герзмавы. Теперь именно 
Мурадымова, центральная герои-
ня премьеры, вокально и актерски 
царствует на сцене, и все выглядит 
справедливо.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Незаурядная обыденность
«Енуфа» Яначека в Театре имени Станиславского 
и Немировича-Данченко

В четверг завершился регулярный чемпионат 
Континентальной хоккейной лиги. Его победите-
лем, как известно, досрочно стал санкт-петер-
бургский СКА, а в заключительный день опре-
делились четыре последних участника Кубка 
Гагарина. Впервые в десятилетней истории КХЛ 
это не удалось сделать московскому «Динамо».

 На финише регулярного чемпионата КХЛ как в 
Западной, так и в Восточной конференции вакантны-
ми оставались два места в play-off, на которые претендо-
вали по три клуба. За бортом кубковых восьмерок нахо-
дились московское «Динамо» и «Авангард», причем если 
судьба бело-голубых была в их собственных руках в свя-
зи с тем, что они встречались в последний игровой день с 
прямым конкурентом «Спартаком», то омичи нуждались 
в помощи извне — в частности, со стороны «Адмирала», 
принимавшего во Владивостоке «Амур». И она пришла. 
«Моряки» напоследок хлопнули дверью и насолили-та-
ки соседям-хабаровчанам, одолев их по буллитам (2:1).

Команде Андрея Мартемьянова требовалась победа 
любого качества, и тогда она оказалась бы недосягаемой 
для «Авангарда». А так, «Амур» завоевал всего одно очко и 
лишь на три оторвался от «ястребов» (88 против 85), дав 
им шанс в случае полновесного выигрыша у «Барыса» 
вырваться вперед по дополнительным показателям — 
по числу побед в основное время. К тому же хабаровский 
клуб тоже поставил себя в зависимость от результата мат-
ча в Новосибирске между «Сибирью» (87 баллов) и «Трак-
тором», ведь и «Авангард» он очень интересовал. Понят-
но, что в глубине души соперники желали неудачи подо-
печным Владимира Юрзинова-младшего, хотя, навер-
ное, и не особо в это верили, потому как сибиряки в кон-
це прошлого года резко прибавили и с тех пор редко ко-
му уступали. Однако челябинцы преследовали свои це-
ли — хотели опередить «Нефтехимик» и квалифициро-
ваться в play-off с третьего места в конференции. В ито-
ге «Трактор» на радость «Амуру» добился успеха (4:1). «Си-
бирь» поначалу получила добрые вести из Астаны, где 
«Барыс» повел 3:1, но «Авангард» сравнял счет, а за ми-
нуту до конца третьего периода забросил и самую важ-
ную шайбу регулярного первенства. Так что Омск и Ха-
баровск празднуют, а для новосибирцев сезон окончен. 

На Западе сюжетная линия была более простая. Зна-
чение с точки зрения распределения путевок в Кубок Га-
гарина имели два матча. «Динамо» в столичном дерби 
устраивала только победа, так как от занимавших седь-
мое и восьмое места «Спартака» и «Северстали» бело-голу-
бые отставали на два очка (80 против 82). При этом пора-
жение череповецкого клуба от СКА в Санкт-Петербурге 
немного облегчало им задачу — позволяло им выиграть 
в овертайме или по буллитам. Кстати, казалось бы, у ста-
леваров нет никаких шансов в противостоянии с обла-
дателем Кубка Континента, но им благоприятствовали 
обстоятельства. Дело в том, что накануне олимпийских 
чемпионов, представляющих СКА, поздравляли и награ-
ждали президент страны Владимир Путин и председа-
тель правительства РФ Дмитрий Медведев. Предыдущий 
матч с «Йокеритом» они пропустили в полном составе, а 
во встрече с «Северсталью» не участвовали Илья Коваль-
чук, Павел Дацюк, Вячеслав Войнов, Сергей Калинин 
и Андрей Зубарев. Череповчане же уже взяли верх над 
ЦСКА (4:1) в отсутствие московских триумфаторов Пхён-
чхана. И со СКА они сражались на равных, довели дело 
до серии хоккейных пенальти, в которой оказались чуть 
менее удачливыми (0:1). Но главное — сталевары выш-
ли в play-off. По идее этот факт должен обезопасить «Се-
версталь» от исключения из КХЛ, а она, по инсайдерским 
данным, входила в тройку аутсайдеров клубного рейтин-
га наряду с «Югрой» и «Ладой» и конкретно стояла на вы-
лет. Учитывая, что одним из основных критериев эффек-
тивности в лиге являются спортивные достижения (30%), 
Череповец, видимо, повысил свои показатели. Впрочем, 
как будет на деле, сказать трудно. 

«Спартак» вполне мог не откладывать решение глав-
ного вопроса на последний день и даже побороться за 
шестое место в конференции, чтобы сразу не попасть в 
Кубке Гагарина на СКА или ЦСКА. Но перед Олимпиадой 
красно-белые потерпели домашнее поражение от «Се-
верстали» (3:4 в овертайме), а во вторник проиграли на 
своей площадке «Локомотиву» (0:2). Зато накал страстей 
в битве с «Динамо», которая приобрела характер насто-
ящего финала, достиг максимальной точки. Бело-голу-
бые, не проводившие официальных матчей с 22 января, 
вообще готовились к нему больше месяца.

Сначала забил «Спартак» — отличился Александр 
Дергачев. Во втором периоде динамовцы ответили ду-
плетом Юусо Хиетанена (в формате «пять на четыре») 
и Владимира Брюквина. Однако Лукаш Радил в том же 
отрезке восстановил равенство, а еще спартаковцев 
продолжал выручать вратарь Никита Беспалов. В тре-
тьей 20-минутке Вячеслав Лещенко вновь «вывел» их 
в play-off, пробив Александра Еременко. Хоккеисты 
и тренерский штаб «Динамо» выражали недовольст-
во действиями судей, которые выписали им три уда-
ления подряд, тем более что в конце концов против-
ник усилиями Бена Максвелла большинство реализо-
вал. Илье Никулину еще удалось отыграть один гол, но 
все-таки двукратные обладатели Кубка Гагарина завер-
шили сезон.

Александр Ильин

ХОККЕЙ

«Спартак» продинамил двукратного 
обладателя Кубка Гагарина
Московское «Динамо» впервые не вышло в play-off КХЛ

На российские экраны в экспе-
риментальном формате (все-
го четыре дня демонстрации!) 
выпущен «Довлатов» Алексея 
Германа-младшего. После его 
премьеры на Берлинале муль-
тимедийный сервис Netflix при-
обрел права на показ картины 
в Северной Америке, на дру-
гих англоязычных территори-
ях и в Скандинавии. Еще почти 
три десятка стран купили «Дов-
латова» для кинотеатрального 
проката.

Netflix все активнее вторгается 
в киноиндустрию и фестивальную 
жизнь. Произведенные им фильмы 
уже показывают в конкурсе Канн-
ского фестиваля — правда, под свист 
недовольных ортодоксов классиче-
ского проката, но кто же их слушает? 
То, что эта компания обратила вни-
мание на фильм из России,— сигнал 
и симптом. Похоже, картина Герма-
на может внести коррективы в судь-
бу авторского российского кино. Его 
классической моделью до сих пор 
служит кинематограф Андрея Тар-
ковского. Он не был ни революцио-
нером, ни диссидентом, но сотворил 
параллельный официальной систе-
ме художественный мир, который 
продолжает очаровывать и завора-
живать до сих пор. Мало того, и полу-
чившие мировую известность Алек-
сандр Сокуров и Андрей Звягинцев 
во многом обязаны этой модели. Все 
же, что не укладывается в ее рамки 
(кинематограф Алексея Балабанова, 
например), пользуется гораздо мень-
шим пониманием на Западе.

К сожалению, и Алексей Герман-
старший не получил того признания 
в мире, какого заслуживает. На Канн-
ском фестивале не был по-настояще-
му понят «Хрусталев, машину!»; впо-

следствии французские критики, 
разгромившие эту картину, извиня-
лись и до небес превозносили Герма-
на, но было поздно. А мировая пре-
мьера «Трудно быть богом» состоя-
лась в Риме уже после смерти режис-
сера, травмированного реакцией 
больших фестивалей на его фильмы.

Алексей Герман-младший замеча-
телен тем, что сумел пересадить от-
цовскую традицию на свежую почву 
и вырастить на ней растение, жиз-
неспособное в современном кли-
мате. Притом что в работе над «Дов-

латовым» использованы и докумен-
ты эпохи, и ее характерные артефак-
ты (как, скажем, живопись и графи-
ка Анатолия Белкина), Герман не де-
лает исторической реконструкции. 
Скорее, он деконструирует романти-
ческий миф о шестидесятниках, про-
тиворечивый в самой своей основе. 
И получается героическая легенда об 
антигероях. В его «Бумажном солда-
те» герой не Гагарин, а специалисты 
второго состава, работающие на Бай-
конуре и живущие своей запутанной 
частной жизнью,— но без них не бы-
ло бы «времени первых». В отказе от 
тоталитарной монументальности, 
в открытии негероического челове-
ка и состояла аура оттепельного ки-
но. Герман воскрешает ее, пересажи-
вая в другое тело — уже XXI века.

В «Довлатове» он производит еще 
более сложную и тонкую операцию. 
Режиссера упрекают в том, будто он 
приукрасил эпоху, недостаточно по-
казав ее «тихий ужас» и представив 
как бы «нормальной» (вроде как это 
связано с участием в продюсирова-
нии «Первого канала» и Минкульта). 
Те, кто упрекают, скорее всего, хо-
тели бы видеть Довлатова и тем бо-
лее Бродского в открытом конфлик-
те с режимом, в героическом проти-

востоянии ему, а сам режим — бо-
лее кровавым, не столь вегетариан-
ским. Но такой фильм мог бы сде-
лать кто-то другой, а не Герман, и не 
надо подобного от режиссера тре-
бовать. У него и молодой Довлатов, 
и даже значительно более зрелый 
Бродский — герои как бы второго 
плана, только выведенные на пер-
вый. Люди без явной меты гениаль-
ности и мессианства, одни из мно-
гих, кого породил «бронзовый век» 
русской культуры в его питерском 
изводе. Они жили вместе с подобны-

ми себе в атмосфере нищего братст-
ва, прекраснодушных иллюзий, пе-
реходивших в меланхолию, депрес-
сию и паранойю. И только позднее 
история определила им место «пер-
вых» — и это уже для парадного пор-
трета, для другого кино.

Очень интересно увидеть, как 
поздняя советская эпоха и ее альтер-
нативная среда отразятся в «Лете» 
у Кирилла Серебренникова — еще 
одного российского режиссера, ко-
торый, как и Герман, умеет прокла-
дывать мосты между авторским ин-
дивидуализмом и индустриальной 
идеологией. Что касается Германа, 
британский кинокритик Майкл Пат-
тисон недаром назвал его «далеким 
кузеном Хон Сан Су», ультрамодного 
корейского киноавтора, всю жизнь 
снимающего один и тот же полный 
скромного обаяния фильм о писа-
теле (это может быть и кинорежис-
сер), который пропивает свой та-
лант с красивыми девушками. Пока-
зательное сравнение. Неся генетиче-
скую память о том, каким было кино 
в прошлом веке, Герман вместе с тем 
вписывается в современную систему 
координат — не только российскую. 
И было бы ошибкой видеть в этом ис-
ключительно расчет и конформизм.

Гений  
своего места

КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Андрей Плахов

Властная Костельничка 
в исполнении Натальи   
Мурадымовой (в центре,  
стоит) — главная удача 
спектакля  ФОТО ИЛЬИ ДОЛГИХ

Турнирная таблица
ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. СКА 56 40 3 4 1 3 5 227:97 138

2. ЦСКА 56 35 5 4 0 1 11 175:89 124

3. «Йокерит» 55 29 2 2 3 5 14 150:105 103

4. «Локомотив» 56 26 6 3 1 2 18 148:129 99

5. «Торпедо» 56 23 4 2 6 2 19 116:127 89

6. «Сочи» 56 22 4 3 3 4 20 130:138 87

7. «Спартак» 56 22 4 3 1 4 22 153:146 85

8. «Северсталь» 56 18 7 2 5 6 18 131:145 83

9. «Динамо» (М) 56 19 1 8 3 2 23 134:139 80

10. «Динамо» (Мн) 55 20 1 4 1 2 27 110:125 73

11. «Витязь» 56 17 2 2 3 5 27 131:160 67

12. «Слован» 55 14 1 2 2 5 31 115:185 55

13. «Динамо» (Р) 55 8 5 2 5 4 31 102:152 47

В 1/4 финала конференции (серии до четырех побед) встречаются: СКА—
«Северсталь», ЦСКА—«Спартак», «Локомотив»—«Торпедо», «Йокерит»—«Сочи».

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. «Ак барс» 56 30 2 0 3 3 18 158:126 100

2. «Салават Юлаев» 56 26 4 1 3 2 20 151:139 93

3. «Трактор» 56 26 2 5 2 2 19 129:121 96

4. «Автомобилист» 56 25 2 4 4 4 17 165:137 95

5. «Металлург» (Мг) 56 24 3 5 2 5 17 150:135 95

6. «Нефтехимик» 56 27 2 1 4 3 19 135:135 94

7. «Авангард» 56 22 4 3 3 5 19 146:116 88

8. «Амур» 56  21 8 0 7 2 18 132:141 88

9. «Сибирь» 56 23 4 4 1 1 23 136:135 87

10. «Барыс» 56 19 5 0 4 3 25 148:164 74

11. «Адмирал» 56 16 1 4 1 4 30 120:145 63

12. «Куньлунь Ред Стар» 56 15 3 1 5 3 29 103:146 61

13. «Лада» 56 12 3 1 3 3 33 105:149 50

14. «Югра» 56 7 4 6 0 7 32 93:167 48

Первые два места в таблицах конференций занимают победители дивизионов.

В 1/4 финала конференции (серии до четырех побед) встречаются:  
«Ак Барс»—«Амур», «Салават Юлаев»—«Авангард», «Трактор»—«Нефтехимик», 
«Автомобилист»—«Металлург» (Мг). Преимущество своей площадки будут иметь 
команды, указанные в парах первыми.

Регулярный чемпионат КХЛ
«Адмирал»—«Амур» 2:1 (буллиты). «Сибирь»—«Трактор» 1:4. «Барыс»—
«Авангард» 3:4. «Металлург» (Мг)—«Нефтехимик» 3:2. «Салават Юлаев»—«Ак 
барс» 4:2. «Югра»—«Автомобилист» 0:3. «Лада»—«Сочи» 2:3. «Локомотив»—
ЦСКА 2:5. «Торпедо»—«Витязь» 2:1 (овертайм). «Спартак»—«Динамо» (М) 4:3. 
СКА—«Северсталь» 1:0 (буллиты).

Матчи «Динамо» (Р)—«Йокерит», «Слован»—«Динамо» (Мн)  
завершились после подписания номера в печать.

У Германа и молодой Довлатов, и даже 
значительно более зрелый Бродский — 
герои как бы второго плана,  
только выведенные на первый
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